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новости | ЕАЭС предпочел экономическую 
интеграцию с Китаем зоне свободной 
торговли —4

новости | Счета иностранных организаций, 
признанных нежелательными, и их контрагентов 
могут быть заблокированы —2

Автокредиты 
разъехались 
с ключевой 
ставкой
Льготная программа  
стала дороже для заемщиков

Итоги первого месяца работы го-
спрограммы льготного автокре-
дитования оказались не слишком 
блестящими — чуть более 19 тыс. 
займов. Такими темпами планы 
Минпромторга по продаже в рам-
ках программы 200 тыс. машин 
в этом году рискуют провалить-
ся. Одна из проблем может быть 
в том, что, вопреки снижению 
ключевой ставки ЦБ стоимость 
льготных кредитов для заемщи-
ков растет в среднем на 1 п.п.. 
Впрочем, банкиры говорят о воз-
можном снижении ставок уже 
к концу мая.

Минпромторг опубликовал дан-
ные о ходе реализации программы 
льготного автокредитования: в бан-
ки поступило 105 тыс. заявок на 
приобретение машин, из них одо-
брено 57,3 тыс., уже продано более 
19 тыс. автомобилей. Всего по со-
стоянию на 3 мая 97 банков заявили 
о намерении участвовать в програм-
ме, в том числе и лидеры на рынке 
автокредитования: ВТБ 24, Сетелем-
банк, Русфинанс-банк, Юникредит-
банк и др. Как сообщили 

”
Ъ“ в бан-

ках, абсолютными лидерами по 
продажам в рамках программы яв-
ляются российская Lada и корей-
ские Kia и Hyundai.

В Минпромторге отмечают, что 
по состоянию на начало мая средняя 
ставка для заемщика с учетом предо-
ставляемой государством скидки со-
ставила 11,23% годовых. Размер скид-
ки составляет 2/3 ключевой ставки 
ЦБ. В конце апреля Банк России при-
нял решение о снижении с 5 мая 
ключевой ставки с 14% до 12,5%. Та-
ким образом, размер субсидии со сто-
роны государства снизился с 9,33 до 
8,33 процентного пункта (п. п.). 

деловые новости — с8

Три дня, с 8 по 10 мая, президент  России 
Владимир Путин принимал в Москве 
тех, кто принял решение — ехать. При-
нимал парад по поводу 70-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной вой-
не. Принимал на приеме в Кремле. Шел 
в Бессмертном полку. Все эти дни рядом 
с президентом был специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ. 
Он — о том, кто для Владимира  Путина 
через три дня оказался друг, кто враг, 
а кто — так. И это оказались совсем не те, 
кого можно было бы представить на этих 
местах еще несколько дней назад.

Си Цзиньпин
Приезд председателя КНР на торжества в Мо-
скву был, конечно, событием принципи-
альным. Без него праздник превратился бы 
в и без того тяжелые будни. Чем меньше в Мо-
скве было остальных лидеров, тем больше 
становился он, председатель Си Цзиньпин. 
Я, честно говоря, даже сомневался до послед-
него, увидим ли мы и его. В конце концов, до 
неузнаваемости изменил же планы, причем 
именно в последний момент, руководитель 
КНДР (к общему, кажется, облегчению).

Но Си Цзиньпин приехал. Причем пере-
говоры оказались такими, что мало, в конце 
концов, не показалось никому: ни лидерам 
двух стран, ни журналистам, ни экспертам, 
до изнеможения работавшим над докумен-
тами (к примеру, «Заявление по сопряжению 
строительства Евразийского экономическо-
го союза и Экономического пояса Шелковый 
путь» было, по данным 

”
Ъ“, окончательно со-

гласовано только поздно вечером накануне 
переговоров, а китайцы, в отличие от евро-
пейцев, такой режим работы в мирной жиз-
ни не приемлют).

Кремль, куда китайский председатель 
приехал сразу из Внуково-2 утром 8 мая, 
выглядел словно припудренным: над ним 
поработали. Достаточно сказать, что даже 
на банкетках, которыми в изобилии усеян 
Большой Кремлевский дворец (БКД), перетя-
нули обивку в цвет георгиевской ленточки.

Спасскую башню, которой, как обычно, 
в торжествах и церемониях была отведена 
особая роль, вернули людям после ремон-
та тоже к празднику. Теперь она отчего-то ка-
залась ниже ростом. Причем видимых, да-
же очень внимательному глазу, причин для 
этого не было. Но раз так казалось всем без 
исключения, то можно было уверенно ска-
зать, что так оно и есть.

Внутреннее убранство Кремля было избав-
лено от многочисленных турникетов, которы-
ми регулировалось пешее, автомобильное, 
а также конное движение между зданиями.

Изменилась и сама схема движения. Так, 
журналистов на мероприятия в БКД и в пер-
вый корпус Кремля доставляли на автобусах, 
из Манежа, который несколько дней назы-
вался Международным пресс-центром. И эти 
автобусы, сделав обширный круг по Мохо-
вой улице и Москворецкой набережной, по-
падали через Боровицкие ворота не просто 
на территорию Кремля, а и в самое его сер-
дце, в потаенные дворики, под «кирпичи», 
куда заезд был в обычной жизни воспрещен 
даже скучным немецким машинам с роко-
выми номерами «АМР».

Китайский руководитель, несмотря на 
ранний перелет из Астаны, был свеж и под-

вижен. Владимир Путин, несмотря на отсут-
ствие перелетов,— меланхоличен в движе-
ниях и выражении лица.

Прежде всего российский президент ска-
зал коллеге, что «в результате Второй миро-
вой войны Советский Союз и Китай оказа-
лись наиболее пострадавшими государства-
ми, поскольку у нас погибло наибольшее ко-
личество граждан — как в Советском Союзе, 
так и в Китайской Народной Республике».

Так всегда и выходит: где больше всего 
живет, там больше всего и погибает.

А председатель КНР добавил, что Ки-
тай «раньше всех и дольше всех вел борьбу 
с японским милитаризмом, с фашистами».

Так Россия и Китай стали в этот день 
главными союзниками по антифашист-
ской коалиции. Раньше это и голову как-
то особенно никому не приходило, но те-
перь для этого появились более чем веские 
причины: в конце концов, другие мощней-
шие союзники торжества проигнорирова-
ли, а еще одного серьезного игрока на по-
лях Второй мировой войны должна была 
представить в Москве только через день 
канцлер Германии Ангела Меркель (впро-
чем, она намерена была появиться уже на 
полях дипломатических сражений и тор-
жественных церемоний).

Си Цзиньпин пригласил приехать Влади-
мира Путина в Пекин 3 сентября этого года 
на торжества, посвященные, как он сказал, 
70-летию Победы «в Китайской народной 
войне в сопротивлении японским захват-
чикам» и по случаю Победы во Второй ми-
ровой войне. Так выяснилось еще одно и так 
известное обстоятельство: есть страны, ко-
торые официально считают эту войну закон-
чившейся на четыре месяца позже, чем по-
чти все остальные (да, Советский Союз, ко-
нечно, тоже воевал с японцами, но Победу 
празднует все-таки 9 Мая).

Между тем Си Цзиньпин высказался 
и по существу вопроса (а вопрос этот, ко-
нечно, все это время висел в маловентили-
руемой атмосфере гостиной, где начались 
переговоры):

— Когда мы с вами будем отмечать наш 
общий праздник, День Победы, мы исхо-
дим не из того, чтобы ненавидеть какие-то 
государства или страны, а будем отмечать 
его для того, чтобы отдать дань памяти пав-
шим героям, чтобы увековечить память об 
истории...

Слова председателя КНР что-то да значи-
ли: в конце концов, к кому, если не к нему, 
прислушиваются в мире (о присутствую-
щих, конечно, не говорим).

И он же был прав. Вся та громкая все-
российская информационная подготовка 
к празднику, свидетелем которой не мог не 
стать ни один человек, если бы он даже это-

го вообще никак не хотел, преследовала оче-
видную цель: после московского 9 Мая ни 
у кого в мире не должно было остаться ника-
ких сомнений в том, кто на самом деле побе-
ждал в этой войне.

И пока победа в этой войне, информаци-
онной, была далеко не очевидной.

Но впереди было еще несколько дней.
Владимир Путин и Си Цзиньпин беседова-

ли около часа, потом к ним присоединились 
переговорщики в расширенном составе (бы-
ло, черт возьми, даже трогательно, как в Ма-
лахитовой гостиной до переговоров в расши-
ренном составе влекло друг к другу экспертов 
по интересам: Алексея Миллера и Геннадия 
Тимченко к Игорю Сечину, Кирилла Дмитри-
ева — к Владимиру Дмитриеву…), а после обе-
да уже подписали соглашения.

Эти соглашения производили впечатле-
ние. Во-первых, их было больше 30, а во-вто-
рых, все вместе они стоили несколько де-
сятков миллиардов долларов. Выделялись 
два: меморандум о совместном финансиро-
вании высокоскоростной магистрали Мо-
сква—Казань и заявление о сопряжении Еа-
ЭС и Шелкового пути.

Оба были многострадальными. Про ВСМ 

”
Ъ“ в день переговоров написал, что согла-

шения от китайцев удалось добиться в об-
мен на пункт о том, что там будет задейство-
вано их оборудование.

новости — с4

При всем честном параде
Кого Владимир Путин принял близко к сердцу, а кого по протоколу

Насчет Владимира Путина  
сразу было ясно, что командовать  
парадом будет он    ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Как выяснил ”Ъ“, с сегодняшнего 
дня российские ученые окажутся 
в информационной блокаде:  вузы 
и научные институты лишатся 
подписки на тысячи уникальных 
научных журналов, издающих-
ся крупнейшей международной 
компанией Springer. Из-за резко-
го падения курса рубля Россий-
ский фонд фундаментальных ис-
следований не смог полностью 
оплатить прошлогоднюю подпи-
ску на базу периодики, которая, 
по словам ученых, является ос-
новным способом получения ин-
формации по фундаментальным 
и прикладным наукам.

Как сообщил 
”
Ъ“ глава представи-

тельства Springer в России и странах 
СНГ Маттиас Айхер, 12 мая компания 
закрывает доступ к научным издани-
ям для российских вузов и НИИ. При-
чиной стала неоплата подписки за 
2014 год — правительство РФ задол-

жало компании €890 тыс. «Последние 
четыре месяца для российских уче-
ных подписка и так была бесплатной, 
но продлевать такую ситуацию боль-
ше не представляется возможным»,— 
пожаловался господин Айхер.

«Научная периодика — основной 
способ получения информации по 
фундаментальным и прикладным 
наукам,— объяснил 

”
Ъ“ глава Рос-

сийской академии наук Владимир 
Фортов.— Именно благодаря журна-
лам ученые остаются в курсе послед-
них разработок, новостей, экспери-
ментов». По словам господина Форто-
ва, если подписка не будет продлена, 
российские ученые окажутся в изо-
ляции от мировой науки. «Springer — 
очень серьезное издательство. Если 
их журналы станут нам недоступны, 
наука не сможет развиваться полно-
ценно»,— отметил он.

новости — с2

Российские ученые 
больше не в курсе
Из-за падения рубля они попали  
в информационную блокаду

Сегодня госсекретарь США Джон 
Керри впервые за два года прие-
дет в Россию. Он встретится в Со-
чи с главой МИДа Сергеем Лавро-
вым и, возможно, с президентом 
Владимиром Путиным.  Поездка 
Джона Керри, которая пройдет 
сразу после посещения Москвы 
канцлером Германии Ангелой 
Меркель, говорит о растущем 
стремлении Запада найти новую 
формулу отношений с Москвой, 
несмотря на фундаментальные 
противоречия по Украине.

О том, что госсекретарь США Джон 
Керри 12 мая посетит с визитом Сочи, 
официально было объявлено вчера. 
Хотя на протяжении последних меся-
цев в разгар украинского кризиса го-
сподин Керри поддерживал постоян-
ные рабочие контакты с Сергеем Лав-
ровым, проходившие на разных меж-
дународных площадках и в различ-
ных форматах, этот визит особенный. 

Последний раз в Россию госсекретарь 
США приезжал в мае 2013 года. Уже 
тогда двусторонние отношения бы-
ли довольно напряженными, и в обе-
их столицах говорили о провале пе-
резагрузки. После событий в Крыму 
и начала конфликта в Донбассе Ва-
шингтон и вовсе объявил курс на изо-
ляцию Москвы. Резкое сокращение 
совместных программ сотрудниче-
ства и контактов с российскими офи-
циальными лицами сопровождалось 
давлением на европейских и азиат-
ско-тихоокеанских союзников с тре-
бованием присоединиться к полити-
ке санкций.

Впрочем, как писал 
”
Ъ“ 29 января, 

накануне встречи лидеров «норманд-
ской четверки» в Минске в Вашингто-
не рассматривали возможность прие-
зда Джона Керри в Москву и его встре-
чи с Сергеем Лавровым.

мировая политика — с6

Джон Керри выбил 
путевку в Сочи
В отношениях США и России  
начинается новый сезон

мировая политика | Президент Чехии Милош Земан  
рассказал „Ъ“ о перспективах отмены антироссийских  
санкций и необходимости децентрализации Украины —6
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мировая политика |  
Македония становится новой 
горячей точкой на Балканах —6

07  Встать, арбитраж идет 
Правительство начинает 
реформу третейского 
правосудия

07  Рукописи и картины 
попали в общий сбор 
Топ-менеджер РАО  
возглавил УПРАВИС

07  Банкам капитально 
перекрывают схемы 
ЦБ поборется с фиктивной 
докапитализацией

09  «Транснефть» 
покидает стройку 
Монополия закроет  
свои инжиниринговые компании

10  Блогерам повышают 
ответственность 
Интернет-провайдеры  
не готовы в одиночку  
бороться за чистоту  
контента в сети

10  Компанию Павла Фукса 
не пускают в Sky House 
Мэрия требует доплатить  
за участок на Мытной

деловые  
новости
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Его поздравляет генеральный директор госкорпора-
ции «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Виктор Петрович! Сердечно поздрав-
ляю вас с 65-летием! Ваша биография — пример от-
ветственности и упорного труда на самых напря-
женных участках государственной службы. Ваши 
заслуги перед страной отмечены высокими государ-
ственными наградами. Сегодня под вашим руковод-
ством ФСКН России успешно решает задачи, связан-
ные с противодействием организованной преступ-
ности, способствует перекрытию каналов транспор-

тировки и функционирования транснационального 
наркобизнеса. За непростой миссией сотрудников 
подчиненного вам ведомства — борьбой за здоро-
вье и будущее нации — стоит активное противостоя-
ние распространению чумы ХХI века — наркотиков.
Уверен, что накопленный бесценный опыт, принци-
пиальность и преданность интересам дела помогут 
вам успешно реализовать все планы и замыслы, на-
правленные на благо процветания России и ее гра-
ждан. Крепкого вам здоровья и новых профессио-
нальных успехов! 

Сегодня исполняется 65 лет директору Федеральной 
службы РФ по контролю за оборотом наркотиков (ФСКН) 
Виктору Иванову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня партия РПР—ПАРНАС презентует доклад 
«Путин. Война», посвященный событиям на Ук-
раине. Этот доклад в начале года начал готовить 
убитый 27 февраля в Москве сопредседатель 
РПР—ПАРНАС Борис Немцов. После его трагиче-
ской гибели материалы готовили к печати член 
политсовета партии Илья Яшин и глава исполко-
ма партии Ольга Шорина. Партийцы запускают 
сбор средств на массовое издание доклада.

О начале работы над докладом «Путин. Война» 
”
Ъ“ 

в конце декабря рассказывал сам Борис Немцов. По-
сле его убийства соратники оппозиционера заявили о 
том, что закончат его дело. Над докладом работал боль-
шой коллектив авторов: кроме Ильи Яшина и Ольги 
Шориной это бывший зампред Центробанка Сергей 
Алексашенко, бывший вице-премьер Альфред Кох, 
член политсовета РПР—ПАРНАС Леонид Мартынюк, 
ряд журналистов и общественных деятелей.

Доклад состоит из 11 глав, напечатан он в журналь-
ном формате А4. Предыдущие доклады, подготовлен-
ные Борисом Немцовым («Путин. Итоги», «Путин и кри-
зис», «Лужков. Итоги»), были отпечатаны в меньшем 
формате А5. По словам Ольги Шориной, такой фор-
мат выбран из-за большого объема материалов. Илья 
Яшин сообщил 

”
Ъ“, что тираж доклада, напечатанный 

на средства РПР—ПАРНАС, составляет «несколько ты-
сяч экземпляров», партийцы столкнулись с многочи-
сленными отказами типографий его печатать: «Неко-
торые соглашались, брали деньги, но в последний мо-
мент передумывали». Распространять доклад планиру-
ется на презентациях, которые пройдут в крупных го-
родах. «Мы призовем перечислять средства на издание 
массового тиража, собираемся напечатать минимум 
несколько десятков тысяч экземпляров, масштаб рас-
пространения будет зависеть от того, сколько соберем 
средств»,— сказал Илья Яшин. Электронная версия до-
клада сегодня появится в интернете.

«Наша задача — рассказать правду о вмешатель-
стве Кремля в украинскую политику»,— говорится 
в предисловии к докладу. В докладе отмечается, что 
после присоединения Крыма власти РФ стали ока-
зывать «активную политическую, экономическую, 
кадровую, а также прямую военную поддержку се-

паратистам» в Луганской и Донецкой областях, в ре-
зультате чего на этих территориях «началась полно-
ценная война». Авторы считают, что президент либо 
вдохновился крымским успехом и был убежден в го-
товности русскоязычных областей Украины стать ча-
стью РФ, либо спровоцировал конфликт для выгод-
ной позиции в диалоге с Западом. В главах «Россий-
ские военные в Донбассе» и «Добровольцы или наем-
ники» говорится о военнослужащих ВС РФ, участво-
вавших в вооруженном конфликте. Авторы отмеча-
ют, что наступление украинских военных в августе 
2014 года «захлебнулось» из-за прибывшего с террито-
рии РФ подкрепления. О решающей роли этого под-
крепления заявляли премьер-министр самопровоз-
глашенной Донецкой народной республики (ДНР) 
Александр Захарченко и бывший министр обороны 
ДНР Игорь Гиркин. В доказательство присутствия рос-
сийских военных на востоке Украины в докладе упо-
минаются десять военнослужащих 331-го полка 98-й 
Свирской дивизии ВДВ, которых украинские войска 
задержали 24 августа вблизи населенного пункта Зер-
кальный в Донецкой области (см. 

”
Ъ“ от 27 августа), 

четверо танкистов, также задержанных на Украине в 
августе, и контрактник 5-й отдельной танковой бри-
гады Доржи Батомункуев, который рассказал о сво-
ем участии в боях на Украине «Новой газете». Авторы 
доклада утверждают, что, по данным Бориса Немцо-
ва, в Россию с Украины «вернулось не менее 150 гро-
бов с пометкой 

”
Груз-200“». Напомним, что 29 января 

начальник Генерального штаба ВСУ Виктор Муженко 
заявил, что с украинскими войсками регулярные по-
дразделения российской армии не воюют. Позднее 
на «Прямой линии» 16 апреля Владимир Путин зая-
вил, что «российских войск на Украине нет».

На задней обложке доклада опубликовано обра-
щение убитого политика к вооруженным силам РФ, 
в котором говорится, что «война с Украиной — пре-
ступление, у которого нет срока давности». Полито-
лог Дмитрий Орешкин считает, что доклад будут чи-
тать те, кто «готов критически относиться к Путину»: 
«У остальных нет желания разобраться, им хочется 
переживать ощущение единства и сплоченности».

Сергей Горяшко

Соратники Бориса Немцова 
закончили его дело
Партия РПР—ПАРНАС презентует доклад о войне на Украине

Счета иностранных организаций, признанных 
российскими властями нежелательными, и их 
контрагентов могут быть подвергнуты блоки-
ровке. Такая поправка может быть внесена ко 
второму чтению законопроекта, ужесточаю-
щего так называемый закон Димы Яковлева. 
 Сегодня его должен обсудить комитет Госдумы 
по конституционному законодательству.

Комитет Госдумы по конституционному зако-
нодательству должен подготовить ко второму чте-
нию законопроект, вводящий в российское законо-
дательство понятие иностранной или международ-
ной нежелательной организации. Его еще в ноябре 
2014 года внесли в Госдуму депутаты Александр Тар-
навский («Справедливая Россия») и Антон Ищенко 
(ЛДПР), а палата одобрила в первом чтении в январе. 
Это первая серьезная попытка ужесточить закон «О 
мерах воздействия на лиц, причастных к нарушени-
ям основополагающих прав и свобод человека, прав 
и свобод граждан РФ» (известен в России как «закон 
Димы Яковлева» и «антимагнитский закон»).

По первоначальному проекту внесение организа-
ции в реестр предполагает закрытие ее структурных 
подразделений внутри РФ; запрет на распростране-
ние информационных материалов; для иностран-
ных сотрудников организаций — запрет на въезд в 
Россию; а также включение организации в число по-
дозреваемых в причастности к экстремизму и тер-
роризму. Последнюю норму ко второму чтению мо-
гут исключить: думский комитет по безопасности 
ранее рекомендовал как минимум «предусмотреть 
дополнительные критерии разграничения экстре-
мистской деятельности и деятельности, осуществле-
ние которой нежелательно на территории РФ».

Административная ответственность за участие в ра-
боте нежелательной организации останется, как и уго-
ловная,— в случае привлечения к административной 
ответственности по новой статье дважды за год, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме. Но при доработке ко вто-

рому чтению могут отказаться от введения админис-
тративной ответственности за получение средств от 
нежелательной организации. Последнее может быть 
компенсировано за счет мер финансового контроля. 
У «кредитных и некредитных финансовых организа-
ций» может появиться обязанность отказывать «в про-
ведении операции с денежными средствами и иным 
имуществом, одной из сторон которой является ино-
странная организация», признанная нежелательной. 
Речь может идти о блокировке счетов не только неже-
лательных организаций, но и тех, кому они перечисля-
ли средства, предполагает глава НП «Юристы за гра-
жданское общество» Дарья Милославская. Правитель-
ство же в случае утверждения соответствующих попра-
вок должно будет установить порядок отчета финансо-
вых организаций перед Росфинмониторингом о про-
деланной работе (этот орган, в свою очередь, будет от-
читываться перед Генпрокуратурой). Именно руково-
дителю надзорного ведомства или его заместителям 
будет предоставлено право по согласованию с МИДом 
признавать организацию нежелательной: из цепочки 
согласований предлагается убрать ФСБ.

Еще одна поправка ко второму чтению может не-
сколько сузить сферу действия закона, говорит со-
беседник 

”
Ъ“, поскольку предполагает признавать 

нежелательными лишь иностранные (например, 
Фонд Макартуров), но не международные органи-
зации (например, Международный Красный Крест).

Максим Иванов

Деньги  
нежелательных организаций 
сочли тоже нежелательными
«Закону Димы Яковлева» придадут дополнительный смысл

Как стало известно ”Ъ“, СКР предъ-
явил обвинение в контрабанде куль-
турных ценностей руководителю 
территориальной избирательной 
комиссии Ломоносовского района 
Москвы Сергею Степанову. По вер-
сии следствия, он пытался по липо-
вым экспертным заключениям вы-
везти из страны несколько картин, 
среди которых были работы Вален-
тина Серова, Петра Кончаловского 
и Федора Федоровского. Обвиняе-
мый показаний не дает, его защита 
считает, что Сергей Степанов зако-
нов не нарушал, а претензии след-
ствие может предъявлять лишь к 
экспертам и чиновникам Минкуль-
та, разрешившим вывоз картин.

Как сообщили источники 
”
Ъ“, об-

винение 33-летнему Сергею Степано-
ву предъявили в следственном управ-
лении СКР по Юго-Западному округу 
Москвы. Поскольку он как глава изби-
рательной комиссии Ломоносовского 
района столицы является спецсубъек-
том, уголовное дело в отношении не-
го в соответствии с законом возбужда-
лось главным следственным управле-
нием СКР по Москве, а затем дальней-
шее расследование было поручено со-
трудникам окружного управления.

Сергею Степанову вменяется в вину 
ч. 1 ст. 226.1 УК РФ («Контрабанда куль-
турных ценностей»). По версии следст-
вия, во время прохождения таможен-
ного контроля в аэропорту Внуково гла-
ва избиркома задекларировал к выво-
зу из страны пять картин «неизвестных 
художников» на общую сумму 180 тыс. 
руб., тогда как на самом деле это были 

работы мастеров, «вывоз которых с тер-
ритории стран Таможенного союза в 
рамках ЕврАзЭС запрещен или ограни-
чен», стоившие по меньшей мере око-
ло 2 млн руб. В частности, по данным 
источников 

”
Ъ“, речь идет об одном из 

натюрмортов с цветами Валентина Се-
рова, кавказской жанровой картине 
Петра Кончаловского (они следствием 
предварительно оценены по 800 тыс. 
руб.) и работе Федора Федоровского 
(300 тыс. руб.). В экспертные заключе-
ния на картины, по предварительным 
данным следствия, были внесены заве-
домо ложные сведения.

Сам Сергей Степанов виновным се-
бя не признал и пока отказался от об-
щения со следствием, решив прибег-
нуть к ст. 51 Конституции РФ, разреша-
ющей не давать показания в отноше-
нии самого себя.

Тем временем сотрудники СКР уже 
успели провести следственные меро-
приятия в экспертном подразделении 
Государственной Третьяковской гале-
реи, дававшем заключения на карти-
ны, и в одном из подразделений Ми-
нистерства культуры, выдавшем, как 
предполагается, разрешение на их вы-
воз из страны. Сначала они побывали 
в здании Третьяковки в Большом Тол-
мачевском переулке, в том числе в ра-
бочем кабинете заведующей отделом 
живописи первой половины XX века 
Татьяны Ермаковой (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 6 мая). В самой Третьяковской гале-
рее факт визита правоохранителей от-
рицать не стали, однако от каких-ли-
бо комментариев отказались. Позднее 
следователи провели выемку докумен-

тов в отделе по контролю за вывозом 
культурных ценностей департамента 
культурного наследия Минкульта. «Да, 
обыск был, по Государственной Треть-
яковской галерее документов депар-
тамент культурного наследия не офор-
млял. Комментариев нет»,— сказали 
по этому поводу в Министерстве куль-
туры. Впрочем, многое следствию ста-
нет ясно после того, как будут проведе-
ны экспертизы не только картин, но и 
сопроводительных документов.

В свою очередь, адвокат обвиняемо-
го Степанова Алхаз Абгаджава заявил 

”
Ъ“, что никаких оснований для при-

влечения его клиента к уголовной от-
ветственности у следствия нет. В самой 
фабуле предъявленного Сергею Степа-
нову обвинения, считает адвокат, не со-
держится указаний, какие именно дей-
ствия его подзащитного следует ква-
лифицировать как преступление: гла-
ва избиркома, как того и требует за-
кон, получил экспертные заключения 
на картины, а затем разрешение Мин-
культа на их вывоз. По утверждению за-
щитника, все картины были приобре-
тены его подзащитным на аукционах 
именно как работы «неизвестных ху-
дожников», а предполагаемого Серова 
Сергей Степанов даже ввозил ранее из-
за границы. Господин Абгаджава счи-
тает, что вообще говорить об авторстве 
картин можно будет только после про-
ведения искусствоведческих экспер-
тиз, а свои претензии следствие долж-
но адресовать разве что специалистам, 
дававшим на них заключения, и чинов-
никам, разрешившим их вывоз.

Владислав Трифонов

Дело о контрабанде  
иллюстрировали Серовым
Главе районного избиркома вменили в вину  
незаконный вывоз работ известных художников

• Международная компания Springer, 
основанная в 1842 году, издает науч-
ные, технические и медицинские жур-
налы, книги и справочники. В портфе-
ле издательства более 2,4 тыс. англо-
язычных периодических научных жур-
налов и права на 170 тыс. книг. Доступ 
к большинству из них является плат-
ным: вузы и частные лица могут ку-
пить подписку на все издание либо опла-
тить знакомство с отдельными публи-
кациями. В мае 2015 года Springer на-
чал процесс слияния с другим крупным 
научным издательством Holtzbrinck 
Publishing Group, товарооборот объеди-
ненной компании составит €1,5 млрд.
В 2014 году Springer оценил годо-

вую подписку для российских ученых 
в €3,2 млн — за эти деньги они получи-
ли доступ к базе научных журналов, а 
также к книгам, изданным в 2005–2011 
годах. Оператором бюджетных средств 
является Российский фонд фундамен-
тальных исследований (РФФИ, нахо-
дится в ведении правительства РФ). Из-
за необходимости рассчитываться со 
Springer в валюте последние несколько 
лет перечисление денег происходит по 
многоступенчатой схеме. Сначала РФ-
ФИ принимает заявки от вузов и НИИ 
на подписку, затем каждому заявите-
лю бюджетные средства выделяются в 
рублях. Вузы и институты перечисля-
ют эти деньги некоммерческому парт-
нерству «Национальный электронно-
информационный консорциум» (НЭИ-
КОН), тот переводит средства в валюту 
и рассчитывается со Springer.

• НЭИКОН зарегистрирован в 2002 го-
ду в Москве, его учредителями являют-
ся Библиотека иностранной литерату-
ры, Российская государственная библи-
отека, Пушкинская библиотека, Фонд 
информационного обеспечения науки и 
Российская национальная библиотека. 
Консорциум дает возможность своим 
членам оформить подписку на ведущие 
научные электронные ресурсы.
Однако в прошлом году схема дала 

сбой из-за экономического кризиса. 
«Как нам сообщили в РФФИ, фонд во-
время перечислил все деньги вузам, а 
те — в НЭИКОН,— рассказал 

”
Ъ“ Мат-

тиас Айхер.— Летом консорциум пере-
числил первый транш, второй должен 
был поступить к концу года. Но в этот 
момент произошел обвал рубля, из-за 
чего НЭИКОН не смог полностью вы-
платить положенную сумму в евро».

Сейчас задолженность перед 
Springer составляет около €890 тыс. 
«Мы несколько месяцев вели перегово-
ры с РФФИ, бесплатно продлевали под-
писку,— сказал представитель изда-
тельства.— Но позиция РФФИ состоит 
в том, что они выплатили все полагаю-
щиеся деньги. А у НЭИКОН денег боль-
ше нет. Получается, что финансирую-
щая организация не несет никакой от-
ветственности за долг».

Получить комментарии НЭИКОН 
вчера не удалось. В Минобрнауки уз-
нали о проблемах с подпиской от кор-
респондента 

”
Ъ“. «Этим вопросом за-

нимался РФФИ, фонд нас не проин-
формировал о каких-то сложностях,— 
сообщили в пресс-службе ведомст-
ва.— Причины, из-за которых возни-

кли проблемы, нам неизвестны, мы 
начнем разбираться в ситуации».

Президент РАН Владимир Фортов 
выразил надежду, что правительство 
«решит проблему в ближайшее вре-
мя». Впрочем, в Springer утверждают, 
что российские партнеры даже не обсу-
ждают вопрос продления подписки на 
2015 год: «В РФФИ говорят, что в дейст-
вующей модели не могут работать из-за 
валютных рисков. Но новую модель не 
предлагают».

«Springer выставила цену в евро. Те-
перь продукт, который они продают, 
стал в два раза дороже,— сообщил член 
совета РФФИ, глава Российского науч-
ного фонда Александр Хлунов.— У бюд-
жета на это денег нет. Мы сейчас многое 
себе не можем позволить, в том числе и 
такие расходы». Господин Хлунов доба-
вил, что «если бюджет увеличит деньги 
на науку, тогда появится возможность 
снова закупить этот продукт».

Александр Черных

Российские ученые больше не в курсе

Владимир Фортов надеется, что 
правительство удовлетворит чи-
тательский интерес российских 
ученых  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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С этим, впрочем, никак не согласился гла-
ва ОАО РЖД Владимир Якунин.

— Конечно, нет! — воскликнул он в ответ 
на мой вопрос с такой горячностью, что я под-
умал: о, кажется и вправду «да».

— Нет,— повторил Владимир Якунин.— 
Это ж только меморандум. Будем выбирать 
лучшее, и то только когда дойдет до произ-
водства. А это будет тогда уже оборудование 
следующего поколения. И российское, и ки-
тайское, и западное обязательно будет (види-
мо, он уверен, что к этому времени санкции 
уже отменят.— А. К.).

Впрочем, если это ж только меморандум, 
то по этому поводу и горячиться следует, толь-
ко когда он превратится в контракты.

По поводу сопряжения Евразийского сою-
за и Шелкового пути появилось, в конце кон-
цов, тоже только заявление. Но до сих пор и 
его трудно было себе представить. Один из мо-
их собеседников, который работал над этим 
документом, признался, что история двину-
лась только в тот момент, когда ею стал зани-
маться первый вице-премьер правительства 
Игорь Шувалов. А теперь никто уже сильно не 
удивится даже тому, что между Россией и Ев-
разийским союзом может появиться единое 
экономическое пространство.

По словам моего собеседника, который не 
захотел быть идентифицированным в 

”
Ъ“, это 

заявление — сверхсобытие, которое очень 
сильно обеспокоит Запад.

— В понедельник они проснутся, и начнет-
ся! — пообещал он.— Недавно одного россий-
ского эксперта в этой области пригласили к 
другому эксперту, американскому, к Мадлен 
Олбрайт (к злому гению российско-амери-
канских отношений, бывшему госсекретарю 
США, той самой «Олбрайтихе».— А. К.). И он 
стал было рассказывать ей о своем видении 
перспектив двухсторонних отношений, а она 
его перебила и говорит: «Стоп, лучше расска-
жите мне, что у вас там с этим Шелковым пу-
тем!». Ну, он, конечно, не выдал тайн. Но и опа-
сений, разумеется, не стал рассеивать.

На этом Владимир Путин и Си Цзиньпин, 
который уже стал солиднейшим довеском к 
празднику и вместе с президентом Индии са-
мим фактом своего существования в Москве 
демонстрировал, в чьи объятия толкают Рос-
сию западные санкции, расстались. Ненадол-
го: обоим предстояло играть заглавные роли 
на следующий день.

СНГ
А в Кремль уже приехали лидеры СНГ. Их ста-
новится все меньше, но все-таки они есть. И 
они это продемонстрировали.

Но продемонстрировали, на мой взгляд, и 
то, что в скором времени их может стать еще 
меньше. Так как то, что случилось с ними во 
время этой встречи, я считаю событием мос-
ковских торжеств. Именно поэтому было сде-
лано многое, чтобы последствия этой встречи 
остались как можно более незамеченными.

В том числе и по этой причине я считаю не-
обходимым рассказать о них подробно.

Причем начиналось-то все очень спокой-
но. Выступил Владимир Путин, такой же ме-
ланхоличный, как на утренней встрече с кол-
легой из Китая. Поздравил президента Казах-
стана с переизбранием на очередной срок. И 
президента Узбекистана тоже с этим поздра-
вил. И оба они ему улыбались. И только пре-
зидент Белоруссии Александр Лукашенко ни-
кому не улыбался: ему такое переизбрание 
только предстоит (а он уже выглядел сильно 
усталым, к тому же откровенно хмуро и подо-
зрительно оглядывал коллег, как будто ждал 
от них какой-то неизбежной подлости, и гото-
вился к ней, и ведь не проворонил, дождался).

А вообще-то количество постоянно переиз-
бираемых президентов в Зимнем зале БКД ка-
залось откровенно избыточным.

Еще и президент Таджикистана тут при-
сутствовал.

В очередной раз президент России встал на 
пути попыткам пересмотреть итоги Второй 
мировой войны и констатировал, что это «по-
кушение с негодными средствами».

То есть он, как и постоянно в последние не-
дели и месяцы, использовал каждую возмож-
ность, чтобы самому написать эту историю в 
конце концов набело.

Но потом вступил Нурсултан Назарбаев. 
Он был тоже вроде и мирным, однако, высту-
пив, вдруг предложил прессе покинуть поме-
щение. Очевидно, президент Казахстана под-

умал, что он и в самом деле председательству-
ет сейчас в СНГ и в Москве тоже способен ру-
ководить событиями. Однако господин Пу-
тин возразил ему, предложив сначала вместе 
с прессой выслушать коллег. Господин Назар-
баев пожал плечами, и роль председательству-
ющего не оставил. Он заявил, что до сих пор 
не согласована дата следующей встречи глав 
государств СНГ. Она была в свое время опреде-
лена как 9 октября, но против этого выступи-
ли президенты Узбекистана и Таджикистана.

Тут выяснилось, что они совсем не против.
— Что-то я не помню, чтобы мы возража-

ли,— пожал плечами Ислам Каримов.— Пло-
хо работает информация.

— Девятое пусть остается? — удивился го-
сподин Назарбаев.

— Пожалуйста,— разрешил российский 
президент.— Нас устраивает вполне.

— Давайте тогда по алфавиту,— снова 
взял инициативу в свои руки Нурсултан 
Назарбаев.

— Плохими мы оказались наследниками 
для тех ветеранов, которые еще живы, особен-
но для тех 30 миллионов, которые не пришли 
с войны,— вдруг, ни кого не глядя, с таким вы-
ражением, как будто тут и смотреть не на ко-
го, произнес Александр Лукашенко.— Мы не 
сберегли ту страну, которую они защищали…

То есть СССР, за упразднение которого Бе-
лоруссия вместе с Россией и Украиной одноз-
начно проголосовала в Беловежской пуще.

— Конечно же, жаль,— вздохнул прези-
дент Киргизии Алмазбек Атамбаев,— что не 
все нашли возможность приехать на этот сам-
мит, потому что в какой-то мере это и дань ува-
жения нашим отцам, нашим дедам, да и на-
шим матерям и бабушкам, которые тоже рабо-
тали на трудовом фронте. Потому что тех, кто 
забывает прошлое, просто покарает будущее. 
Нельзя забывать свое прошлое, тем более, та-
кую великую Победу!

И тут обратил на себя внимание Ислам Ка-
римов:

— То, что здесь наш друг Атамбаев Алмаз 
как будто упрекает кого-то за то, что есть по-
пытки забыть то, другое,— это неуместное 
само по себе замечание, которое ничего хо-
рошего не принесет кроме одного: что кто-
то в войне сыграл какую-то роль, или очень 
дисциплинированный, а другие как будто 
уходят от той ответственности, которую не-
сет в себе та победа, которая была плодом 
тех испытаний неимоверных, что приве-
ло к общей Победе, и как говорят здесь пра-
вильно люди, это Победа общая! И каждая 
страна, каждый народ, и каждый руково-
дитель страны, который сегодня избран и 
является представителем и олицетворяет 
свой народ, он вправе определять, что где 
проводить, как проводить! Упрекать за эти 
вещи или где-то нравоучения читать на эту 
тему я бы считал некорректным.

И с таким же недовольством, внешним и 
внутренним, выступил президент Таджикис-
тана Эмомали Рахмон. И если бы еще кто-ни-
будь был среди них, то так же бы выступил.

Они словно ждали мгновения, когда мож-
но выкрикнуть что-нибудь в лицо друг другу 
— и, может, полегчает.

Они сидели друг перед другом нахохлен-
ные, недовольные друг другом, и словно им 
было неловко, что они тут вместе, но что же 
делать, надо сидеть и изображать постсовет-
ское братство, а уже так смертельно надоело…

О чем же была вся эта история? О тех, кто 
так давно сидит за одним столом, что кажет-
ся, не может не договориться, да просто обре-
чен договориться, потому что так близки, что 
слов вообще не нужно,— а на самом деле дого-
вориться не в состоянии, а в состоянии за пять 
минут стать врагами.

И о тех, кому, казалось бы, договориться тя-
желее тяжкого, но договариваются так легко, 
как будто они и есть друзья.

И все они уже, и те и другие, кроме Ангелы 
Меркель, были в Москве.

Киргизия
И, кажется, правда полегчало. На следующем 
заседании (Высшего Евразийского экономи-
ческого совета), которое случилось с неболь-
шим перерывом, почти все те же выглядели 
поспокойнее и даже подписали соглашение 
о принятии в состав Евразийского союза Кир-
гизии, которая этого, конечно, очень хотела.

Президент Киргизии Алмазбек Атамбаев 
казался взволнованным (и даже был им):

— Для себя я давно принял решение, я 
очень переживал, смогут ли наши эксперты 
найти общее решение, практически две-три 
последних ночи, можно сказать, не спал (го-
сподин Путин наконец-то оживился и поин-
тересовался, а что же он тогда делал.— А. К.). 
И я знаю, что буквально меньше часа назад 
наконец-то эксперты нашли решение, ко-
торое устраивает и главных членов Союза, 
и Кыргызстан! И, конечно же, я могу вздох-
нуть спокойно!

Может даже поспать. Спокойно.

Парад
Нет такой гордости страны, которая не от-
кликнется на приглашение прийти на парад. 
Правда, не всех хотели пускать.

Еще на дальних подступах я обратил вни-
мание на главного раввина России Берла Ла-
зара, президента Федерации еврейских об-
щин России Александра Бороду и на одного 
высокопоставленного мусульманского лиде-
ра вместе с ними. Они шли могучей кучкой, 
их документы и приглашения были у Алек-
сандра Бороды, и его и Берла Лазара пускали 
через все рамки (а их было три только в нача-
ле Никольской улицы) безоговорочно и даже 
с каким-то удовольствием, а вот их спутник в 
каждой рамке застревал надолго и надежно. И 
не потому, что она начинала звенеть.

— О, в чалме не пускают,— удовлетворен-
но сказал полицейский, который со стороны 
наблюдал, с какой страстью его коллеги про-
веряют документы у человека в чалме.

Но потом все-таки пускали. Придраться-то 
к приглашению и документам было с самого 
начала невозможно.

А мне стыдно было признаться самому се-
бе, что такая бдительность мне по сердцу. Ведь 
в конце концов, может, и кого надо остановят.

Перед четвертым, последним оцеплени-
ем, уже у самого входа на трибуны (я уже пре-
одолел строй азербайджанских гвардейцев, 
вооружившихся американскими винтовка-
ми и словно собравшихся на войну в джун-
глях, а поэтому и раскрасивших свои лица 
по-боевому с таким неслыханным энтузиаз-
мом), я увидел лидера ЛДПР Владимира Жи-

риновского, который в давке, образовав-
шейся в связи со сменой караула у Мавзолея, 
пользовался особой популярностью. С ним 
хотели сфотографироваться все без исключе-
ния, в том числе и политические противни-
ки, которые в основном и создавали давку.

Господин Жириновский никому не отка-
зывал, каждый раз перед съемкой снимал оч-
ки, потом обязательно надевал их, чтобы че-
рез секунду опять снять, и каждую съемку 
снабжал отдельным комментарием.

— Дайте фотоаппарат вон тому интелли-
генту! — командовал он.— Что, не получает-
ся?! Эх, интеллигенция!.. Да вас пока через ка-
меру не прогонишь, ничего нормально делать 
не сможете! Или деньги вам надо давать… 
Дать денег, интеллигент?

Интеллигент пятился, пытался все-таки 
сфотографировать, да ведь уже и руки дро-
жали.

Даже в праздник Владимир Жириновский 
оставался непреклонным в своих принци-
пах говорить на первый взгляд всякую ерун-
ду. Но на самом деле единственный в стране 
профессиональный политик ничего не дела-
ет зря. 9 мая в половине десятого утра он про-
изнес эти слова хотя бы для того, чтобы сегод-
ня их прочитали вы.

Еще через минуту я снова слышал его го-
лос, уже на трибуне:

— Четыре врага у нас: Лондон, Берлин, Па-
риж и этот… Вашингтон! Конечно, не приеха-
ли на парад! Они же наши враги! Враги на чу-
жой парад не ездят! Олланд куда-то в Африку 
сбежал (на самом деле он только на следующий 
день должен был лететь на Кубу.— А. К.), Оба-
ма в гольф играет, а Меркель вообще в кустах…

Спорить с ним никому не хотелось. По-мо-
ему, хотелось поддержать.

Триумфальным стало появление байке-
ра Александра Залдостанова, который сквозь 
толпу тащил на своих кожаных плечах дюжи-
ну висевших на нем журналистов, причем в 
основном западных. Их он, впрочем, не бало-
вал: всем рассказывал про то, что в России два 
праздника: Пасха и День Победы.

Сильнейшее впечатление производил си-
дящий на трибуне глава президентской ад-
министрации Сергей Иванов. Он был в па-
радном мундире генерал-полковника СВР, а 
на груди его матово переливался значок пара-
шютиста. Позже Сергей Иванов рассказал, что 
значок носит, потому что и в самом деле три 
раза взял и прыгнул.

На трибуне собрались уже почти все лиде-
ры, за исключением Владимира Путина, с ко-
торым они только что демонстративно почти 
час здоровались в Кремле.

При этом английская, например, пресса с 
утра отмечала, что бойкот военного парада в 
Москве удался: не приехал никто, кроме пре-
зидентов Зимбабве и Египта.

Но сами гости Владимира Путина так, без-
условно, не считали. Я, например, рано утром 
оказался в холле отеля «Метрополь» и видел, 
как из него на рукопожатие с президентом 
России выходил позавтракавший президент 
Венесуэлы Николас Мадуро. Да Барак Обама 
не смог бы сравниться с ним своей статью! Вы-
ходил по всем признакам великий человек. И 
судя по количеству охраны и машин сопрово-
ждения, так оно и было (а рассчитывали-то на 
гораздо большее количество гостей, так что 
все равно все это надо было куда-то девать).

И простые люди вокруг чувствовали это! 
Что-то отчаянно кричала ему старушка, стоя 
перед оцеплением из пяти десятков поли-
цейских.

— Что вы кричали? — потом спросил я ее.
— Помощи просила, — легко рассказала 

она.
— У кого?
— А кто это? — заинтересовалась она.
Но что-то же такое в нем почувствовала.
Из ворот Спасской башни показалась ма-

шина с министром обороны Сергеем Шойгу. 
Потом все обсуждали, как это он перед тем, 
как продолжить движение, перекрестился. 
А вот так. Арка, под которую он въехал, всег-
да была частью храма. Во время реконструк-
ции, совсем недавно, здесь даже нашли ико-
ну, которую какие-то надежные люди в свое 
время спрятали в каменный тайник. И ког-
да еще эту арку в свое время проезжали на 
лошадях, всегда крестились. Говорят, что 
год назад, после очередного парада, Сергею 
Шойгу рассказали эту историю. И он принял 
ее близко к сердцу.

Никто не знает, сколько раз до этого он 
крестился. И не узнает. Это его ведь личное 

дело. Но мы теперь точно знаем, что 9 мая он 
все сделал правильно.

А не потому, что очень опасался какого-ни-
будь конфуза с бронетехникой. Но и поэтому, 
конечно, тоже.

Парад начался. Сразу скажу: очень хоро-
ши были индусы.

А я, как и, надеюсь, все, очень хотел, что-
бы все получилось у наших танкистов. И с со-
дроганием (а и в самом деле земля тряслась 
под ногами) смотрел, как идут по площади 
уже знаменитые (в том числе и печально) 
танки «Армата».

Да и в связи с Т-34 были озабоченности. В 
конце концов, это же один из них на репети-
ции 4 мая смог въехать в ограду храма Васи-
лия Блаженного. И как хорошо, что там ока-
залась эта ограда. Ведь если бы не она, среди 
маковок появилась бы башенка.

Но на этот раз все обошлось. И уже одно 
только это может являться предметом осо-
бой гордости России.

А то в советское время один бэтээр заглох 
уже на Васильевском спуске, и его, чтоб не 
встал весь парад, быстрее столкнули прямо в 
Москву-реку (экипаж успел, так сказать, ката-
пультироваться, ибо по-другому назвать то, 
что они сделали с такой скоростью и жела-
нием жить, нельзя). А позже достали маши-
ну, конечно.

Так что это обычное дело, когда очень, 
буквально до смерти, хотят себя показать.

Произвели впечатление и азербайджан-
цы. Прежде всего тем, что сразу за ними 
прошли армяне. Не хватало еще одной такой 
же пары, которая просто напрашивалась в та-
кой ситуации: израильтян и палестинцев.

И кстати, еще неизвестно, чем все закончи-
лось: скрылись за бугром Васильевского спу-
ска, и разве с тех пор кто-нибудь хоть что-то о 
них слышал?

Между тем, парад всем, кого ни спроси, 
понравился. И разве это плохо?

Те, кому он не понравился, просто не при-
ехали.

А гости президента России возложили 
венки к Могиле Неизвестного Солдата. Сре-
ди прочих там можно было увидеть внука 
Уинстона Черчилля.

И на его фоне лично мне не хватало еще од-
ного человека. Вот Александр Лукашенко, как 
известно, на парад в Москве не остался и уе-
хал на парад в Минск. Хотя я-то понимаю, что 
возможно все: в конце концов, в свое время 
президент Украины Виктор Янукович утром 
успевал и в Москве парад посмотреть, и сво-
им в Киеве в этот же день покомандовать. Та-
кой уж это был человек.

Так вот, Александр Лукашенко мог после 
себя в Москве на парад хотя бы сына своего 
Колю оставить. Известно же, как мальчик иг-
рушки любит. Вот Уинстон Черчилль, можно 
сказать, внука своего на парад делегировал.

А Коля, сын, уже и так здесь был.
И главное, зачем Лукашенки вернулись-

то раньше времени? Все равно в этот день бе-
лорусы россиянам в хоккей проиграли 0:7. И 
тут главное даже не в том, что семь. А в том, 
что ноль.

Бессмертный полк
Не было еще двух часов дня, когда гостевые 
трибуны на Красной площади снова оказа-
лись заполнены. На трибунах сидели люди 
с военными, полувоенными и послевоен-
ными фотографиями в руках. Это были, те-
перь известно всем, фотографии их отцов, 
дедов, прадедов, матерей, бабушек… В са-
мом начале Красной площади, там, откуда 
утром начинали движение по площади мно-
готонные «Ярсы», сейчас длинной шеренгой 
в несколько рядов стояли молодые люди в 
белых футболках с такими портретами. Это 
были волонтеры. Они ждали, когда подой-
дут основные силы, начавшие движение от 
Белорусского вокзала.

Акция была проста и гениальна. Увели-
чить фотографию своего родного воевав-
шего человека, приклеить к картонке, кар-
тонку прикрепить к металлическому или 
деревянному черенку. Взять в руки и прой-
ти с ним от Белорусского вокзала до Крас-
ной, а вернее по Красной площади. Или по  
любому другому отрезку любой дороги в 
стране. Все.

Это настолько очевидно, что я потом не 
мог понять, почему этого не делали раньше. 
Даже обидно: потеряно столько лет.

новости — с5

При всем честном параде
с1

Российская стратегия интегра-
ции постсоветских экономик в 
очередной раз грозит поменять-
ся. Евразийская экономическая 
комиссия объявила о начале пе-
реговоров с КНР по соглашению 
о торгово-экономическом со-
трудничестве. Идея зоны сво-
бодной торговли с Китаем надо-
лго отложена, но Евразийский 
экономический союз (ЕАЭС)  
намерен синхронизировать  
свои интеграционные процессы 
с китайским проектом «Экономи-
ческий пояс Шелкового пути».  
Похожие соглашения до 2014  
года обсуждались Россией  
с ЕС и США, и новые переговоры  
с Китаем — пока лишь угроза РФ  
на десятилетие вперед изменить 
внешнеторговую стратегию.

Переговоров о создании зоны 
свободной торговли (ЗСТ) между Та-
моженным союзом и КНР не будет — 

вместо этого по решению руководя-
щих структур Евразийского эконо-
мического союза Евразийская эко-
номическая комиссия (ЕЭК) и КНР 
начинают переговоры о всеобъем-
лющем «соглашении о торгово-эко-
номическом сотрудничестве». Де-
кларацию о начале переговоров ми-
нистр торговли ЕЭК Андрей Слеп-
нев и министр коммерции КНР Гао 
Хучэн подписали 8 мая. Переговоры, 
как предполагается, начнутся в ию-
ле-августе 2015 года в Пекине, пер-
вый проект соглашения может быть, 
по словам господина Слепнева, со-
ставлен к концу 2015 года. По оцен-
кам сторон, процесс может занять 
порядка двух лет, но, возможно, и су-
щественно большее время.

Фактически речь идет об отказе 
от узкой идеи ЗСТ в понимании Все-
мирной торговой организации меж-
ду Таможенным союзом и КНР, по-
скольку, по словам Гао Хучэна, «сво-

бодная торговля» в данном случае 
может быть конечной целью реали-
зации соглашения с ЕАЭС,— и, что 
подтвердил Андрей Слепнев, о син-
хронизации двух интеграционных 
проектов нескольких стран Евразии. 
С одной стороны, это ЕАЭС, с другой 
— китайский проект «Экономиче-
ский пояс Шелкового пути».

От торгового соглашения в рамках 
ВТО предполагаемый договор будет 
отличаться отказом от масштабно-
го сокращения импортных пошлин, 
более полной реализацией принци-
пов, обычно закладываемых в согла-
шения о поощрении взаимных инве-
стиций, а также акцентом на коопе-
рационных инвестпроектах. По сло-
вам господина Слепнева, ЕАЭС в бу-
дущем соглашении особо интересу-
ют инвестиции в промышленный и 
транспортный секторы, сферу услуг 
и инфраструктуру. Напомним, в ходе 
визита председателя КНР Си Цзинь-

пина в Москву подписаны несколько 
крупных соглашений, так или иначе 
связанных с инвестициями в инфра-
структуру, в том числе предваритель-
ное соглашение по российско-китай-
ской концессии на скоростные же-
лезные дороги в РФ (см. 

”
Ъ“ от 8 мая). 

Соглашение ЕАЭС—КНР, если оно бу-
дет подписано, должно создать юри-
дические рамки для защиты буду-
щих крупных китайских инвести-
ций в Россию, Белоруссию и Казахс-
тан. В тот же день Минэкономики РФ 
и Госкомитет КНР по развитию и ре-
форме подписали меморандум о по-
ощрении расширения инвестиций 
сторон в технопарки, СЭЗ/ОЭЗ и про-
изводственные кластеры на террито-
рии двух стран.

Соглашение ЕАЭС—КНР будет 
скорее носить декларативный ха-
рактер и вряд ли даст серьезный эко-
номический эффект, так как речь по-
ка не идет о закреплении конкрет-

ных обязательств — стороны вряд 
ли пойдут на принятие существен-
ных рисков, как в случае с перегово-
рами о создании ЗСТ, полагает завла-
бораторией международной торгов-
ли ИЭП имени Егора Гайдара Алек-
сандр Кнобель. По его словам, пере-
говоры о ЗСТ между ЕАЭС и Китаем 
даже при наличии политической во-
ли сторон вряд ли удастся завершить 
ранее 2020 года. Скорее этот процесс 
займет 10–15 лет — любая страна ЕА-
ЭС может затормозить этот процесс.

Декларация о будущем соглаше-
нии важна двумя моментами. В пер-
вую очередь интеграционный про-
ект ЕАЭС потенциально обеспечен 
инвестициями на порядок меньше, 
чем «Экономический пояс Шелково-
го пути» КНР,— в России, доминирую-
щей экономике ЕАЭС, принимая ре-
шение о переговорах, учитывают, что 
китайский проект крупнее. Второй 
момент — ранее аналогичное пред-

полагаемому соглашение РФ имела 
только с ЕС («Соглашение о партнер-
стве и сотрудничестве» 1997 года), пе-
реговоры о так называемом новом 
соглашении РФ—ЕС заморожены с 
2013 года. Напомним, в январе 2014 
года вице-премьер Аркадий Дворко-
вич неофициально обсуждал в Даво-
се с торговым представителем США 
Майклом Фроманом возможность 
заключения схожего договора РФ—
США (см. 

”
Ъ“ от 21 января 2014 года), 

не являющегося соглашением о ЗСТ 
и касающегося инвестиций США в 
инфраструктуру РФ, эти консульта-
ции были безрезультатны. Вхожде-
ние ЕАЭС в многолетние «интеграци-
онные» переговоры с Китаем услож-
нит возобновление переговоров с ЕС 
по «новому соглашению», как и гипо-
тетическое возвращение к идее «ин-
вестиционного пакта» РФ и США.

Дмитрий Бутрин,  
Татьяна Едовина

По дороге в союз свернули на Шелковый путь
ЕАЭС начинает длительные переговоры с Китаем об экономической интеграции

Председатель КНР Си Цзиньпин  
на вечернем концерте сделал все,  
чтобы впечатление о нем нельзя было 
прочесть даже по губам 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Потому что именно вот это и есть 
тот праздник со слезами на глазах, о 
котором столько лет только пелось. 
Слезы текут из глаз, когда видишь 
этих людей на площади — тех, кто 
на фотографиях, и тех, кто их несет. 
Слезы в глазах тех, кто несет, и в гла-
зах тех, кто стоит и сидит на трибу-
нах с такими же фотографиями.

На фотографиях все люди были с 
именами, то есть каждая подписана. 
И все они теперь наконец-то прошли 
парадом по Красной площади вме-
сте со своими детьми.

А на утренний торжественный 
парад все они и не мечтали никогда 
попасть.

Теперь у них есть свой парад.
Я знаю, теперь это будет каждый 

год и, наверное, всегда. Но этот пер-
вый раз не забыть уже никогда. Я 
стоял на Красной площади уже вто-
рой час и не мог заставить себя уй-
ти. Там, за кремлевской стеной, ку-
да ушел российский президент, уже 
в разгаре были многочисленные дву-
сторонки с его участием. Когда я об 
этом вспомнил, меня вдруг взбесило 
само это слово: «двусторонки».

А здесь девочка на плечах отца не-
сла фотографию своего прадеда и 
спрашивала:

— Папа, а в России была война?
— Была,— отвечал он ей.
— А в Москве была? — переспра-

шивала она.
— А в Москве не было,— говорил 

он ей. 
— Как это? — спрашивала она.
— Немцев в Москву не пустили.
— И поэтому не было? — снова 

уточняла она.
Он задумался. По крайней мере, 

замолчал. 
Померкла вся страшная суета 

этого дня. Ее вообще не стало. Бы-
ли только человеческие волны, на-
катывавшие на Красную площадь. 
Мусульманка в платке, из которо-
го сверкали одни глаза. Тонкошеий 
юноша в очках в танкистском шле-
ме. Дети. Дети в колясках, дети на ро-
ликах (им было сейчас тяжелее ка-
титься по булыжной мостовой, чем 
танкам «Армата», но ни один не оста-
навливался). Дети… Пожилые жен-
щины, успевающие за всеми (пото-
му что шли тут все медленно: в кон-
це концов, торопиться им на Крас-
ной площади было совсем уже неку-
да — дошли); и счастье на их лицах 
объяснялось еще и этим. Поющие 
«Катюшу» подростки. 

Тут уж было не до георгиевских 
ленточек. Во всем происходящем 
чувствовалась какая-то не то что си-
ла, но даже мощь, и при этом нико-
му не приходило в голову выкрики-
вать жизнеутверждающие лозунги, 
а когда кто-то попытался скандиро-
вать «Рос-си-я!» (а конечно, попытал-
ся), то это зависло в воздухе и в нем 
же сразу растворилось.

Не было маршей. Играли мело-
дию «Бьется в тесной печурке огонь», 
и от этой простоты — мурашки по ко-
же. И этот океан людских портретов.

Владимир Путин прошел Красную 
площадь в первом ряду, вернее, нем-
ного отступив и оказавшись не в пер-
вом, но и не во втором. И фотографию 
отца он держал как-то странно: не на 
вытянутой в небо руке, чтоб видели 
все, а на уровне своего лица, немного 
справа. Как будто его отец шел рядом 
с ним. Президент еле заметно улы-
бался, и это тоже было странно: у ме-
ня, например, не было такого настро-
ения в этот момент, чтобы хотелось 
улыбаться. Но он улыбался.

К нему прорвался какой-то старик 
с огромным количеством орденов и 

медалей и что-то долго говорил. В 
это время президент уже вышел из 
колонны, которая разбивалась в на-
чале Васильевского спуска на две ча-
сти и теперь шла мимо него, и никто 
не останавливался.

Потом с ним умудрился сфотогра-
фироваться один относительно мо-
лодой человек, который потом дол-
го рассказывал мне, как он, предста-
витель крупнейшей западной ком-
пании, которая предлагает отлично-
го качества товары и услуги, не мо-
жет получить заказы в России, пото-
му что их обычно выигрывают дети 
губернаторов.

— И вы все это успели сказать пре-
зиденту? — удивился я.

Этот человек вообще-то казал-
ся мне очень неуместным в этой си-
туации.

— Ну да,— кивнул он. — Немно-
го, конечно, помягче. Сказал, что пы-
таемся трудиться, но не всегда встре-
чаем взаимопонимание.

— А он?
— Сказал, что сегодня не будем об 

этом, а вообще отреагируем. Коорди-
наты мои записали…

— Как вас, кстати, зовут?
— Я бы не хотел… — вздохнул 

он.— Скажут, что я ябедничаю.
— Так вы ведь все равно уже ная-

бедничали,— напомнил я ему..
— Нет,— не согласился он.— В 

конце концов, я с ним только сфо-
тографировался. Я, конечно, пони-
маю, что в моей жизни сейчас про-
изошел поворот. Пока только не 
знаю, какой.

Я вернулся к Мавзолею и просто-
ял около идущих мимо людей еще 
полтора часа. Рядом переговарива-
лись организаторы:

— Надо что-то делать… Милиция 
говорит, там уже больше четырехсот 
тысяч, а будет пятьсот… А еще же ве-
чером концерт…

— Ничего, может, за три часа 
пройдут…

— Нет, через полчаса будем пере-
крывать.

Не перекрыли и через два. Я пони-
маю: рука не поднялась. Язык не по-
вернулся.

Двусторонние встречи
Впрочем, Владимира Путина, навер-
ное, должны были воодушевить и 
двусторонки.

Герой и заступник России, чеш-
ский президент Милош Земан ска-
зал Владимиру Путину, что в поли-
тике как в погоде: «Бывает охлажде-
ние, бывает отопление». И что «чело-
век радуется, если после охлажде-
ния приходит отопление». И что «это 
во-первых».

Его «во-вторых» оказалось еще ска-
зочнее во всех смыслах. Он не захотел 
говорить «как генсек ООН», то есть в 
целом. А в частности, «санкции — это 
краткосрочное дело». Но почему? А 
потому что Милош Земан «публично 
выступал против санкций».

Но и генеральный секретарь ООН 
Пан Ги Мун не подвел президента 
России. Во-первых, он вместе с пре-
зидентом ЮНЕСКО (Ириной Боко-
вой.— А. К.) приехал в Москву.

А во-вторых, сказал буквально 
следующее:

— Я видел, что после парада на 
улицах остались сотни тысяч лю-
дей. Сначала я думал, что они про-
водят демонстрацию против ваше-
го правительства, но понял, что нет, 
наоборот, они приветствовали ваше 
правительство! Я увидел, что они де-
лали это с гордостью, видел это на 
их лицах! Они махали нам руками, 
когда делегация ООН проезжала 
мимо них! Поэтому я действитель-
но думаю, что вы заслужили эту лю-
бовь народа.

Так что в этот день был повод не-
сколько раз испытать чувство уме-
ренного воодушевления.

Таким образом, их было уже не 
так мало: Си Цзиньпин, Пан Ги Мун, 
Милош Земан, Ирина Бокова в кон-
це концов.…

При этом, без сомнения, всех, кто 
не приехал, Владимир Путин будет 
помнить поименно. Не забудет, не 
простит. По-другому никак.

Они, может, даже не узнают ни-
когда, что он им ничего не забыл. А 
он не забудет.

Концерт
Между тем привел в чувство вечер-
ний концерт на все той же Красной 
площади.

То, что его открыли все те же «Ноч-
ные волки» во главе с господином 
Залдостановым, вызывает уже про-
сто оторопь. Они и так уже преврати-
лись в мотоциклетный эскорт Влади-
мира Путина.

А на сцене советское снова ста-
ло лучшим. Концерт начался песней 
«Я, ты, он, она, вместе целая страна». 
Продолжился популярной предво-
енной песней «Широка страна моя 
родная», где так вольно дышит чело-
век. Стилизованные под конец трид-
цатых черно-белые рубашки подтан-
цовки казались арестантскими роба-
ми: время и в самом деле было адово.

Местами становилось получше. 
Но потом все равно выходил Сергей 
Трофимов.

И не было ни одной песни, кото-
рую нельзя было бы предсказать (за 
исключением «Спасите наши души» 
с Григорием Лепсом во главе). И ни 
одной сцены.

Хорошо, что хоть для председате-
ля КНР все это было в новинку.

Для него, наверное, прежде всего 
и предназначался этот концерт.

Роберт Мугабе
Утром 10 мая Владимир Путин уже 
встречался с легендарным прези-
дентом Зимбабве Робертом Мугабе.

Встречу, в отличие от всех дру-
гих двусторонок, начали планиро-
вать только за день, и по просьбе са-
мого Роберта Мугабе. И даже нашли 
куда поставить — прямо перед при-
летом немецкого канцлера Ангелы 
Меркель.

Таких людей, как Роберт Муга-
бе, не много осталось в мировой по-
литике. Что с того, что про него хо-
дит странная какая-то слава: как буд-
то бы он в молодые годы увлекался, 
стыдно или, вернее, страшно ска-
зать, чем-то вроде людоедства. Ни се-
кунды, конечно, не верю в это. Ну, 
если что-то и было, то уверен, край-
не фрагментарно… Да нет, не могло 
быть. Или?.. Эх…

С другой стороны, любой, кто 
столько лет в политике, просто вы-
нужден съесть столько людей жи-
вьем, что сам должен смотреться 
страшным людоедом на фоне той 
художественной самодеятельности, 
которой по молодости вряд ли бало-
вался Роберт Мугабе.

Ну и потом, я же его видел 10 мая 
своими глазами. Не производит впе-
чатления, по крайней мере такого. 
Зимбабвийский лидер, которому 91 
год, твердо стоит на ногах, и боль-
ше 75 ему никак не дашь (возмож-
но, этому способствует правильное 
питание и здоровый сон). Даже мор-
щины трудно разглядеть на его лице. 
Правду сказать, на его лице вообще 
трудно что-либо разглядеть.

Москву он посещал в 1985 и 1987 
годах, в то время, когда и Владимир 
Путин ее еще не посещал. Невысоко-
го роста, худощавого телосложения. 
Но как только начал говорить, прев-
ратился в исполина. Да, 10 мая пре-
зидент Зимбабве сполна отплатил 
России за все, что для него сделал Со-
ветский Союз. Он защитил ее, при-
крыл ее собою. И так, как даже пре-
зидент Чехии не смог бы.

— Победа над нацизмом и фашиз-
мом — это наша общая Победа,— 
признался президент Зимбабве пре-
зиденту России,— и на самом деле 
некоторые военные подразделения 
из Африки также участвовали в вой-
не. К сожалению, те военные подра-
зделения, которые участвовали на 
стороне Советского Союза в борьбе 
с фашизмом и нацизмом, а затем и с 
японским милитаризмом, впослед-
ствии сами стали угнетателями Аф-
рики. Дело в том, что когда они сра-
жались против нацизма и фашизма, 
они оставались по-прежнему коло-
низаторами.

Владимир Путин оживленно ки-
вал. Ему было очень интересно. Он 
же понимал, что Роберт Мугабе не 
только не пытается принизить роль 
преемницы СССР в победе над фа-
шизмом, говоря о том, что у Зимбаб-
ве и России партнерские отношения 
в достижении этой победы, а даже не 
пытается возвысить роль Зимбабве в 
победе над фашизмом. Роберт Муга-
бе просто говорил как есть.

— Советский Союз распался,— не 
без горечи отметил президент Зим-
бабве,— это правда, однако Россия 
сумела выстоять, она является ядром 
Советского Союза (до сих пор; и раз-
ве это не так?! — А. К.) и сумела вы-
стоять перед натиском Соединен-
ных Штатов Америки и Европы. И 
они ввели против вас санкции.

Он вздохнул и даже развел рука-
ми: вы должны быть готовы к этому, 
как были готовы мы.

— Нам тогда тоже пришлось бо-
роться с британским империализ-
мом (как сейчас — России.— А. К.), 
нам требовалось вернуть назад на-
ши земли от британских фермеров. 
Когда мы преуспели в этом начина-

нии, Соединенные Штаты Амери-
ки, Европа и Британия, конечно же, 
ввели против нас санкции!

Да, история с санкциями повто-
рилась. И на этот раз, конечно, в ви-
де фарса.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заметил что-то не-
ладное и вопросительно посмотрел 
на Владимира Путина. Видимо, жур-
налисты уже не должны были слы-
шать этого. Но Владимир Путин еле 
заметно покачал головой: он, похо-
же, хотел, чтобы мы дослушали до 
конца. Лишать такого было бы и в са-
мом деле жестоко.

— Вы боретесь с санкциями,— за-
метил Роберт Мугабе,— и мы тоже. 
И вершиной этой империалистиче-
ской пирамиды являются Соединен-
ные Штаты Америки. За ними сле-
дует Европа. И это причина, по ко-
торой мы должны работать вместе! 
Поэтому вчера нам было так прият-
но наблюдать все это действо: возро-
ждение России.

Хоть кто-то по достоинству оце-
нил происшедшее и, не раздумывая, 
протянул нам руку помощи.

И неудивительно, что этим чело-
веком стал президент Зимбабве. 

Ангела Меркель
Как же ждали в Москве канцлера Гер-
мании Ангелу Меркель! Ждали. Ког-
да других не ждут, позабыв вчера. 
Она и в самом деле сделала то, что и 
должна была сделать, что уж там го-
ворить. Не предала шестнадцатича-
совую близость в Минске, в конце 
концов. В отличие от некоторых.

И прямо с самолета приехала в 
Александровский сад возложить ве-
нок к Могиле Неизвестного Солдата. 
И ничего, что в этот день над этой мо-
гилой, в самом сердце страны, осво-
бодившей мир от фашизма, играли 
гимн Германии. И пусть: главное, что 
приехала.

И потом она с Владимиром Пути-
ным по его предложению (а оно ста-
ло неожиданностью, кажется, для 
него самого) прошла по аллее Сла-
вы до Кутафьей башни, и люди, гу-
лявшие в саду, потому что не сидеть 
же безвылазно все праздники до-
ма, а надо и проветриться, запомнят 
этот день.

И потом долго разговаривала с 
Владимиром Путиным наедине, а 
когда вместе с ним вышла к журна-
листам, выглядела человеком пора-
зительно мягким. И так ничто и не 
сломало этой мягкости, и не могло 
сломать: в мягкость можно только 
уткнуться, как в колени матери.

Российский президент благода-
рил немецкого канцлера за ее изви-
нения насчет той фашистской Гер-
мании, говорил о вреде санкций, 
причем не для России, конечно, а 
для немецкого бизнеса, поднимаю-
щегося с колен еще с тех пор, благо-
дарил за то, что «минский процесс 
все же двигается», за их не частые те-
лефонные разговоры, наконец. Но 
ведь и не редкие.

А она признавалась, в какой не-
простой ситуации она сейчас:

— Я возложила венок к Моги-
ле Неизвестного Солдата и тем са-
мым хочу сказать русскому народу, 
что я как федеральный канцлер Гер-
мании склоняюсь перед миллиона-
ми жертв, которые повлекла за со-
бой развязанная национал-социа-
листской Германией война. Мы пос-
тоянно будем отдавать себе отчет в 
том, что на долю народов тогдашне-
го Советского Союза и солдат Крас-
ной Армии пришлась большая часть 
жертв в этой войне. Я напоминаю о 
том, что война на востоке велась как 
жестокая расовая война и война на 
уничтожение, и что она навлекла не-
выразимые страдания на миллионы 
людей. При этом я думаю о жителях 

блокадного Ленинграда, погибших 
от голода и изнеможения, о милли-
онах мирных граждан, подвергших-
ся истязаниям, и убитых, об узни-
ках концлагерей и военнопленных, 
о тактике выжженной земли, ког-
да вермахтом и СС были буквально 
стерты с лица земли бесчисленные 
деревни и города. 

Она говорила, и с каждым ее сло-
вом информационная война, кото-
рую Россия вела в эти дни, станови-
лась победной. Она, гражданка Гер-
мании, открыла второй фронт.

И ее не в чем было упрекнуть. 
Она все говорила правильно и без-
ошибочно. Польский министр ино-
странных дел, возможно, расстро-
ился, услышав все эти слова. Да и не 
только он.

Более того, она, кажется, и вправ-
ду сейчас переживала.

Это было неожиданное продол-
жение вчерашнего дня.

Она взяла очень высокую ноту.
Конечно, она не могла не ска-

зать, что «окончание Второй ми-
ровой войны не всем европейцам 
принесло свободу и демократию» 
и что «разделение Германии и Евро-
пы мы смогли преодолеть лишь 45 
лет спустя». Но даже про это она мо-
гла бы сказать совсем по-другому, 
а не так: «В том числе… благодаря 
мирным изменениям в Советском 
Союзе».

И про «аннексию Крыма» не мо-
гла не сказать, и про «нарушение 
международного права в Украине», 
но опять оговорилась:

— Тем не менее именно в эти 
дни для меня важно сказать следу-
ющее. Урок, который мы извлекаем 
из истории: нам необходимо сделать 
все для того, чтобы в конфликтах, ка-
кими бы сложными они ни были, ис-
кать мирное решение, решение пу-
тем переговоров, то есть дипломати-
ческим путем.

То есть даже как-то чудно было ее 
слушать.

Решающая фраза прозвучала еще 
через пару минут:

— Своим сегодняшним визитом 
я хотела показать, что мы работаем с 
Россией, а не против нее.

То есть уже прямым текстом про 
второй фронт.

Отвечая на вопросы, Владимир 
Путин потом еще защищал пакт Мо-
лотова—Риббентропа, а Ангела Мер-
кель утверждала, что он был заклю-
чен на противоправной основе (хо-
тя, казалось бы, они могли и поме-
няться в ответе на этот вопрос места-
ми), а потом по собственной воле в 
который раз оговаривалась:

— Тем не менее, конечно, Вторая 
мировая война исходила от Нацио-
нал-социалистской Германии, и мы, 
Германия, несем на себе за это ответ-
ственность. Это наша историческая 
ответственность, и мы постоянно 
будем напоминать о том, что по на-
шей вине потеряли жизни миллио-
ны людей, и что Красная армия сыг-
рала решающую роль в освобожде-
нии Германии.

И никто не заставлял ее опять ска-
зать через две минуты:

— Я приехала сюда потому что 
я склоняюсь перед миллионами 
жертв, которые понес советский на-
род и другие люди по вине нацио-
нал-социалистской Германии.

Это была уже совсем не дань выс-
шей дипломатической вежливости. 
Она выговориться хотела, что ли?

Если так, то выговорилась.
Выговорился и Владимир Путин.
Эти три дня были не самыми, ко-

нечно, трудными в его политиче-
ской биографии.

Но может быть, самыми мучи-
тельными.

Ну да, и светлыми тоже.
Андрей Колесников

При всем честном параде
с4

Канцлер Германии Ангела  
Меркель возложила венок  
к Могиле Неизвестного Солдата 
и поговорила с известными   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Македония оказалась на пороге  
гражданской войны. В Кумано-
во на севере страны произошло 
столкновение сил правопорядка 
с вторгшимися албанскими бое-
виками, в ходе которого несколь-
ко силовиков погибли, десятки 
были ранены. Правительство го-
ворит о нападении «самой опас-
ной террористической группы на 
Балканах»; оппозиция обвиняет 
власти в попытке отвлечь внима-
ние от острого политического кри-
зиса; ЕС и НАТО призывают прове-
сти «прозрачное расследование»; 
Москва предупреждает об «опас-
ных последствиях» попыток орга-
низовать «цветную революцию» 
в Македонии. С подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

В ночь на воскресенье МВД Маке-
донии сообщило о спецоперации на 
севере страны против «хорошо подго-
товленной террористической груп-
пы». По словам представителя МВД 
Иво Котевского, группа попала на ма-
кедонскую территорию «из соседней 
страны» (какой именно, он не сказал), 
а ее целями были нападение на орга-
ны власти и организация терактов. 
Отряд состоял из нескольких десят-
ков человек, использовал бронетех-
нику, автоматы и взрывчатку. Только 
после 18-часового боя силам безопас-
ности удалось сломить сопротивле-
ние террористов, часть из них была 
убита, несколько боевиков сдались. 
Восемь полицейских погибли, более 
30 были ранены.

В воскресенье и понедельник в Ма-
кедонии был объявлен траур, прези-
дент Гёрге Иванов прервал визит в 
Москву, вернувшись в страну, где про-
вел экстренное заседание Националь-
ного совета безопасности. После за-
вершения активной части операции 
над Куманово еще сутки барражиро-
вали военные вертолеты, слышались 
стрельба и сирены скорой.

Куманово расположено в десятке 
километров от границы Македонии 
с Сербией и Косово. Проживают там 
преимущественно албанцы. Именно 
здесь в 2001 году начался македоно-
албанский конфликт, который спустя 

несколько месяцев завершился Ох-
ридским соглашением и существен-
ным расширением прав албанцев. 
Новый инцидент заставил вновь за-
говорить об угрозе гражданской вой-
ны в Македонии. Тем более что менее 
трех недель назад на севере произош-
ло еще одно вооруженное нападение. 
В ночь на 21 апреля 40 вооруженных 
людей в масках и униформе с нашив-
ками OVK (аббревиатура и «Освободи-
тельной армии Косово», и «Освободи-
тельной народной армии», которая 
боролась в 2001 году с властями Маке-
донии) захватили четырех полицей-
ских в приграничном селе, избили 
их и, продержав полчаса, отпустили. 
Нападавшие говорили на албанском 
языке, а один из них на ломаном ма-
кедонском сказал: «Мы из OVK. Нам 
не нужны Охридские соглашения. 
Мы хотим свою страну. Пусть все уби-
раются отсюда, иначе поубиваем».

Подавляющее большинство маке-
донских албанцев вряд ли заинтере-
совано в дестабилизации. Они име-
ют существенные права, их партии 
встроены в систему власти: несколь-
ко лет албанцам принадлежал пост 
министра обороны, во главе Службы 
разведки также стоял албанец. Одна-
ко боевики-гастролеры могут стать 
детонатором взрыва. Директор Цен-
тра межэтнических отношений Ду-
шан Янич убежден: теракты в Маке-
донии продолжатся. Более того, по 
его словам, столкновения могут пе-
рекинуться на юг Сербии, где про-
живают албанцы.

«В Куманово произошло нападе-
ние самой опасной террористиче-
ской группы на Балканах, члены ко-
торой воевали и на Ближнем Восто-
ке»,— заявил премьер страны Нико-
ла Груевский. Власти уверяют, что не 
допустят дестабилизации. Тем не ме-
нее лидер ведущей оппозиционной 
партии — Социал-демократического 
союза Македонии — Зоран Заев при-
звал премьера объяснить, «кто и с ка-
кой целью дестабилизирует Македо-
нию и как преступники проникают 
на ее территорию». Ранее лидер пар-
тии «Достоинство» отставной гене-
рал полиции Стоянче Ангелов и ви-
це-председатель «Новой демократии» 

бывший албанский полевой коман-
дир Абедин Зимбери обвинили пра-
вительство в разжигании межэтни-
ческого конфликта с целью отвлечь 
внимание от незаконной деятельнос-
ти властей, о которой в последнее вре-
мя узнало общество.

С февраля текущего года Зоран За-
ев обнародует документы о незакон-
ной прослушке 20 тыс. оппонентов 
премьера, коррупции в верхах, со-
крытии вины полиции в громких 
убийствах. Публикации не останови-
ло даже сенсационное заявление пре-
мьера, что Зоран Заев готовит перево-
рот с помощью иностранных спец-
служб, которые ему якобы и предо-
ставили компромат. С 5 мая оппози-
ция организует протесты в Скопье, а 
на 17 мая был намечен митинг с тре-
бованием отставки премьера. Прав-
да, после событий в Куманово Зоран 
Заев призвал временно воздержаться 
от протестов.

По-разному отреагировали на ма-
кедонские события и в мире. Комис-
сар ЕС по расширению Йоханнес Хан 
и генсек НАТО Йенс Столтенберг при-
звали предотвратить эскалацию на-
силия и провести «прозрачное рас-
следование» инцидента. Российский 
же МИД предупредил, что «выбор ря-
да оппозиционных движений и НПО, 
инспирируемых в том числе с Запада, 
в пользу логики улицы и пресловуто-
го сценария 

”
цветной революции“ 

чреват опасными последствиями».
В этой ситуации Македония мо-

жет стать новой ареной противосто-
яния России и Запада. «Речь не толь-
ко о газопроводе 

”
Турецкий поток“, 

хотя США невыгодно, чтобы Македо-
ния стала воротами для российского 
газа на Балканы,— пояснил 

”
Ъ“ хор-

ватский политолог, основатель перво-
го регионального портала SEEbiz Си-
ниша Малус.— Те, кто видит в этих со-
бытиях американский след, обраща-
ют внимание на то, что попытка орга-
низовать македонский Майдан сов-
пала с приездом в Скопье посла США 
Джесса Бейли, который долго работал 
в Турции и имеет отличные связи в ре-
гионе. Западные Балканы уже стали 
местом столкновения интересов Ва-
шингтона и Москвы».

В Македонии стреляют по-албански
Балканы опять становятся горячей точкой

Санкции Евросоюза против Рос-
сии могут быть сняты до конца го-
да. Такое мнение в интервью кор-
респондентам ”Ъ“ КОНСТАНТИНУ 
ЭГГЕРТУ и АНАТОЛИЮ КУЗИЧЕВУ  
высказал президент Чехии 
МИЛОШ ЗЕМАН. Он также допу-
стил, что в ближайшие десятиле-
тия Россия может стать членом ЕС.

— Недавно в интервью The Wall 
Street Journal вы сказали, что вы-
ступаете за ослабление санкций 
против России, если ситуация на 
востоке Украины будет улучшать-
ся, и за их ужесточение — если бу-
дет ухудшаться. Но до этого вы не 
раз говорили, что санкции не ра-
ботают. Нет ли здесь логического 
противоречия?
— Нет, потому что санкции бывают 
двух типов. Одни экономические — 
и это полная бессмыслица. Возьмите 
Кубу. Американские санкции против 
нее существовали 50 лет и не уничто-
жили Кубу. Но есть также санкции по-
литические. Их цель — предотвраще-
ние русской оккупации Восточной 
Украины, именно предотвращение, 
а не экономическое давление. Но я 
надеюсь, что ситуация на Восточной 
Украине, где теперь уже практически 
не идет гражданская война, удовлет-
ворительна. Я даже добавлю, что санк-
ции можно полностью снять и, может 
быть, даже до конца этого года. Ду-
маю, что все официальные шаги рос-
сийских политиков сегодня подтвер-
ждают, что никакого вторжения на 
Восточную Украину не будет.
— Как бы вы охарактеризовали 
случившееся в Крыму и происхо-
дящее на востоке Украины. Это 
два разных события или одно?
— С точки зрения международного 
права аннексия Крыма просто неза-
конна. Но с точки зрения практиче-
ской политики все сложнее. Мы об 
этом говорили с немецким президен-
том Йоахимом Гауком, и он правиль-
но сказал: «Единственная возмож-
ность вернуть Крым Украине — это 
война». А никто в Европе не хочет вой-
ны. Ситуацию можно разрешить толь-
ко политическим, дипломатическим, 
а не военным путем. По-моему, необ-
ходимо полностью выполнить мин-
ские договоренности, с этим согла-
шаются обе стороны конфликта или, 
если угодно, три стороны.
— А кто третий?
— Третья — Россия, а четвертая — 
ЕС. Ведь в минских переговорах 

принимали участие все эти четыре 
стороны, и это логично. А еще я бы 
отметил необходимость децентра-
лизации Украины. Им нужно реги-
ональное самоуправление по всей 
стране. Оно существует практиче-
ски во всех государствах Евросою-
за. Это первое. И второе: я публич-
но заявил, что выступаю за нейтра-
литет Украины. И, между прочим, 
то же самое говорят Франк-Вальтер 
Штайнмайер, министр иностран-
ных дел Германии, и многие дру-
гие. Я использовал даже термин 
«финляндизация Украины», кото-
рый также до меня использовал 
Збигнев Бжезинский.
— То есть вы отказываете Украи-
не в том праве, которое есть у Че-
хии,— быть членом НАТО?
— Украине надо сделать два шага: во-
первых, захотеть вступить в элитный 
клуб под названием НАТО. Во-вторых, 
другие члены этого клуба единоглас-
но должны согласиться. А этого нет. 
Не только Франк-Вальтер Штайнмай-
ер, но и Франсуа Олланд сказал, что он 
против. Но если члены клуба против, 
то вы не можете в него вступить. В слу-
чае Чехии никто из существующих 
членов НАТО не был против. В этом 
разница, понятно?

Должен начаться какой-то долгос-
рочный процесс, который продлится 
15–20 лет. Кто знает, может быть, че-
рез 20 лет, например, Россия станет 
членом Евросоюза. Ведь наши эконо-
мики взаимно дополняют друг дру-
га. Россия нуждается в современных 
технологиях, Евросоюз нуждается в 
энергетических ресурсах.

— Вы употребили словосочетание 
«элитный клуб». Евросоюз — то-
же элитный клуб. Для того чтобы 
быть членом такого клуба, нуж-
но быть с членами клуба одних 
взглядов, одной идеологии, од-
них ценностей?
— Если уж и говорить о какой-то иде-
ологии, то это вера в то, что система 
парламентской демократии, как ска-
зал Черчилль, очень плохая, но лучше 
всех других.
— То есть вы считаете, что сейчас 
Россия в основном демократия?
— Да, Россия уже сейчас в основ-
ном демократия. Сравните Сталина 
с Брежневым. Брежнев был отврати-
тельный человек, но по сравнению со 
Сталиным это был прогресс. Сравни-
те Путина с Брежневым — это опять 
шаг к прогрессу. Еще раз повторю: де-
централизация и самоуправление 
очень важны. Решайте все проблемы 
на том уровне, где у вас больше кон-
кретной информации.
— Есть такая точка зрения, что 
многие проблемы ЕС решаются, 
скажем так, издалека. Ваша пики-
ровка с американским послом в 
Чехии по поводу поездки в Москву 
подтверждает это? Есть давление?
— Есть, конечно. Это неформальное 
давление, но то, что сделал американ-
ский посол, просто закрыло ему дверь 
в резиденцию президента в Праге — 
Пражский Град. Я сделал бы то же са-
мое, если бы посол России мне запре-
щал поехать в США.

полная версия 
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На мероприятиях в Москве по слу-
чаю 70-летия Победы присутство-
вали делегации из 27 стран мира. 
Грецию представляла спикер пар-
ламента, третий человек в госу-
дарственной иерархии ЗОИ КОН-
СТАНТОПУЛУ. О том, как Афины 
надеются добиться от Германии 
выплаты военных репараций и ка-
кие ошибки предыдущего прави-
тельства приходится исправлять  
нынешней коалиции во главе 
с праворадикальной «Сиризой», 
она рассказала корреспонденту 

”Ъ“ ПАВЛУ ТАРАСЕНКО.

— До последнего момента было не-
ясно, кто возглавит греческую де-
легацию на мероприятиях по слу-
чаю 70-летия Победы. Шли разго-
воры о приезде в Москву прези-
дента Прокописа Павлопулоса или 
премьера Алексиса Ципраса. Поче-
му в итоге они не поехали?
— Приехала я, представитель треть-
его (помимо правительства и прези-
дента.— 

”
Ъ“) политического институ-

та Греции — парламента. Я исполняю 
обязанности президента республи-
ки, когда он находится за границей. 
Так что в Москве я полноправно пред-
ставляю свою страну.
— В Греции тема Второй мировой 
войны в последние месяцы связа-
на с выдвигаемым Афинами тре-
бованием военных репараций со 
стороны Германии. Почему Греция 
столь настойчива?
— Помнить о прошлом важно с точ-
ки зрения почитания жертв траге-
дий. Но этого недостаточно. Мы так-
же должны залечить раны, добить-
ся репараций жертвам нацистов и 
странам, разрушенным ими. В Гре-
ции (во время нацистской оккупа-
ции.— 

”
Ъ“) были многочисленные 

случаи резни, была разрушена ин-

фраструктура, украдены археологи-
ческие сокровища. Кроме того, на-
цистскими оккупационными властя-
ми в банке Греции был взят принуди-
тельный заем (по подсчетам Минфи-
на Греции, по нынешнему курсу речь 
идет о €10,3 млрд.— 

”
Ъ“). С этой точ-

ки зрения предполагается, что Герма-
ния в общей сложности «заняла» у Гре-
ции сотни миллиардов евро. Наш ко-
митет, созданный на высшем уровне, 
занимается поиском доказательств 
для предъявления претензии. По дан-
ным Министерства финансов, речь 
идет о сумме чуть меньше €300 млрд 
(€278,7 млрд.— 

”
Ъ“).

— А какова реакция немцев?
— Недавно мы впервые услышали за-
явление президента Германии Йоахи-
ма Гаука о том, что должна быть дис-
куссия по вопросу репараций. Кроме 
того, были решения немецких судов 
о необходимости выплатить опреде-
ленные суммы жертвам нацизма. Так-
же отмечу, что только в прошлом го-
ду Государственный музей Германии 
возвратил Греции 10 тыс. археологи-
ческих объектов.

Сейчас мы впервые видим серьез-
ный запрос на обсуждение темы ре-

параций со стороны парламента, пра-
вительства, президента республики и 
группы членов Европарламента, воз-
главляемой Манолисом Глезосом — 
героем, который в 19 лет сорвал на-
цистский флаг с Акрополя. Сейчас 
ему 93 года.
— Около двух месяцев назад за-
мминистра обороны Греции Кос-
тас Исихос попросил Москву пе-
редать Афинам документы из рос-
сийских архивов, касающиеся на-
цистской оккупации Греции. Уже 
есть какая-то реакция?
— Да, мы только что получили ката-
лог документов, которые будут пере-
даны Минобороны Греции и затем 
нашему парламентскому комитету. 
На днях я говорила с Исихосом. Мы 
очень рады такой позитивной реак-
ции российской стороны.
— По вашему мнению, каковы 
главные ошибки предыдущего 
правительства?
— Демократические процедуры и 
права человека были принесены в 
жертву экономическим выкладкам, 
которые тоже оказались неправиль-
ными. Сейчас безработица у нас на 
уровне 30%. Среди молодых женщин 
этот показатель составляет 72%. Не-
прочная почва для того, чтобы стро-
ить будущее. А каждый ребенок, ро-
жденный в Греции, с самого детства 
должен государству €32,5 тыс. Это не-
справедливо.
— И каково решение проблемы? 
Вы надеетесь, что кредиторы пой-
дут на уступки?
— Путь к решению кризиса — дать 
греческому обществу жить и дышать. 
Сейчас же сам факт дальнейшего су-
ществования греческого общества по-
ставлен на карту.

полная версия 
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«Россия уже сейчас  
в основном демократия»
Милош Земан рассказал ”Ъ“ о перспективах отмены 
антироссийских санкций и децентрализации Украины

«На карту поставлено 
существование  
греческого общества»
Спикер правительства Греции рассказал 

”
Ъ“  

о визите в Москву и претензиях к Германии
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Джон Керри выбил путевку в Сочи

Но в итоге США отказались от 
предложения, которое, как утвер-
ждают в Москве, изначально бы-
ло инициативой Вашингтона. Вме-
сто Москвы госсекретарь США посе-
тил Киев, подтвердив безоговороч-
ную поддержку украинских властей 
в противостоянии с РФ.

Теперь же, как сообщили 
”
Ъ“ в 

пресс-службе посольства США в Мо-
скве, Джон Керри готов приехать в Со-
чи, чтобы обсудить с Сергеем Лавро-
вым и Владимиром Путиным двусто-
ронние отношения и насущные ре-
гиональные вопросы — прежде все-
го Украину, Иран и Сирию. «Визит 
является частью наших продолжаю-
щихся усилий по поддержанию пря-
мых контактов с высокопоставленны-
ми российскими представителями и 
разъяснению подходов США»,— пояс-
нили в пресс-службе.

Впрочем, как уточнил вчера ве-
чером пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков, реше-
ние о встрече Владимира Путина с 
Джоном Керри еще не было принято. 
Но в МИД РФ подтвердили анонсиро-
ванную встречу с Сергеем Лавровым 
и выразили надежду, что визит будет 
способствовать нормализации забук-
совавших двусторонних отношений 
— но только «на основе должного уче-
та российских интересов при полном 
отказе от попыток давления на РФ».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты обра-

щают внимание на то, что, несмотря 
на инерцию жесткой риторики по Ук-
раине и отсутствие западных лидеров 
на параде Победы в Москве, в послед-
ние дни в отношениях Москвы не 
только с Вашингтоном, но и с Западом 
в целом наметилось некоторое поте-

пление. Визит Джона Керри проходит 
через два дня после того, как в Москве 
побывала канцлер Германии Ангела 
Меркель, задающая тон в отношени-
ях РФ и ЕС (см. материал на стр. 4–5).

«Поездка госсекретаря Керри в Со-
чи и его запланированные контакты 
с высшим политическим руководст-
вом России свидетельствуют о рас-
тущем стремлении администрации 
президента Обамы, несмотря на со-
храняющиеся фундаментальные раз-
ногласия по Украине, разблокиро-
вать сотрудничество с Москвой в тех 
областях, которые отвечают нацио-
нальным интересам США. Таких об-
ластей немало — от сотрудничества 
в области высоких технологий и ос-
воения космического пространства 
до решения иранской ядерной про-
блемы, урегулирования кризисов в 
Сирии и Йемене»,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор Фонда изучения США имени 
Франклина Рузвельта МГУ Юрий Рогу-
лев. «Одним из наглядных примеров 
может служить сирийский кризис. В 
свое время, поставив своей задачей 
любой ценой смещение президента 
Башара Асада, США стали заложника-
ми идеологического подхода, от кото-
рого сами же и пострадали. Однако 
сегодня выдвижение в качестве глав-
ной угрозы 

”
Исламского государства“ 

вынуждает их вернуться к более пра-
гматичному подходу и искать взаимо-
действия с Москвой перед лицом об-
щей угрозы глобального 

”
исламист-

ского проекта“»,— отмечает эксперт.
По его словам, на протяжении по-

следних месяцев администрация Об-
амы оказывала сильное давление на 
Европу в попытке заставить ее следо-
вать политике санкций против Мо-
сквы. А теперь пытается уравнове-
сить такую политику средствами ди-

пломатии, осознав, что давление име-
ет свои пределы, и учитывая расту-
щие скептические настроения в Ев-
ропе по поводу дальнейшей полити-
ки санкций. «В этом смысле, несмотря 
на то что интересы Берлина и Вашин-
гтона в отношениях с Россией полно-
стью не совпадают, визит канцлера 
Меркель в Москву, за которым после-
довала поездка госсекретаря Керри в 
Сочи, нельзя рассматривать изолиро-
ванно — это звенья одной цепи».

По мнению президента Институ-
та стратегических оценок Алексан-
дра Коновалова, в приезде госсекре-
таря Керри в Сочи заинтересован и 
Кремль. «Понимание того, что в от-
ношениях России и Запада давление 
друг на друга достигло предела, де-
монстрирует как одна, так и другая 
сторона. Присутствие на параде Побе-
ды президента Зимбабве Роберта Му-
габе и других гостей из афроазиатско-
го мира и бывших советских респу-
блик не отменяет необходимости на-
лаживания отношений с теми, кто к 
нам не приехал. Не следует забывать, 
что технологическое отставание Рос-
сии в условиях санкций растет, а но-
вейшие технологии может дать толь-
ко взаимодействие с Западом»,— счи-
тает Александр Коновалов.

Мария Ефимова,  
Сергей Строкань
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Госсекретарь Джон Керри го-
тов пересмотреть курс на изо-
ляцию Москвы, по крайней ме-
ре в отдельных областях   
ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19620,91 (+241,72)
РТС* 1059,52 (–1,21)
FTSE 100 7029,85 (–16,97)

DAX 30 11673,35 (–36,38)
DJIA** 18137,2 (–53,91)
NASDAQ Composite** 5006,146 (+2,598)

*08.05.15.    **На 19:10.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8–12.05.15
Австралийский доллар 40,1340
Английский фунт 78,5221
Белорусский рубль** 35,4903
Датская крона* 76,3737

Доллар США 50,7511
Евро 56,8971
Индийская рупия*** 79,3234
Казахский тенге*** 27,3134

Канадский доллар 41,9223
Китайский юань* 81,7353
Норвежская крона* 67,8763
СДР 71,5809

Сингапурский доллар 38,1157
Новая турецкая лира 18,8806
Украинская гривна* 24,7446
Шведская крона* 61,3455

Швейцарский франк 55,0147
Японская иена*** 42,2873
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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во взыскание долгов 
со стратегических предприятий 
удивляют заместителя  
редактора отдела бизнеса

Егора Попова
Накануне парада Победы Альфа-
банк, можно сказать, покусился 
на святое — финансовую стабиль-
ность Уралвагонзавода (УВЗ), един-
ственного в России производителя 
танков, который как раз готовился 
презентовать на Красной площади 
свой новейший продукт — «Арма-
ту». Но банк не стал ждать момента 
поспокойнее и 7 мая сообщил о пла-
нах подать иск о банкротстве УВЗ. 
Впрочем, все не так плохо: иск свя-
зан с кредитами подконтрольного 
УВЗ «ЧТЗ-Уралтрака» на 6   млрд руб. 
и $39,7 млн, поручителем по кото-
рым выступал завод. ЧТЗ допустил 
просрочку по платежам, она уже по-
гашена, но банк пытается досрочно 
взыскать долг, угрожая банкротст-
вом ЧТЗ и материнской компании.

Угроза еще не означает, что иск 
будет подан. Ситуация с объявлени-
ем ВТБ о планах банкротства «Ме-
чела» — хороший тому пример: все 
сроки вышли, а иска до сих пор нет. 
К тому же УВЗ рассчитывает полу-
чить госгарантии на 75   млрд руб., 
15   млрд руб. из которых как раз по-
могут в том числе разобраться с дол-
гами ЧТЗ. Но госгарантии не могут 
быть выданы компании, в отноше-
нии которой возбуждено дело о бан-
кротстве. Возможно, на это и делает 
ставку банк, фактически шантажи-
руя УВЗ возможностью подачи иска 
и, как следствие, срывом или су-
щественной задержкой выделения 
госгарантий. Корпорация оказыва-
ется в ситуации, когда себе же до-
роже продолжать тяжбу с не самым 
крупным кредитором дочернего за-
вода, ставя под угрозу реструктури-
зацию долговой нагрузки материн-
ской компании.

Похоже, недавно Альфа-бан-
ку уже удалось успешно реализо-
вать подобную схему: на прошлой 
неделе он отозвал иски о банкрот-
стве и взыскании долгов с авиа-
компании «ЮТэйр», которая то-
же ждет одобрения госгарантий 
на 19,2   млрд руб. Официальная 
причина отзыва не раскрывает-
ся ни кредитором, ни должником. 
Но источники 

”
Ъ“ на рынке говори-

ли, что Альфа-банк «явно не из тех, 
кто легко согласится на мировую» 
и, возможно, долги перед ним были 
либо досрочно погашены, либо ре-
структурированы на выгодных для 
кредитора условиях. Таким обра-
зом, можно говорить о появлении 
у банков нового инструмента дав-
ления на должников — угрозы бан-
кротства на фоне потребности по-
следних в господдержке.

вчера

ТОМИСЛАВ  
НИКОЛИЧ,

президент Сербии, считает не-
возможным строительст-
во трубопровода «Турецкий 
поток» на территории стра-
ны. Получать газ с этого направ-
ления Белград не намерен, заявил 
он в вышедшем 7 мая интервью 
«Интерфаксу». В рамках догово-
ренностей по газопроводу South 
Stream, от которого «Газпром» от-
казался в конце прошлого года, 
Россия должна была на кредит-
ной основе профинансировать 
строительство сербского участка; 
расплачиваться Белград плани-
ровал из доходов от транзита га-
за. Но в случае строительства «Ту-
рецкого потока» Сербии придет-
ся самой финансировать строи-
тельство своего участка, при этом 
она не будет транзитной страной. 
В то же время уже 8 мая, после 
официального подтверждения 
«Газпромом» серьезных скидок 
на газ для Турции, Томислав Нико-
лич изменил свою позицию. В ин-
тервью телеканалу «Россия 24» 
он заявил, что страна пока не от-
казалась от «Турецкого потока». 
 Ольга Мордюшенко

IDC

зафиксировала существен-
ное сокращение рынка мо-
бильных телефонов в Рос-
сии. «В первые три месяца 2015 
года рынок потерял половину сво-
его объема в абсолютных и по-
чти 60% в денежных показателях 
по сравнению с четвертым квар-
талом прошлого года»,— говорит-
ся в отчете. Так, продажи iPhone 6 
за это время сократились бо-
лее чем на 75%. Всего за первый 
квартал 2015 года в Россию бы-
ло поставлено 6,53 млн мобиль-
ных телефонов на $787 млн. В де-
нежном выражении более низ-
кие показатели рынок демон-
стрировал лишь в начале кризис-
ного 2009 года, отмечает IDC. 
 Владислав  Новый

РОССИЯ

подала иск в ВТО к ЕС в свя-
зи с принятыми антидемпин-
говыми мерами в отноше-
нии российских сварных труб 
и нитрата аммония, а также 
к Украине — в связи с приня-
тыми антидемпинговыми ме-
рами в отношении нитрата 
аммония, сообщил директор де-
партамента торговых переговоров 
Минэкономики Максим Медвед-
ков. Речь идет об исках, связанных 
с энергокорректировками в отно-
шении России. По словам чинов-
ника, иск к ЕС по нитрату аммония 
и сварным трубам решено объе-
динить в один, поскольку претен-
зии «одинаковые». В марте (см. ”Ъ“ 
от 19 марта) Максим Медведков 
говорил, что Россия рассматри-
вает возможность досудебного 
урегулирования исков, поданных 
в ВТО с обеих сторон, то есть трех 
исков ЕС к РФ и двух исков РФ к ЕС. 
 «Интерфакс»; Егор Попов

правила  
игры

Правительство определилось 
с планом реформы третейских 
судов (ТС). В итоге ТС станут, 
по мнению юристов, «почти го-
сорганами»: их создание и рабо-
та будут контролироваться путем 
выдачи разрешений учрежда-
ющим НКО. Но критерии отбо-
ра весьма расплывчаты, а отказ 
невозможно оспорить. В итоге 
количество постоянно действу-
ющих ТС может резко сократить-
ся, останутся только крупные 
учреждения, а мелкие предпоч-
тут стать судами для разреше-
ния конкретных споров (ad hoc), 
чтобы избежать вмешательства 
со стороны государства.

После полутора лет разработки в 
Госдуму 8 мая внесен правительст-
венный законопроект «Об арбитраже 
(третейском разбирательстве)». В по-
яснительной записке отмечается, что 
его принятие «позволит снизить на-
грузку на государственные суды и бу-
дет способствовать повышению инве-
стиционной привлекательности РФ и 
деофшоризации национальной эко-
номики». Реформа предполагает го-
сконтроль создания и работы посто-
янно действующих ТС, которые бу-
дут называться «арбитражными учре-
ждениями». Создавать их можно толь-
ко при некоммерческих организаци-
ях (НКО) и с разрешения правительст-
ва. ТС ad hoc (для рассмотрения кон-
кретного спора) останутся, но не смо-
гут рассматривать корпоративные 
споры, а государственные суды не бу-
дут содействовать им в получении до-
казательств.

Юристы подчеркивают, что рефор-
ма создает совершенно новую почву 
для работы ТС. «Это новый правовой 
институт постоянно действующих уч-
реждений — администраторов арби-
тражей на базе государственного ре-
гулятора»,— говорит партнер адво-
катского бюро «S&K Вертикаль» Анд-
рей Миконин. «Ранее ТС были на зад-
ворках, в них никто особо не верил. 
По проекту они становятся почти го-

сорганами, ответвлением госсудов — 
это самое сильное и самое слабое ме-
сто реформы»,— указывает партнер 
ЮСТ Александр Боломатов.

Чтобы получить разрешение, ТС 
обязан предоставить списки арби-
тров (не менее 30) и достоверные све-
дения о создающей суд НКО, ее учре-
дителях и участниках. НКО должна 
иметь «репутацию» и «значительный 
масштаб и характер деятельности», 
а все арбитры из рекомендованного 
списка — обладать «высоким профес-
сиональным авторитетом». «Эти тре-
бования на 100% усмотренческие. Го-
сударство будет давать разрешение 
только тому, кому захочет»,— указы-
вает Александр Боломатов, добавляя, 
что оспорить отказ будет почти невоз-

можно. Ограничена и тематика спо-
ров: ТС не смогут рассматривать де-
ла об оспаривании ненормативных 
актов госорганов, споры с участием 
стратегических предприятий, о прио-
бретении и выкупе акций АО, а также 
публично-правовые споры (трудовые, 
наследственные, по госзакупкам и 
приватизации). Одновременно пред-
полагается активное участие госсудов 
в деятельности ТС — если возникают 
сомнения в его компетенции или раз-
ногласия при выборе арбитров.

После одобрения парламентом 
закон должен вступить в силу уже с 
1 сентября. К декабрю правительст-
во планирует утвердить порядок по-
лучения НКО разрешений, и с этого 
момента у постоянных ТС останется 

год на переоформление документов. 
Исключение составят только Между-
народный коммерческий арбитраж-
ный суд и Морская арбитражная ко-
миссия при Торгово-промышлен-
ной палате — им разрешения не по-
надобятся.

По мнению Александра Боломато-
ва, из-за невозможности задействова-
ния уголовного механизма Минюст 
пытается снять проблему недобросо-
вестных ТС «цивилистическими ме-
тодами, предложив простой, но не са-
мый эффективный способ разреше-
ния наиболее очевидных трудностей 
— огосударствление третейского раз-
бирательства». Новые ТС смогут быть 
ликвидированы как по решению уч-
редителя (НКО), так и в случае выяв-
ления грубых или неоднократных на-
рушений закона. Андрей Миконин 
также обращает внимание на очень 
жесткое госрегулирование арбитра-
жа и полагает, что «в качестве компен-
сации сверхполномочий регулятора 
можно было бы рассмотреть введе-
ние его собственной ответственности 
перед сторонами спора» — по анало-
гии с тем, как бюджет отвечает за не-
законные действия приставов.

В конечном итоге, считает госпо-
дин Боломатов, реформа обеспечит 
«стабильно слабое развитие институ-
та ТС, но исключит особо циничные 
нарушения в этой сфере». «Создание 
того, что раньше называлось постоян-
но действующим третейским судом, 
очень усложнено. У ТС остается два пу-
ти: примкнуть к 

”
разрешенному“ ар-

битражному учреждению либо ми-
микрировать под суды ad hoc, что на 
первый взгляд должно получить ши-
рокое распространение»,— добавля-
ет Андрей Миконин. Господин Боло-
матов полагает, что на всю страну со-
хранится 10–15 постоянно действую-
щих ТС, которые будут «значительно 
серьезнее относиться к работе», при-
обретая все большую популярность у 
крупных компаний.

Анна Занина, 
Андрей Райский

Банк России намерен 
предпринять новую 
 попытку побороть фик-
тивное увеличение бан-
ковского капитала — 
с помощью детальной 
инструкции для своих 
 сотрудников по выявле-
нию новых и более слож-
ных схем. Сейчас многие 
банки испытывают труд-
ности с прибылью, и но-
вые средства зачастую 
пропадают из капитала 
сразу после формальной 
докапитализации.

О том, что ЦБ готовит но-
вые способы борьбы со схе-
мами фиктивной докапита-

лизации, 
”
Ъ“ рассказал зам-

пред Банка России Василий 
Поздышев. Вопросы ограни-
чения увеличения капитала 
банков за счет фиктивных 
источников найдут отраже-
ние в новой редакции указа-
ния о действиях при выявле-
нии фактов формирования 
капитала с использовани-
ем ненадлежащих активов 
(1656-У), которая сейчас гото-
вится регулятором, сообщил 
он. Издание документа пла-
нируется во второй полови-
не 2015 года.

«Необходимость перера-
ботки действующих сейчас 
подходов связана с появле-

нием новых и с техническим 
усложнением ранее извест-
ных схем»,— пояснил госпо-
дин Поздышев. Подробно 
описывать наиболее «удач-
ные» схемы он не стал, но от-
метил, что регулятором бу-
дет ограничено использова-
ние таких схем, как дарение 
банку ничего не стоящих 
векселей компаний (рези-
дентов и нерезидентов); суб-
ординированные кредиты от 
нерезидентов без предостав-
ления полной информации 
об источниках этих средств; 
дарение банку собственни-
ком (либо продажа с сущест-
венным дисконтом) переоце-

ненных активов; оцененные 
по справедливой стоимости 
срочные валютные сделки 
и деривативы, по которым 
банк «выигрывает» у собст-
венника значительную при-
быль, и др.

Меры по пресечению фик-
тивной докапитализации ЦБ 
только в этом году принима-
ет не впервые. Так, в феврале 
первый зампред ЦБ Алексей 
Симановский заявлял о на-
мерении ЦБ вернуться к ис-
пользованию презумпции 
консервативной оценки (так 
называемая презумпция не-
доверия), при которой бан-
киры будут должны самосто-

ятельно подтверждать каче-
ство активов, используемых 
при докапитализации. Тогда 
господин Симановский от-
мечал, что примерно в поло-
вине случаев сомнительной 
докапитализации получить 
достоверную информацию 
обо всей или какой-то части 
схемы докапитализации не-
возможно (см. 

”
Ъ“ от 4 фев-

раля). Впрочем, презумпция 
консервативной оценки по-
ка не применяется.
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Банкам капитально перекрывают схемы
ЦБ поборется с фиктивной докапитализацией

Руководство Российского ав-
торского общества (РАО) берет 
под свой контроль партнерство 
 УПРАВИС, занимающееся другой 
сферой авторских отчислений — 
сборами с перепродажи картин 
и рукописей. Это новый сегмент 
рынка, который, по сути, придет-
ся создавать с нуля: хотя государ-
ственная аккредитация в нем про-
водится уже много лет, до сих пор 
стабильных сборов в этой сфе-
ре наладить никому не удавалось. 
Ее участники опасаются, что в ре-
зультате маржа посредников на 
«и так еле живом» рынке резко 
снизится и он «рухнет совсем».

Директором некоммерческого парт-
нерства по защите и управлению пра-
вами в сфере искусства (УПРАВИС) стал 
заместитель гендиректора и председа-
теля совета директоров РАО Александр 

Сухотин, следует из данных Kartoteka.
ru. Ранее он также был исполнитель-
ным директором Российского союза 
правообладателей (РСП). Оперативным 
управлением партнерством занимается 
первый заместитель директора Кирилл 
Голенков, уточнили 

”
Ъ“ в УПРАВИС. Он 

также возглавляет Национальное музы-
кально-профессиональное объедине-
ние — представителя Всероссийской 
организации интеллектуальной собст-
венности (ВОИС) в Москве и Москов-
ской области, говорится на сайте ВОИС.

УПРАВИС наряду с РАО, ВОИС и РСП 
— организация, аккредитованная на 
сбор отчислений в разных сферах ав-
торских и смежных прав. Партнерст-
во управляет «правом следования» в от-
ношении картин и авторских рукопи-
сей литературных и музыкальных про-
изведений. Это позволяет УПРАВИС 
претендовать на долю (до 5% в зависи-

мости от суммы сделки) с их перепро-
дажи, которая затем должна распреде-
ляться в пользу автора или его наслед-
ников. Однако до сих пор УПРАВИС не 
имело связи с остальными аккредито-
ванными организациями на уровне ме-
неджмента, хотя среди его учредите-
лей Фонд имени Петра Кончаловского, 
основанный Андреем Кончаловским и 
Никитой Михалковым, который также 
возглавляет совет РСП.

УПРАВИС создано в 2006 году, а в де-
кабре 2013 года комиссия Минкульта 
под руководством замминистра Григо-
рия Ивлиева продлила его аккредита-
цию сразу на десять лет, отметив «по-
ложительный опыт работы» действую-
щего на тот момент руководства — Вик-
тора Бурочкина, ставшего директором 
партнерства в сентябре того же года.

деловые новости  — с10

Рукописи и картины попали  
в общий сбор
Топ-менеджер РАО возглавил УПРАВИС

В ПРОДАЖЕ С 11 МАя

ЗАЧЕМ ВОЗРОЖДАЮТ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ  
ЗНАК КАЧЕСТВА
ОТ ЧЕГО ТЕПЕРЬ ЗАВИСИТ  
КУРС НАЦИОНАЛЬНОЙ ВАЛЮТЫ

КАК ПОТОНУЛИ ВЛАДЕЛЬЦЫ 
ОКЕАНСКИХ СУПЕРЛАЙНЕРОВ

ГДЕ ЕЩЕ ОСТАЛИСЬ  
ХОРОШИЕ ПРОЦЕНТЫ 
ПО ДЕПОЗИТАМ
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Встать, арбитраж идет
Правительство начинает реформу третейского правосудия
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ разъяснил участникам фон-
дового рынка свою позицию от-
носительно возможностей ис-
пользования электронной под-
писи при взаимодействии с кли-
ентами. По сути, регулятор при-
равнял электронную подпись к 
подписи на бумажном носителе. 
Опрошенные эксперты отмеча-
ют, что нововведение не решит 
главной проблемы упрощенной 
идентификации клиентов.

Банк России прислал Националь-
ной лиге управляющих (НЛУ) офици-
альное разъяснение по вопросу воз-
можности использования электрон-
но-цифровой подписи (ЭЦП) при вза-
имодействии с клиентами. 29 декаб-
ря 2014 года вступил в силу закон «О 
внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты РФ», где оговари-
валась возможность упрощенной 
идентификации клиентов управляю-
щих компаний, в том числе и метода-
ми, не требующими личного присут-
ствия в офисе. «Однако не было одноз-
начной трактовки существующих за-
конов, поэтому каждая управляющая 
компания действовала в соответст-
вии с позицией службы контроля»,— 

говорит глава НЛУ Дмитрий Алексан-
дров. Управляющие компании обра-
щались с соответствующими запроса-
ми в ЦБ. Своим ответом (имеется в 
распоряжении 

”
Ъ“) регулятор факти-

чески поставил точку в этом вопросе. 
«Информация в электронной форме, 
подписанная простой электронной 
подписью, признается электронным 
документом, равнозначным доку-
менту на бумажном носителе, подпи-
санному собственноручной подпи-
сью»,— говорится в пояснении Банка 
России.

• Электронно-цифровая подпись 
ставится под электронным докумен-
том с теми же целями, что и обыч-
ная подпись под бумажным. Она со-
здается с помощью криптографиче-
ского преобразования информации 
с использованием закрытого ключа 
подписи или сохраняемого в тайне 
компонента ключевой пары.
Опрошенные участники рынка 

считают, что использование электрон-
ной подписи сильно упростит взаимо-
действие с существующими клиента-
ми. «Клиенты могут ограничивать 
свои операции, так как в отдельных 
случаях (приобретение нового пая 

фонда и т. д.) требуется подпись, а у 
них нет возможности приехать в офис. 
Возможность сделать все удаленно по-
высит торговую активность клиен-
тов»,— говорит управляющий портфе-
лем «Райффайзен Капитала» Констан-
тин Артемов.

Однако упрощение коснется толь-
ко уже существующих клиентов. Как 
отмечает гендиректор «Альфа-Капита-
ла» Ирина Кривошеева, возможность 
использования электронной подписи 
не снимает наиболее важного вопроса 
— возможности упрощенной иденти-
фикации. «По сути, электронную под-
пись клиент может использовать толь-
ко после того, как уже один раз при-
шел лично в компанию и прошел лич-
ную идентификацию»,— отмечает го-
спожа Кривошеева. Для того чтобы 
пройти идентификацию, клиент дол-
жен лично явиться к управляющему 
или агенту и заключить с ними дого-
вор. А не все компании имеют развет-
вленную сеть продаж в крупных горо-
дах, кроме того, в отдельных регионах 
у них вообще может не быть предста-
вительств или агентов.

За упрощенную идентификацию 
клиентов управляющие ратуют уже 

около двух лет. Среди основных тре-
бований — отмена необходимости 
личной явки новых клиентов, у кото-
рых открыт счет в каком-либо банке 
или есть доступ к сайту госуслуг. Как 
отмечает господин Артемов, упроще-
ние идентификации позволит увели-
чить клиентскую базу управляющих 
на 10–20%. Еще более оптимистиче-
ские прогнозы делает «Альфа-Капи-
тал», ссылаясь на западный опыт. В 
компании ждут прироста клиентской 
базы за счет электронных продаж на 
25–30%. «Соответствующие поправки 
обсуждаются в Думе, однако пока 
определенности в этом вопросе 
нет»,— говорит господин Александ-
ров. Впрочем, ЦБ готов поддержать 
участников рынка в этом вопросе. 
«Банк России поддерживает необхо-
димость упрощения процедур иден-
тификации клиентов при соверше-
нии финансовых операций как не-
отъемлемого элемента развития элек-
тронного взаимодействия субъектов 
финансового рынка. Конкретные ме-
ры в данном направлении в настоя-
щее время прорабатываются»,— зая-
вили 

”
Ъ“ в пресс-службе ЦБ.

Любовь Царева

Подпись — упрямая вещь
ЭЦП не заменит клиентам визит к управляющим

В то же время максимальные став-
ки по таким кредитам (до субсидии го-
сударства) также привязаны к ключе-
вой ставке ЦБ — они не могут превы-
шать ее более чем на 10 п. п. (то есть те-
перь 22,5% годовых). Таким образом, со 
снижением ключевой ставки понизи-
лась на 0,5 п. п. и максимально допу-
стимая ставка для потребителя — с уче-
том госскидки она не может превы-
шать 14,17% годовых.

Но последствия для заемщиков 
оказались не столь выгодными. Пока 

средняя реальная ставка ниже макси-
мально допустимой, банки не стре-
мятся вслед за снижением ключевой 
ставки понижать и базовые ставки в 
рамках госпрограммы. Напротив, за 
счет снижения размера субсидии у ря-
да игроков льготные автокредиты да-
же подорожали. Среди таковых 
ВТБ 24, Юникредит-банк, банки «Урал-
сиб», «Зенит» и «Глобекс» и ряд других 
менее крупных.

Глава департамента розничных про-
даж Юникредит-банка Иван Матвеев 
признает, что для граждан ставка дей-
ствительно выросла в среднем на 1 п. п. 
«Дело в том, что размер субсидии для 
нас со стороны государства снизился, а 
удешевления фондирования мы пока 
за счет снижения ставки не ощути-
ли,— указывает он.— Через какое-то 
время привлечение средств подешеве-
ет, и только тогда банки снизят ставки». 
По мнению старшего вице-президента 
ВТБ 24 Алексея Токарева, снижение 
ставок в рамках программы льготного 
автокредитования может произойти 
уже в конце текущего месяца. Сниже-
ние ключевой ставки ЦБ пусть не сразу, 
но должно оказать влияние на стои-
мость фондирования финансовых ор-
ганизаций, что, в свою очередь, долж-
но привести к снижению конечных 
ставок для клиентов, указывает дирек-

тор департамента автокредитования 
Сетелем-банка Владимир Мартюков.

Ранее представители Минпромтор-
га заявляли, что намерены выдать до 
конца текущего года 200 тыс. автокре-
дитов. Исходя из апрельских темпов, 
до конца года эта цифра может оказать-
ся меньше — около 172 тыс. Впрочем, 
участники рынка не склонны драмати-
зировать ситуацию. «Программа толь-
ко набирает обороты, так что в следую-
щие месяцы мы ожидаем увеличения 
выдач, это видно даже по динамике за-
явок на льготные автокредиты, кото-
рые мы получаем,— говорит Алексей 

Токарев.— В то же время число заявок 
пока уступает прошлогодней програм-
ме, что связано со снижением потреби-
тельского спроса в целом». Согласно 
ожиданиям Ивана Матвеева, выпол-
нить план по выдаче 200 тыс. автокре-
дитов удастся, но говорить о его суще-
ственном перевыполнении в текущих 
рыночных условиях не стоит.

Тем не менее все банкиры сходятся 
во мнении, что госпрограмма — суще-
ственная поддержка автокредитова-
ния. По данным агентства Frank 
research group (FRG), за первые три ме-
сяца текущего года (до запуска про-
граммы) объем рынка автокредитова-
ния сократился на 8,7%, до 851 млрд 
руб. Более поздние оценки рынка у 
FRG отсутствуют. «Автокредит с господ-
держкой подоспел как нельзя кстати,— 
говорит директор по развитию авто-
кредитования Локо-банка Андрей Ер-
маков.— На фоне снижения кредит-
ных продаж в два раза это существен-
ная поддержка как для банков, так и 
для рынка новых автомобилей». По 
словам Владимира Мартюкова, с запу-
ском госпрограммы льготного авто-
кредитования рост количества заявок 
на автокредит только в Сетелем-банке 
составил более 30%, на госпрограмму 
приходится более 60% обращений.

Ксения Дементьева

Автокредиты разъехались 
с ключевой ставкой

Ломбарды, в прошлом году перешедшие под 
надзор ЦБ, по-прежнему испытывают про-
блемы со сдачей отчетности. Для того чтобы 
указать ломбардам на типовые недостатки в 
их отчетностях, ЦБ разместил информацию 
о таких нарушениях с комментариями.

Информация о типовых нарушениях, выявлен-
ных в процессе проверки отчета о деятельности 
ломбардов, опубликована на сайте Банка России. 
Среди нарушений есть как технические (не соблю-
дено требование к единицам измерения, средне-
взвешенные значения полной стоимости займа 
предоставлены за весь отчетный период, а не за по-
следний квартал), так и содержательные. Так, среди 
наиболее типичных ошибок регулятор указывает 
на несоответствие указанных сумм, привлеченных 
ломбардом от физических и юридических лиц, ко-
личеству этих самых лиц: сумма привлеченных 
средств может быть отличной от нуля при отсутст-
вии инвесторов и наоборот. Кроме того, не устраи-
вает ЦБ и степень корректности отражения полной 
стоимости потребительских займов и их сумм. 
«Данные ошибки не являются массовыми, но встре-
чаются достаточно часто»,— пояснили 

”
Ъ“ в ЦБ.

Это уже не первый этап разъяснительной работы 
ЦБ по составлению отчетности для ломбардов. Под 
надзор ЦБ они перешли в прошлом году и на теку-
щий момент должны были уже трижды отчитаться 

ЦБ о своей деятельности. «В отчетности за первый 
квартал 2015 года процент таких ошибок снизил-
ся,— указывают в ЦБ.— Данные виды нарушений, 
как правило, связаны с недостаточной квалифика-
цией сотрудников ломбардов, отвечающих за за-
полнение отчетных форм». «В частности, противоре-
чия между суммами, которые поступили в ломбард, 
и нулевым значением показателя в графах, в кото-
рых необходимо указывать количество инвесторов, 
можно объяснить тем, что ломбарды могли полу-
чить средства от учредителей, но так и не поняли, к 
какой категории их причислять»,— указывает пре-
зидент НКО «Лига ломбардов» Михаил Унксов.

В то же время новая для ломбардов отчетность не 
учитывает специфику их деятельности, по-прежне-
му уверены участники рынка (см. 

”
Ъ“ от 31 октября 

2014 года). Так, отсутствие предоставленных ломбар-
ду средств при наличии граждан, их вносивших, мо-
жет свидетельствовать о том, что кредитор предо-
ставлял ломбарду средства на короткий срок и на да-
ту составления отчетности уже забрал их из ломбар-
да, поясняет господин Унксов. «Подаче корректной 
отчетности препятствует в том числе отсутствие по-
нимания между регулятором и ломбардами по за-
полнению ряда категорий, которые необходимо от-
ражать в отчетности. При этом получить какие-либо 
разъяснения от представителей ЦБ по вопросам от-
четности очень сложно: до них практически невоз-

можно дозвониться»,— рассуждает гендиректор 
«Ломбарда 24» Дмитрий Иванов. В Банке России 

”
Ъ“ 

заявили, что организовали контактный центр и цен-
тры технологической поддержки, «сотрудники кото-
рых оперативно отвечают на обращения участников 
финансового рынка по представлению отчетности».

По итогам выявления нарушений в отчетности 
Банк России направляет предписания об их устра-
нении, после исполнения предписания участники 
финансового рынка обязаны повторно представить 
отчетность. В случае неисполнения участник фи-
нансового рынка может быть оштрафован. Штраф 
для должностного лица — 20–30 тыс. руб., для юри-
дического — 500–700 тыс. руб. Впрочем, по словам 
собеседников 

”
Ъ“ на рынке ломбардов, «в настоя-

щее время ЦБ ведет с ломбардами по большей части 
разъяснительную работу и жестких мер пока не 
применяет». «Первоочередная задача надзора на 
данном этапе развития рынка — помочь участни-
кам повысить качество работы и снизить количест-
во допускаемых ошибок»,— подтвердили в ЦБ. В ка-
честве крайней меры воздействия законодательст-
вом предусмотрена процедура судебной ликвида-
ции ломбардов, однако в основном она будет при-
меняться в отношении участников рынка, фактиче-
ски не ведущих деятельность, предупреждают в 
Банке России.

Валерия Францева

Ломбардный список ошибок
ЦБ поработал над отчетностью новых подопечных

Как стало известно 
”
Ъ“, венгер-

ская группа OTP (российская 
«дочка» — ОТП-банк) запускает 
в России новый проект — Touch 
Bank, который в случае успеха 
планируется распространить 
и на другие страны присутствия 
группы. По сути, это еще одна 
 попытка запустить карточный 
банк без офисов; в России по-
ка только один подобный про-
ект оказался успешным — 
 Тинькофф-банк.

О том, что венгерская группа OTP 
запускает в России новый проект, 

”
Ъ“ 

рассказали участники рынка. В ОТП-
банке информацию подтвердили. 
Проект носит название Touch Bank, 
формально речь идет о новом бренде, 
а не о новом юрлице: Touch Bank рабо-
тает на лицензии ОТП-банка. Как пояс-
нил управляющий директор Touch 
Bank Андрей Козляр, получение от-
дельной банковской лицензии на те-
кущем пилотном этапе экономически 
нецелесообразно, хотя изначально, по 
информации 

”
Ъ“, такой вариант так-

же рассматривался. Touch Bank в Мо-
скве появится к сентябрю, сейчас пи-
лотный проект запущен в четырех ре-
гионах (Нижний Новгород, Ростов-на-
Дону, Самара и Волгоград). На началь-
ном этапе клиентам доступны дебето-

вые карты с накопительным счетом 
под 14% годовых. Карты доставляются 
клиенту курьером. В ближайших пла-
нах банка — запуск кредитования. 
Touch Bank позиционирует себя как 
высокотехнологичный банк с удоб-
ным интернет-банком и другими ди-
станционными сервисами.

По словам Андрея Козляра, цель 
проекта — диверсифицировать биз-
нес-модель ОТП-банка. «Мы не ставим 
перед собой задачу поменять бизнес-
модель ОТП-банка, мы хотим лишь до-
полнить ее. В России это особенно акту-
ально в связи со сложившейся конъюн-
ктурой на рынке потребкредитова-
ния»,— считает Андрей Козляр. Дело в 
том, что два последних года ЦБ после-
довательно охлаждал рынок необеспе-
ченного кредитования, борясь с завы-
шенными ставками по кредитам. В ре-
зультате темпы роста рынка сократи-
лись с 53% в 2012 году до 8,9% в 2014 го-
ду. А банки—лидеры потребкредитова-
ния стали убыточными. Убыток ОТП-
банка по МСФО за 2014 год составил 
2,3 млрд руб. Единственным прибыль-
ным банком из этого сегмента пока что 
остается Тинькофф-банк, однако и его 
прибыль заметно сократилась. «В дру-
гих странах, на которые планируется 
распространить новую модель в случае 
успеха, Touch Bank будет направлен 

именно на дистанционное привлече-
ние клиентов как более экономичное в 
сравнении с расходами банка на строи-
тельство филиальной сети»,— добавля-
ет господин Козляр. «Кризис — время 
возможностей. Сейчас многие сокра-
щают бизнес, например, закрывают от-
деления без адекватной замены интер-
нет-ресурсами, а клиенты от этого стра-
дают»,— уверены в ОТП-банке.

На запуск нового проекта OTP 
Group выделяет €40 млн. По словам 
Андрея Козляра, эти средства пойдут 
на развитие IT-инфраструктуры, ре-
кламу и непосредственное фондиро-
вание текущей деятельности в бли-
жайшие девять месяцев. После чего 
предполагается, что фондироваться 
банк будет преимущество за счет при-
влекаемых от клиентов средств, а так-
же при необходимости сможет зани-
мать средства в рамках группы. В пла-
нах банка на ближайшие пять лет — 
привлечение 1 млн новых клиентов 
сегмента affluent (средний класс и вы-
ше), в то время как сам ОТП-банк в Рос-
сии ориентирован на массовый 
subprime-сегмент. Окупаемость про-
екта ожидается через 3,5–4 года.

Опрошенные 
”
Ъ“ банкиры к ново-

му проекту отнеслись неоднозначно. 
Так, по мнению председателя правле-
ния Лето-банка Дмитрия Руденко, се-
годня многие банки мечтают о сегмен-
те affluent, и почему-то многие увере-
ны, что ему не хватает именно продви-
нутого интернет-обслуживания. На са-
мом деле клиенты среднего класса и 
выше предпочитают именно персо-
нальное обслуживание офлайн в про-
веренных крупных банках. Кроме то-
го, сумма инвестиций, по оценкам 
Дмитрия Руденко, не выглядит впе-
чатляющей (на Лето-банк ВТБ выделял 
25 млрд руб.), как и планы по привле-
чению клиентов. «С 1 млн клиентов 

тяжело выйти на прибыль, нужно хо-
тя бы 2–3 млн»,— прикидывает госпо-
дин Руденко.

По мнению основателя Тинькофф-
банка Олега Тинькова, количество 
клиентов как критерий сам по себе во-
обще неважен, вопрос исключитель-
но в том, будет ли проект прибыль-
ным. «Мы уже видели целую массу по-
добных проектов, но особых успехов 
они не добились. Возможно, этот нако-
нец и выживет. Но у меня есть сомне-
ния, поскольку, во-первых, команда, 
отвечающая за него, стояла у истоков 
банка 

”
Связной“, который так и не вы-

стрелил. Во-вторых, пока что особой 
оперативности у разработчиков мы не 
наблюдаем: у нас от идеи до первой 
карты ушло девять месяцев, а здесь 
только как минимум полтора года 
концепцию разрабатывали и утвер-
ждали»,— говорит Олег Тиньков.

Разошлись эксперты и в оценках 
своевременности запуска проекта. Так 
в Бин-банке, например, аналогичный 
проект которого под называнием 
«Эликсир» не увенчался успехом, счи-
тают, что развивать подобные проек-
ты целесообразно на активно расту-
щем рынке. «Однако эпоха стреми-
тельного роста кредитных портфелей 
прошла. На данный момент массовая 
раздача кредитных карт клиентам с 
улицы сопряжена с большим риском, 
поэтому для банка правильнее ориен-
тироваться на активную выдачу карт 
действующим клиентам»,— заявили в 
Бинбанке. Время для старта сейчас не-
плохое, возражает Олег Тиньков, но 
одно дело — строить розничный банк 
в 2006 году, другое — в 2015-м. «Кроме 
того, они рассчитывают на помощь 
глобальной материнской структуры, а 
это пораженческая стратегия»,— счи-
тает господин Тиньков.

Елена Ковалева

ОТП-банк выходит на дистанцию
Группа OTP запускает в России карточный проект

Новая же редакция 1656-У будет 
предназначена для сотрудников Банка 
России на местах, которые осуществля-
ют непосредственное взаимодействие 
с банками. После того как положение о 
методике определения собственных 
средств банков (215-П) было замещено 
одноименным положением (395-П), но 
составленным в соответствии с требо-
ваниями Базельского комитета по бан-
ковскому надзору, работать им стало 
несколько сложнее. Дело в том, что 
если в 215-П существовало понятие и 
определение ненадлежащих активов, 
то в 395-П упомянуты прямые и кос-
венные вложения в капитал. Указание 
1656-У по применению на практике ре-
гулятивных норм на новый пробазель-
ский документ не настроено. Поправ-
ки к нормативному акту по выявле-
нию схем фиктивной капитализации 
станут своеобразным мостиком между 
этими двумя документами; пояснят, 
какие именно косвенные вложения в 
капитал являются, по сути, привычны-
ми надзору ненадлежащими актива-
ми; расширят их перечень с учетом вы-
явленных новых схем и внесут боль-
шую ясность в работу надзорных по-
дразделений на местах, пояснили в ЦБ.

Как ранее сообщали в ЦБ, на 1 янва-
ря капитал менее требуемых по закону 
300 млн руб. имели 12 игроков, из кото-
рых очевидными кандидатами на от-
зыв лицензии были лишь четыре бан-
ка. Это более позитивный результат, 
чем на предыдущих этапах докапита-
лизации — в 2011 и 2009 годах, когда 
лицензий лишились 7 и 15 банков со-
ответственно. Сейчас банки действи-
тельно проявляют все большую изо-
бретательность в фиктивном накачива-
нии капитала, указывает гендиректор 
АКГ «Финэкспертиза» Агван Микаелян. 
Впрочем, сейчас это связано скорее с 
общим падением прибыльности бан-
ковского сектора и возросшим давле-
нием на капитал. Ранее агентство 
Moody’s прогнозировало, что убытки 
банков по итогам 2015 года могут соста-
вить 1,5–2 трлн руб. и съесть 20–25% их 
совокупного капитала. По словам руко-

водителя практики инвестиционного 
консультирования ФБК Романа Кениг-
сберга, с начала 2015 года у некоторых 
банков наблюдался рост доходов от 
безвозмездно полученного имущества. 
«Это направлено на покрытие убытков 
и, по нашему мнению, является кос-
венной формой докапитализации»,— 
поясняет он. Если средства привлека-
ются со стороны, то в момент возврата 
они могут заменяться искусственны-
ми активами, в частности кредитами и 
векселями, отмечали в самом ЦБ еще в 
2010 году — после отзыва лицензии у 
банка «Тройка». В его случае фиктив-
ность докапитализации проявилась в 
том, что после увеличения капитала 
средства из кассы были выданы одно-
му из топ-менеджеров и пропали.

«Если речь идет о живых деньгах, то 
неважно, как именно они заходят в 
банк, тем более что процедура допэ-
миссии у нас достаточно сложна и воз-
можности оперативно докапитализи-
ровать банк в случае необходимости у 
собственников нет,— отмечает неза-
висимый эксперт по купле-продаже 
банков Андрей Марьин.— Что дейст-
вительно представляет собой пробле-
му — это последующий вывод средств 
из банка, например, под видом невоз-
вратных кредитов фирмам-одноднев-
кам или потерь банка по тем же валют-
ным сделкам с собственником».

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Банкам капитально 
перекрывают схемы

с1

с7

11,23 процента годовых  
составляла на начало мая средняя ставка 
для заемщика по госпрограмме льготного 
автокредитования

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

циТАТА

Необходимость переработки 
действующих сейчас подходов 
связана с появлением новых  
и с техническим усложнением  
ранее известных схем фиктивной 
докапитализации банков
— Василий Поздышев,
зампред Банка России
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ФАС вновь заподозрила аэропорт 
Шереметьево и «Аэрофлот» в нару-
шении антимонопольного законо-
дательства в рамках обслуживания 
авиаальянса SkyTeam, куда входит 
перевозчик. Два года назад ведом-
ство не устроили условия двухсто-
роннего соглашения о стратегиче-
ском партнерстве, ущемлявшего 
права других участников SkyTeam, 
но сейчас речь идет об ущемлении 
прав авиакомпаний, не входящих 
в альянс. Участники рынка и экс-
перты считают претензии ФАС 
«странными» и отмечают, что в слу-
чае недовольства условиями рабо-
ты ущемленный перевозчик вполне 
 может сменить место базирования.

В пятницу подмосковное УФАС воз-
будило дело в отношении «Аэрофлота» и 
Международного аэропорта Шереметье-
во (МАШ) на основании нарушения ан-
тимонопольного законодательства. Ре-
шение принято по итогам внеплановой 
проверки перевозчика и МАШ. По мне-
нию чиновников, группа «Аэрофлот» 
(включая материнскую компанию) и ее 
партнеры по альянсу SkyTeam (в него 
входят 20 авиакомпаний) заключили со-
глашение, ограничивающее конкурен-
цию на рынке авиаперевозок.

Условия договора «ставят в неравное 
положение» другие компании, не вхо-
дящие в альянс, при использовании ин-
фраструктуры аэропорта. Речь идет о 
предоставлении исключительного пра-
ва участвовать в подготовке плана при-
летов и вылетов самолетов, принимать 
решения об управлении ресурсами сто-
янок и выходов на посадку, а также регу-
лировать обслуживание судов, пассажи-
ров, обработку багажа, грузов и почты. В 
ФАС считают, что это может отрицатель-
но сказаться на регулярности полетов 
авиакомпаний, не входящих в SkyTeam, 
поскольку те будут обслуживаться «по 
остаточному принципу».

В МАШ и «Аэрофлоте» не комменти-
руют ситуацию до получения официаль-
ных документов. В пресс-службе аэро-
порта лишь уточнили, что соглашение, 
о котором идет речь, перешло к МАШ по 
принципу правопреемственности при 
объединении с терминалом D в 2012 го-

ду. В центральном аппарате ФАС сооб-
щили, что не располагают информаци-
ей о новом деле, а также о том, какие пе-
ревозчики могли пожаловаться на усло-
вия соглашения. Телефоны представи-
телей УФАС не отвечали. Сейчас в МАШ 
в целом работают 37 авиакомпаний, в 
том числе входящие в конкурирующие 
альянсы Star Alliance (SAS и Air China) и 
One World (Finnair и Tarom).

Это не первая претензия ФАС к со-
трудничеству «Аэрофлота» и МАШ. В 2013 
году ведомство добилось кардинальных 
изменений в двухстороннем соглаше-
нии о стратегическом партнерстве, за-
ключенном по итогам острого конфлик-
та между перевозчиком и аэропортом. 
Но тогда основные претензии предъяв-
ляли авиакомпании, в том числе входя-
щие в SkyTeam: Air France, Air Astana, 

Finnair, «МИАТ — Монгольские авиали-
нии», Estonian Air, SAS Group и «Трансаэ-
ро». Они опасались, что соглашение мо-
жет нарушить принципы свободной кон-
куренции и создать препятствия для ра-
боты перевозчиков на рынке. В результа-
те из договора убрали, например, форму-
лировку о приоритетной выдаче слотов.

Эксперт по воздушному законодатель-
ству Федеральной палаты адвокатов Рос-
сии Лина Тальцева считает, что нынеш-
ние претензии, по сути, являются про-
должением разбирательств 2012–2013 
годов. Тогда по итогам разбирательств 
ФАС наложила административные штра-
фы — 100 тыс. руб. на аэропорт и 8 млн 
руб. на «Аэрофлот», которые не были об-
жалованы и, очевидно, были выплаче-
ны. Впрочем, источник 

”
Ъ“ в отрасли 

считает претензии к приоритетному об-
служиванию базового перевозчика аэ-
ропорта «странными». Мировая практи-
ка показывает, поясняет он, что базово-
му перевозчику, выполняющему основ-
ную часть рейсов, всегда отдается прио-
ритет. Если какую-то авиакомпанию не 
устраивает временной слот, считает со-
беседник 

”
Ъ“, то она вполне может вы-

брать другой аэропорт. Шереметьево уже 
потеряло ряд авиакомпаний, например 
Lufthansa, «Трансаэро» и Turkish Airlines. 
Некоторые перевозчики сменили аэро-
порт даже дважды или используют сразу 
несколько точек базирования в Москве.

Борис Рыбак из Infomost отмечает, 
что подобные антимонопольные разби-
рательства распространены в мировой 
практике, например, с участием лондон-
ского аэропорта Heathrow. В то же вре-
мя, добавляет эксперт, сокращение объ-
емов международных перевозок на рос-
сийском рынке снижает остроту пробле-
мы с дефицитом пропускной способно-
сти всех элементов инфраструктуры Ше-
реметьево.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов

SkyTeam сочли слишком крепкой
«Аэрофлот» и Шереметьево обвиняют  
в ограничении конкуренции

«Чек-Су.ВК» переносит проект по выпу-
ску марганца в партнерстве с китайской 
Sinosteel и на деньги китайского Экс-
имбанка ($630 млн) в Хакасию. Исход-
но компания планировала реализовать 
его в Красноярском крае, но из-за воз-
можных экологических проблем резко 
против этого выступила местная обще-
ственность, которую в итоге поддержа-
ли региональные власти. В Хакасии ин-
весторы проблем не ждут, но местная 
администрация пока говорит о проекте 
осторожно.

ЗАО «Чек-Су.ВК» Георгия Рамзайцева и Вик-
тора Хроленко, планирующее разработку Усин-
ского месторождения марганцевых руд в Ке-
меровской области, получит китайские ин-
вестиции через ВЭБ, который предоставляет 
проектное финансирование. Госкорпорация 
8 мая заключила с государственным Экспорт-
но-импортным банком Китая (Эксимбанк) со-
глашение о кредите на 3,9 млрд юаней (око-
ло $630 млн) на срок до 15 лет; деньги должны 
пойти на строительство ГОКа на месторожде-
нии и завода по выпуску электролитического 
марганца в Хакасии мощностью 80 тыс. тонн в 
год. Сама «Чек-Су.ВК» подписала соглашение о 
сотрудничестве по проекту с китайской госкор-
порацией Sinosteel, крупным производителем 
и импортером железной руды.

До сих пор «Чек-Су.ВК» планировала дру-
гой проект: Енисейский ферросплавный за-
вод (ЕФЗ) мощностью 600 тыс. тонн силикомар-
ганца и ферромарганца в год в Емельяновском 
районе Красноярского края, для чего в 2008 го-
ду купила и арендовала 450 га земли и корпу-
са «Крастяжмаша». В подготовку месторожде-
ния, дорогу к нему и проектно-сметную доку-
ментацию к концу 2013 года было вложено око-
ло 11 млрд руб., из которых 8 млрд руб. дал ВЭБ. 
Но общественность выступила против ЕФЗ, 
опасаясь экологических последствий, протест 
поддержала и администрация края. «Чек-Су.
ВК» до сих пор не может получить у районных 
властей разрешение на строительство завода и 
оспаривает это в судах.

«Мы рассчитывали строить завод в Хакасии 
после ЕФЗ — как следующий этап передела, но, 

поскольку проект в Красноярском крае буксу-
ет, а у нас началась просрочка кредитного со-
глашения с ВЭБом, решили приступить к ха-
касскому проекту, чтобы быстрее начать воз-
врат кредитов»,— рассказал 

”
Ъ“ директор по 

строительству «Чек-Су.ВК» Александр Сысоля-
тин. По его словам, мощности ГОКа в связи с 
этим уменьшены почти вдвое, до 800 тыс. тонн 
руды в год, но «предусмотрено расширение на 
случай запуска ЕФЗ». Каких-либо альтернатив 
власти края не предлагали, а найти другую под-
ходящую промплощадку сложно, добавляют в 
«Чек-Су.ВК». В Хакасии же проект поддержива-
ют, заверяют в компании. Впрочем, пресс-се-
кретарь главы Хакасии Виктора Зимина Ольга 
Колесникова сообщила 

”
Ъ“, что подписанное 

соглашение «пока является декларацией о на-
мерениях». «Вопрос о предоставлении инвесто-
рам проекта строительства завода налоговых 
льгот и иных преференций не обсуждался»,— 
отметила она.

Как реструктурировано кредитное соглаше-
ние с ВЭБом, представители «Чек-Су.ВК» и го-
скорпорации не раскрывают, но господин Сысо-
лятин отмечает, что обеспечением по займу вы-
ступают 100% акций ЗАО, имущество «Крастяж-
маша», земельные участки и будущие денеж-
ные потоки. Запустить завод в Хакасии, по его 
словам, планируется «спустя 45 месяцев после 
получения финансирования». Строить завод 
«под ключ» и выкупать часть продукции должна 
Sinosteel. В ВЭБе подтверждают, что финансиро-
вание в юанях предполагает offtake-контракт с 
китайским партнером. Возможно, Sinosteel впо-
следствии получит и долю в проекте, добавляет 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

Электролитический марганец отличается 
высоким содержанием металла (99,8%) и ис-
пользуется для выпуска спецстали, лигатур и 
сплавов, поясняет Александр Сысолятин. По 
оценкам компании, рынок РФ — 60 тыс. тонн в 
год, сейчас он в основном закрывается импор-
том из Китая и с Украины. За счет своей рудной 
базы и дешевой электроэнергии, уверяет топ-
менеджер, себестоимость будет на 15–20% ни-
же, чем у производителей КНР.

Анатолий Джумайло;  
Дмитрий Мальков, Красноярск

Юани ушли из Красноярска 
в Хакасию
Марганцевый проект «Чек-Су.ВК» меняет регион

Как стало известно 
”
Ъ“, «Транс-

нефть» решила окончательно 
выйти из инжинирингового 
бизнеса. Монополия ликвиди-
рует три дочерние структуры, 
которые в 2013 году сменили 
«Транснефтьстрой», крупнейше-
го подрядчика по строительству 
нефтепровода ВСТО-2. Создание 
собственных строительных ком-
паний в «Транснефти» объясня-
ли «завышенными запросами» 
сторонних подрядчиков. Сейчас 
же монополия завершает круп-
ные проекты и развитие инжи-
ниринга потеряло смысл.

Правление «Транснефти» на 
прошлой неделе приняло решение 
о ликвидации собственных инжи-
ниринговых структур монополии 
— ООО «Транснефтьстрой-Брянск», 
ООО «Транснефтьстрой-Омск» и 
ООО «Транснефтьстрой-Тюмень», 
рассказали 

”
Ъ“ источники на рынке. 

В «Транснефти» подтвердили эту ин-
формацию, пояснив, что «выход из 
строительных активов — это часть 
стратегии компании».

Три ООО в 2013 году заменили 
«Транснефтьстрой», созданный за че-
тыре года до этого, когда начиналось 
строительство второй очереди тру-
бопровода Восточная Сибирь—Ти-
хий океан (ВСТО-2). Как объясняли 
в монополии, на тот момент запро-
сы внешних строительных подряд-

чиков «были завышенными». Прези-
дент «Транснефти» Николай Токарев 
в интервью 

”
Ъ“ в 2009 году говорил, 

что «Транснефтьстрой» не будет «со-
здавать прибыль», опираясь только 
на коммерческие соображения: «По-
скольку это наша собственная струк-
тура, все финансовые аспекты ее де-
ятельности мы будем строго контр-
олировать. Кроме того, нам нужно 
минимизировать связанные со стро-

ительством издержки». «Транснефть-
строй» в итоге стал крупнейшим 
подрядчиком ВСТО-2, компания по-
строила около половины трассы — 
2 тыс. км, остальные участки полу-
чили «Стройинновация» Зиявудина 
Магомедова, «Стройгазконсалтинг» 
Зияда Манасира и «Стройтрансгаз» 
Геннадия Тимченко. С 2010 по 2013 
год выручка «Транснефтьстроя» со-
ставила 82 млрд руб., но деятель-
ность была убыточна — 1,7 млрд руб. 
по итогам 2013 года.

Как говорят источники 
”
Ъ“, после 

окончания строительства ВСТО-2 
«Транснефтьстрой» оказался боль-
ше не нужен, и его начали ликвиди-

ровать; процесс еще не завершен. В 
«Транснефти» уточнили, что три лик-
видируемых сейчас ООО, которым 
были переданы функции «Транс-
нефтьстроя», занимались ремон-
том трубопровода «Дружба», стро-
ительством трубопровода Заполя-
рье—Пурпе. В компаниях работали 
3,8 тыс. человек. «Но и такая модель 
оказалась не слишком эффектив-
ной. Большинство людей переведут 

в 
”
Транснефть“, они займутся ремон-

том и перевооружением. Не исклю-
чено привлечение и подрядных ор-
ганизаций, но их роль будет неболь-
шой»,— поясняют в монополии.

Александр Назаров из Газпромбан-
ка согласен, что теперь у «Транснеф-
ти», которой необходимо снижать за-
траты, нет необходимости держать 
собственные инжиниринговые ком-
пании: крупных строек не предви-
дится, а текущие, например, Запо-
лярье—Пурпе, подходят к концу. Ис-
пользование внешних подрядчиков, 
полагает аналитик, будет в данной си-
туации эффективнее.

Кирилл Мельников

«Транснефть» покидает стройку
Монополия закроет свои инжиниринговые компании

 82 миллиарда рублей составила вы-
ручка «Транснефтьстроя» в 2010–2013 годах

ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Западный маршрут в Китай  
пошел по пути восточного
«Газпром» и CNPC 8 мая подписали лишь докумен-
ты по «основным условиям» поставок газа в Ки-
тай по западному маршруту (газопровод «Алтай»). 
Документ оговаривает объемы газа, сроки строи-
тельства, но не включает коммерческих параме-
тров и самого главного — цены. В прошлый раз 
— для восточного маршрута поставок — Москве 
и Пекину для перехода от основных условий  
к контракту потребовалось почти четыре года.

Глава «Газпрома» Алексей Миллер и вице-президент 
CNPC Ван Дунцзинь в пятницу в присутствии президента 
РФ Владимира Путина и председателя КНР Си Цзиньпина 
подписали соглашение об основных условиях поставок 
российского газа в Китай по западному маршруту (строи-
тельство газопровода «Алтай» с запуском после 2020 года). 
Рамочное соглашение компании подписали еще в ноябре 
2014 года. По словам господина Миллера «России 24», под-
писанный сейчас документ — «это фактически часть бу-
дущего контракта», в нем более десятка статей, которые 
носят юридически обязывающий характер. Речь идет об 

объемах и сроках поставки (30 млрд кубометров в год и 
30 лет), периоде увеличения экспорта, сроке строитель-
ства, минимальных суточных и годовых объемах, основ-
ных параметрах качества газа и точке входа трубы. Госпо-
дин Миллер уточнил, что пока обсуждается первая нитка, 
но проект может включить три очереди. Возможность ро-
ста объемов до 100 млрд кубометров в год предусматри-
вает соглашение о стратегическом партнерстве, которое 
«Газпром» и CNPC продлили на пять лет. Когда подпишут 
окончательные документы по западному маршруту, ком-
пании уточнять не стали.

В этом соглашении нет фактически никаких коммер-
ческих параметров, и это позволяет предположить, что с 
«Алтаем» повторяется ситуация с восточным маршрутом 
(«Сила Сибири», мощность — 38 млрд кубометров): Россия 
и Китай договаривались о поставках около десяти лет, не-
сколько раз подписывая уточняющие соглашения. Тогда 
от основных условий (аналогичных тем, что были подпи-
саны 8 мая), согласованных в 2011 году, до коммерческого 
контракта, заключенного в мае 2014 года, прошло почти 
четыре года, а сам контракт был подписан только после 
прямого вмешательства в ситуацию Владимира Путина.

Ольга Мордюшенко

ЦИТАТА

В этом документе в явном виде закре-
плены преференции для «Аэрофлота» 
и препятствия, действующие для дру-
гих  компаний
— Анатолий Голомолзин,
заместитель руководителя ФАС России,  
о договоре между «Аэрофлотом»  
и аэропортом Шереметьево,  
7 ноября 2012 года
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деловые новости

По данным Kartoteka.ru, господин 
Бурочкин с 2012 года также возглавля-
ет компанию «Русское караоке», од-
ним из учредителей которой значит-
ся Александра Ивлиева, чьи фами-
лия, имя и отчество совпадают с дан-
ными дочери господина Ивлиева. Это 
не единственный случай конфликта 
интересов в этой сфере, констатирует 
Анатолий Семенов. Господин Ивлиев 
вчера не ответил на звонок 

”
Ъ“.

Менеджмент РАО, ВОИС и РСП пе-
ресекается давно. Например, долж-
ности гендиректора РАО и РСП сов-
мещает соучредитель и член правле-
ния ВОИС Сергей Федотов. Гендирек-
тор ВОИС Андрей Кричевский, в 
свою очередь, является первым заме-

стителем гендиректора РСП и зам-
предом совета директоров РАО. Тра-
диционно наибольшие сборы имен-
но у РАО, собирающего авторские от-
числения за публичное исполнение 
музыкальных произведений и их те-
ле- и радиотрансляции. В 2013 году 
сборы РАО, согласно отчету, дости-
гли 4,4 млрд руб., выплаты вознагра-
ждения превысили 3,2 млрд руб.

У УПРАВИС же, по словам дирек-
тора партнерства в 2008–2009 годах 
Дениса Лукашина, объема сборов да-
же «не хватало на штат». «РАО будет 
гораздо проще собирать отчисле-
ния, у них самые подготовленные 
сотрудники»,— уверен он. Потенци-
альные сборы партнерства он оцени-
вает в $1 млн в год. Перед новым ме-
неджментом стоит задача «с нуля 

сформировать» защиту права следо-
вания, которое ранее практически 
не применялось, признают в УПРА-
ВИС. «Главная проблема в том, что 
многие продавцы — галереи, худо-
жественные салоны, магазины — не 
знают о необходимости выплаты. Са-
ми авторы также не всегда осведом-
лены о правах»,— поясняет Констан-
тин Голенков.

До октября 2014 года Граждан-
ский кодекс предполагал сборы 
только с публичной перепродажи 
картин и рукописей, но теперь это 
могут быть любые сделки с участием 
посредника, то есть нельзя обойти 
закон, просто не объявляя об аукци-
оне, указывает омбудсмен в сфере 
интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов. По его мнению, 

УПРАВИС, в частности, сможет соби-
рать отчисления с пополнения му-
зейных фондов. Но права автора дей-
ствуют 70 лет после его смерти, а рос-
сийские музеи мало закупают совре-
менное искусство, которое в основ-
ном поступает в дар, уточнил 

”
Ъ“ 

представитель Эрмитажа. Продажи 
современных художников и так идут 
«очень тяжело», а теперь посредни-
кам придется либо работать с мень-
шей маржинальностью, либо повы-
шать стоимость картин и терять кли-
ентов, опасается ведущий эксперт 
Российского аукционного дома Свет-
лана Честных. Если УПРАВИС начнет 
взимать сборы, опасается она, этот 
рынок «и без того еле живой рухнет 
совсем».

Елизавета Макарова

Рукописи и картины попали в общий сбор

Идея Лиги безопасного интер-
нета о предварительной филь-
трации контента в сети для 
 защиты детей от вредной ин-
формации не принесет эффекта 
и обернется для отрасли связи 
неоправданными расходами, 
считают интернет-провайдеры 
и медиакомпании. Вместо этого 
они предлагают привлекать 
к ответственности интернет-
площадки и блогеров.

Медиакоммуникационный союз 
(МКС), среди учредителей которого 
«Национальная медиагруппа», «СТС 
Медиа», «Ростелеком», МТС, «Мега-
Фон», «Вымпелком», «Газпром-медиа 
холдинг», выступил против концеп-
ции «чистого интернета», разрабо-
танной Лигой безопасного интерне-
та (ЛБИ). Об этом говорится в пись-
мах президента МКС Сергея Петро-
ва, направленных на прошлой неде-
ле руководителю Роскомнадзора 
Александру Жарову и главе комите-
та Госдумы по информполитике Лео-
ниду Левину (копии есть у 

”
Ъ“). В Ро-

скомнадзоре получили письмо, оно 
«не будет оставлено без внимания», 
сказал 

”
Ъ“ представитель ведомства 

Вадим Ампелонский. Господин Ле-
вин не ответил на звонок 

”
Ъ“.

По замыслу ЛБИ в России должна 
быть введена обязательная предва-
рительная семантическая фильтра-
ция контента в интернете. Пользова-
тель может отключить «чистый ин-
тернет» и получить доступ ко всем ре-
сурсам, если подтвердит свой воз-
раст и подпишет с провайдером от-
дельное соглашение. Концепция 

ЛБИ, созданной бизнесменом Конс-
тантином Малофеевым при поддер-
жке бывшего министра связи, по-
мощника президента Игоря Щеголе-
ва, обсуждается в рамках рабочей 
группы под руководством депутата 
Госдумы Елены Мизулиной с прош-
лого года. В апреле госпожа Мизули-
на и представители ЛБИ встречались 
с представителями Роскомназдора, 
которые, ссылаясь на сложную эко-
номическую ситуацию в стране, по-
просили повременить с фильтраци-

ей, рассказывал 
”
Ъ“ федеральный чи-

новник. По словам председателя 
правления ЛБИ Дениса Давыдова, 
есть два пути реализации идеи «чи-
стого интернета»: использовать софт 
для предфильтрации или белые спи-
ски разрешенных сайтов. В первом 
случае софт должны устанавливать 
операторы. По его словам, программ-
ное обеспечение будет протестиро-
вано с одним из операторов «на ре-
альном трафике минимум в 1 млн 
абонентов». Белые списки разрешен-
ных сайтов также имеются у ЛБИ, «но 
и эту модель еще предстоит прове-
рять», добавил господин Давыдов.

Идея ЛБИ неэффективна, счита-
ют в МКС: алгоритмы семантиче-
ской фильтрации не работают с ви-
део, а только с текстом. Кроме того, 
не существует аппаратно-программ-
ных комплексов, позволяющих 
фильтровать шифрованный трафик. 
Реализация концепции ЛБИ, по 
мнению МКС, приведет к росту за-
трат операторов, увеличению себе-
стоимости доступа в интернет и сни-
жению инвестиций в развитие се-
тей. Это вызовет «уход с рынка мел-

ких операторов, неспособных реа-
лизовать на своих сетях дорогостоя-
щее оборудование», а также «замед-
ление процесса ликвидации цифро-
вого неравенства в России (проект 

”
Ростелекома“.— 

”
Ъ“)», пишет Сер-

гей Петров. В МКС также считают, 
что за распространяемую информа-
цию должны отвечать не только ин-
тернет-провайдеры, но и организа-
торы распространения информа-
ции. Под это определение подпада-
ют интернет-площадки или блогеры 
с суточной аудиторией более 3 тыс. 
уникальных посетителей. «Именно 
организатор распространения ин-

формации должен нести ответствен-
ность за ее содержание, так как он 
может являться либо лицом, создаю-
щим информацию (сайт) и редакти-
рующим ее, либо лицом, получив-
шим права на ее хранение, поиск и 
распространение (сайт, интернет-
кинотеатр, социальная сеть, поиско-
вик, хостинг-провайдер и пр.)»,— 
объясняет Сергей Петров.

«Мысль о введении ответственно-
сти для интернет-ресурсов некор-
ректна. По сути, их могут просто за-
блокировать за нарушение законода-
тельства или оштрафовать, что по 
действующим законам РФ намного 
проще и быстрее, чем лишить лицен-
зии оператора связи»,— считает ди-
ректор по стратегическим проектам 
Института исследований интернета 
Ирина Левова. Надо повышать осве-
домленность пользователей о суще-
ствующих методах защиты детей и 
развивать эти механизмы, размыш-
ляет она. Но идея, предложенная 
ЛБИ, нарушает конституционные 
права интернет-пользователей, счи-
тает директор по внешним коммуни-
кациям Rambler & Co Матвей Алексе-
ев. Он напомнил, что ЛБИ разрабаты-
вает софт, позволяющий искать в ин-
тернете запрещенную информацию. 
«Инициируя предфильтрацию, орга-
низация продвигает свои бизнес-ин-
тересы»,— заключил он.

Роман Рожков

Блогерам повышают ответственность
Интернет-провайдеры не готовы  
в одиночку бороться за чистоту контента в сети

MosCityGroup Павла Фукса мо-
жет лишиться площадки в цент-
ре Москвы — на Мытной улице, 
где строится жилой и офисный 
комплекс премиального класса 
Sky House. Это случится, если 
 девелопер не уплатит в бюджет 
города $35 млн. У компании, 
 построившей два небоскреба 
в «Москва-Сити», Sky House — 
один оставшийся проект, 
 реализуемый в столице.

Арбитражный суд Москвы оста-
вил без изменения решение об отка-
зе продлить инвестконтракт до ию-
ня 2017 года с ООО «Олтэр» — за-
стройщиком Sky House (общая пло-
щадь — 146,7 тыс. кв. м) на Мытной 
улице в Замоскворечье. Суд мотиви-
ровал свою позицию тем, что компа-
ния до этого уже заключила допол-
нительное соглашение о продлении 
инвестконтракта до июня 2014 года.

По данным базы «СПАРК-Интер-
факс», основным владельцем «Ол-
тэра» до августа 2014 года был Роман 
Фукс — брат владельца MosCityGroup 
(MCG) Павла Фукса. Сейчас учредите-
лем «Олтэра» является Евгений Соло-
винский, возглавляющий одновре-
менно «СВТ-Строй» (принадлежит Ро-
ману Фуксу). Проект Sky House указан 
на сайте MCG, где отказались коммен-
тировать последнее решение суда, со-
славшись на то, что профильный со-
трудник находится в отпуске. В Мо-
скомстройинвесте, курирующем ис-
полнение инвестконтрактов, 

”
Ъ“ со-

общили, что «Олтэр» не перечислил 
городу инвестиционную составляю-
щую в сумме $101,17 млн. «Олтэр» дол-
жен был уплатить названную сумму 
целиком и только после этого полу-
чить в собственность все жилье на 
Мытной улице, указывается в матери-
алах судах. Но мэрия, не дождавшись 
оплаты по инвестконтракту, требует с 
господ Фуксов погасить $207 млн, 
включая основной долг и неустойку.

Суд удовлетворил требования вла-
стей частично: застройщик должен 
уплатить $35,6 млн в связи с истечени-
ем срока давности претензии. «Олтэр» 
объяснял причину неплатежей дого-
воренностью с мэрией, которую в тот 
момент возглавлял Юрий Лужков, го-
ворится в материалах судах. Власти по-
чти на три года затянули сроки переда-
чи застройщику 3,39 га на Мытной. 
Тогдашний вице-мэр Юрий Росляк, ку-
рировавший все инвестконтракты го-
рода с девелоперами, согласился от-
срочить платежи для «Олтэра» до ут-
верждения сторонами окончательной 
суммы компенсации. Из-за срывов 
сроков передачи площадки Sky House 
стал долгостроем: инвестконтракт за-

ключен в июне 2008 года, объект пред-
полагалось закончить к концу 2011 го-
да. Кроме жилья и офисов инвестор 
обязался реконструировать стадион 
«Труд» в физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс на 11,3 тыс. кв. м и по-
строить ряд социальных объектов. 
Сдать Sky House пока не удается, так 
как отделочные работы и прокладка 
внутренних инженерных сетей вы-
полнены не в полном объеме, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в Мосгосстройнадзоре.

Между тем в Sky House продано бо-
лее 70% квартир, стоимость которых 
варьируется от 252 тыс. до 517 тыс. 
руб. за 1 кв. м, говорит гендиректор 
«Метриум Групп» Мария Литинецкая. 
По ее данным, очередной срок ввода 
объекта в эксплуатацию — четвертый 
квартал 2015 года. В январе 2014 года 
газета «Ведомости» сообщала, что око-
ло трети квартир в Sky House «Олтэр» 
уступил «Москапстрою» (контролиру-
ется АФК «Система» Владимира Евту-
шенкова) в счет погашения долга на 
сумму более 5 млрд руб. Если «Олтэр» 
не погасит долг перед бюджетом, то 
мэрия вправе обратить взыскание на 
долю девелопера в Sky House, отмеча-
ет партнер адвокатского бюро Herbert 
Smith Freehills Алексей Панич. «При 
этом,— не исключает он,— договор, 
скорее всего, будет расторгнут, а стро-
ительство объекта — приостановлено 
до того, пока не будет найден новый 
застройщик».

Sky House — единственный у MCG 
проект в стадии реализации. Строи-
тельство комплекса «Аэровокзал» на 
Ленинградском проспекте, бизнес-
парка на Таганке и шести небоскре-
бов в Киеве только разрабатывается, 
сообщается на сайте MCG. Башню 
Imperia Tower в «Москва-Сити» у MSG 
выкупила Solvers Estate Олега Мали-
са. Eurasia Tower, которую Павел Фукс 
строил в партнерстве с Сулейманом 
Керимовым, может перейти под 
контроль ВТБ.

Екатерина Геращенко

Компанию Павла Фукса 
не пускают в Sky House
Мэрия требует доплатить за участок на Мытной
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15 процентов 
интернет-пользователей Костромы 
 воспользовались интернет-фильтрами  
Лиги безопасного интернета (данные 
 Медиакоммуникационного союза)

ЦИТАТА

Граждане вложили в строитель
ство жилья в столице более 
500 млрд руб. Хотелось бы,  
чтобы эти объекты не превра
щались в долгострои
— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в феврале 2015 года
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первые лица

В рамках секвестра российского бюджета на 10% 
сокращены и федеральные расходы на культуру. 
О том, какое влияние это окажет на подведомст-
венную ему сферу, в интервью ”Ъ“ рассказал ми-
нистр культуры Российской Федерации ВЛАДИМИР 
 МЕДИНСКИЙ.

— Начнем с «Тангейзера»: есть ли шанс, что спек-
такль Тимофея Кулябина вернется в репертуар Но-
восибирского театра оперы и балета?
— Вопрос «Тангейзера» закрыт, все решения приняты. 
Необходимости вмешиваться в работу Новосибирско-
го театра не вижу.
— Тем не менее в ваших словах есть противоречие: 
руководителя одного из ключевых театров страны 
уволили за спорный спектакль...
— Минкульт не «увольняет за спектакль». Увольнение 
связано с тем, что руководитель так и не понял или не за-
хотел понять: государственное учреждение не частная 
лавочка. Уверен, массовых митингов можно было избе-
жать. Собрать на своей площадке журналистов, местных 
депутатов, общественников, представителей РПЦ: разъ-
яснить, убедить, обаять. Невзирая на личные симпатии. 
Стремление к диалогу, особенно в конфликтных усло-
виях,— обязанность руководителя федерального театра.
— О руководителях федерального уровня. Мини-
стерство культуры объявило о проекте «Кадровый 
потенциал». Что это такое? Это не то же самое, что 
уже имеющийся «Кадровый резерв» для госслужбы?
— Нет, не то же самое, хотя цели преследуются похо-
жие, только с учетом специфики культурной сферы. На-
ша программа хоть и предполагает подбор кадров для 
работы в министерстве, но в первую очередь нацелена 
на подбор, систематизацию и учет управленцев именно 
для учреждений культуры — а это все-таки не госслужба.

Нам нужно держать в поле зрения людей, которые 
в той или иной степени сочетают творческие и деловые, 
руководящие навыки. И это поле зрения мы хотим рас-
ширить — охватить в нем и разные сферы культурной 
деятельности, и разные регионы. Не секрет, за предела-
ми столиц у ведомственного начальства, увы, начинает-
ся кадровая терра инкогнита.

Нам нужно построить такую математическую модель, 
такую многомерную матрицу, которая учитывала бы 
разные параметры, ввести в нее критерии для как мож-
но более объективной оценки качеств кандидатов на те 
или иные управленческие должности. Мы будем учиты-
вать и наработки нашего партнера по проекту — Акаде-
мии народного хозяйства и госслужбы, и опыт бизнеса, 
в том числе Сбербанка.

Планируем, что система заработает осенью. Пробле-
ма с управленческими кадрами в нашем случае та же, 
что и у госслужбы в целом и у бизнеса. Только, повторяю, 
со спецификой культурной отрасли.
— А именно?
— Вот типичная ситуация. Освобождается вакансия ди-
ректора, например, в музее. Нужно кадровое решение. 
И начинает культурное начальство — федеральное или 
региональное — быстро перебирать в памяти, кто там 
есть подходящий помимо имеющихся замов. Созвани-
вается с коллегами, а то и просто со знакомыми, просит 
кого-то авторитетного и уважаемого порекомендовать… 
Не скажу, что это система, но случается нередко. Сами 
можете оценить степень субъективизма, закрытости, 
случайности — и, соответственно, вероятность неопти-
мальности решения, принятого таким образом.

Или, к примеру, аналогичная ситуация, но с другой 
стороны, сидит человек тихонько годами где-нибудь 
в местном театре кукол или даже культучреждении цен-
трального подчинения — в глубинке. То ли хорошо рабо-
тает, то ли нет — вроде и отчетность нормальная, и про-
сит неназойливо, и жалоб-скандалов нет. И ладно, мол, 
пускай сидит. Кому есть дело до этого театра и до этого 
директора? А может быть, он ни на что не годен или, на-
оборот, созрел для решения более масштабных задач? 
А может, в его театре или в соседнем как раз подрастает 
толковый амбициозный молодой руководитель, которо-
му позарез нужен шанс? А вдруг где-нибудь в смежной 
отрасли: образовании, госуправлении, даже бизнесе 
есть талантливый управленец, который мог бы быть не-
вероятно полезен данному учреждению культуры? Это, 
обратите внимание, уже не «пожарный» вопрос, а во-
прос именно селекции, повседневной кадровой работы.
— Всех сейчас беспокоит секвестр бюджета. На-
сколько критично десятипроцентное сокращение 
бюджета министерства? Будут ли резать гранты?
— Мы все время пытаемся побольше выбить на культу-
ру. В целом отрасль очень недофинансирована. Можно, 
конечно, причитать на каждом углу, что денег мало и мы 
ничего сделать не можем. Денег действительно мало, но 
сделать мы можем многое.

Да, секвестр предполагал тотальное сокращение все-
го, в том числе и грантов. Мы сделали то, что я называю 
«бюджетным маневром»,— прямо как Минфин, только 
наоборот.

Если возьмем бюджет министерства, то увидим, что 
львиная доля приходится на финансирование музеев, 
библиотек, институтов и театров, затем идут стройка 
и реставрация, затем субсидии регионам и лишь затем 
проектная деятельность, осуществляемая либо в рамках 
ФЦП «Культура», либо централизованной сметы. Вот там 
все что угодно: Пасхальный фестиваль, ММКФ, «Кино-
тавр», выставки в России и за рубежом.

Мы сманеврировали таким образом, что все наши уч-
реждения, то есть собственно работники культуры, оста-
лись при своих деньгах. У них нет десятипроцентного 
секвестра. Более того, сократив, к примеру, дотации не-
которым театрам на 2,5%, мы тут же пообещали бонус до 
7,5% тем, у кого будут лучшие продажи. Музеям сохранен 
план финансирования в рамках 2014-го — года культу-
ры. А он был максимальным с 1991 года. Библиотеки то-
же остаются на уровне 2014-го.

Это делается за счет тотальной экономии на всем 
остальном: на стройках, реставрации, программах, фе-
стивалях, в первую очередь избавляемся от избыточно-
го. Хотя закрытых программ на самом деле немного.

Также в министерстве запущена сложная многоуров-
невая система перепроверки заявок. Добиваемся боль-
ших скидок от поставщиков везде — от реставрацион-
но-строительных работ до гастрольной, выставочной де-
ятельности и прочее. Есть еще собственные расходы ми-
нистерства. Их мы порезали сильнее всего: командиров-
ки, телефония, даже канцелярия и офисная бумага...
— Вряд ли внутренние расходы министерства эко-
номят серьезную сумму…
— Речь о миллионах рублей. Вы не поверите, у нас 
по всем направлениям после проверок идет сниже-
ние до 30%.
— То есть в чем-то кризис оказался даже к лучшему?
— В любом кризисе есть что-то к лучшему.

— Что касается строек: какие проекты остановятся?
— Мы вынуждены заблокировать или перенести на 
2016 год те новые объекты, которые еще не начали стро-
иться… В принципе считаю это неправильным, ведь 
речь идет не о еще одном Большом в Москве или еще 
одном Эрмитаже в Петербурге. Речь об объектах культу-
ры в регионах, которых там и так ждут десятилетиями. 
Но у Минфина и Минэкономики своя логика. Они пе-
рестраховываются, ориентируясь на худшие варианты 
развития событий.
— Что не будет строиться из запланированного 
в 2015 году?
— Притормаживается федеральное финансирование 
строительства Архангельского театра кукол, ВГИКа им. 
С. А. Герасимова, культурного центра в Калуге, ряда ре-
гиональных объектов культуры, например связанных 
с празднованием 100-летия Мурманска, национальной 
библиотеки Бурятии и др.
— А реставрация Херсонеса не отменяется?
— При личной поддержке президента выделено допол-
нительно Крыму и Севастополю 1,6 млрд руб. на текущий 
год на ремонт и реставрацию объектов культуры. Общая 
трехлетняя программа приведения в порядок того, что 
было заброшено за последние 25 лет, примерно 4 млрд.

Украина не вкладывала в собственные памятники ни 
одной копейки. Все либо разваливалось, либо кое-как 
делалось за счет собственных доходов учреждений.
— Что будет с реконструкцией ГМИИ им. А. С. Пуш-
кина?
— Она продолжается. С 2011 года копилось колоссаль-
ное недоосвоение средств: это был бесконечный клубок 
проблем. Вроде все хотели как лучше, но в итоге ничего 
не получалось. Ежегодно условно «возвращалось» в бюд-
жет порядка 2–2,5 млрд руб. И только в 2014-м дело сдви-
нулось с мертвой точки. Судить рано, это будем делать по 
«результату», но по крайней мере там сейчас идут рабо-
ты. Пока это бюджетно обеспечено.

Кроме того, продолжается реализация проработан-
ных и согласованных в 2014 году новых проектов Мин-
культуры: комплекса ГЦСИ на Ходынке, Малого драмте-
атра Льва Додина в Петербурге, Цирка на Фонтанке и но-
вого здания МХТ имени Чехова в Коломенском.
— Каким фестивалям сократят финансирование? 
Что будет, к примеру, с упомянутыми ММКФ и «Ки-
нотавром»?
— Бюджет «Кинотавра» сокращен на 10%, у ММКФ сокра-
щение поменьше.

Система финансирования фестивалей, которая когда-
то работала по принципу «хорошие люди — больше денег, 
плохие люди — не дадим», ушла в прошлое. Введены ка-
тегории «главный международный фестиваль», «главный 
национальный», «главный мультипликационный»… Есть 
топ-лист фестивалей авторского, документального, дебют-
ного кино. К примеру, в рамках реформы увеличено фи-
нансирование фестиваля имени Тарковского «Зеркало» 
на 60%, а в Суздале (мультфильмы) — вообще в 2–2,5 раза.

По региональным фестивалям принцип простой: мы 
даем небольшую субсидию, дальше сам регион привле-
кает средства.
— Экспертизу проводите?
— Конечно. Все решения принимаются фестивальным 
комитетом. Я только согласую итоги. Могу задать какие-
то вопросы. В духе «А почему Михалкова сократили не 
на 10%, как всех, а на 15%?».

— Однако бюджет Фонда кино оставлен в перво-
начальном виде, тогда как бюджет министерства 
в разделе «Кино» сильно сокращен…
— Да, это было лично мое решение. Считаю, что «затяги-
вать» все бюджеты на себя, а потом раздавать «с барского 
плеча», когда есть специализированная профессиональ-
ная институция, неэффективно. Фонд кино активно ра-
ботает, у них хорошая экспертиза, правильные подходы. 
Мы этой системе доверяем. Но самое главное, там высо-
кая доля возвратных денег — 40%. С большим трудом, 
кстати, сохранили ее в этом году. Некоторые продюсеры, 
конечно, требовали «войти в положение» и сделать так, 
чтобы ничего государству обратно не отдавать. Но я счи-
таю эту позицию принципиальной: коммерческое кино 
должно деньги возвращать.
— Но при этом госрасходы порезаны в части доку-
ментального и мультипликационного кино, то есть 
направлений, которые имеют намного меньше 
шансов окупиться?
— Ни документальное, ни мультипликационное кино 
мы не резали. У вас неточные сведения. Мы поддержи-
ваем не только коммерческие, но и социально значи-
мые проекты. Деньги направляются туда, где они могут 
быть эффективно израсходованы. При принятии реше-
ний о поддержке той или иной студии мы ориентируем-
ся на все ее предыдущие достижения — фестивальные 
награды, зрительский успех, не только кассовые сборы.

Кому-то, например, нравится режиссер Иван Твер-
довский, а кому-то не нравится. Но его дебютный фильм 
«Класс коррекции» собрал уже порядка 30 международ-
ных призов. Лично я этот фильм не досмотрел — не по-
тому, что он плохой, а потому, что я не могу такое смо-
треть, я нервничаю. А другие от него в восторге. Одна-
ко ни то ни другое не имеет никакого значения. Значе-
ние имеет объективная история успеха. С такой истори-
ей и режиссер, и продюсер имеют приоритетное право 
на госсубсидию со своим следующим проектом.
— Вам, как историку, «Битва за Севастополь» и «Ба-
тальонъ» понравились? Ведь в сюжете полно до-
вольно спорных фактов…
— Факты не бывают «спорными». Бывают факты, бы-
вают домыслы, а бывают вымыслы. Если мы говорим 
об искусстве, то для него история — это легенда, миф. 
И в легенде, и в кино есть место домыслу — это нормаль-
ный творческий прием. Если вы хотите стопроцентной 
достоверности, смотрите документальное кино.

«Спасти рядового Райана» — это исторический 
фильм? Это талантливо сделанная выдуманная история. 
В частности, про «правильное» отношение США к своим 
солдатам, которые «сражаются за Родину». Очень пози-
тивная и достойная «Оскаров» история. А «Штрафбат»? 
Тоже про отношение страны — нашей — к нашим сол-
датам. Тоже профессионально. Тоже выдуманное на-
сквозь. Только это антипод «Райана». После «Штрафбата» 
не просто «жить не хочется», а хочется немедленно сва-
лить из «этой страны» куда подальше. То есть это, скажем 
мягко, вымысел, на котором строится «черный миф».

«Батальонъ» и «Битва за Севастополь» — это принци-
пиально другое. Здесь нормальный художественный до-
мысел, он не противоречит исторической правде в ши-
роком смысле, не ломает дух истории и работает на по-
зитивную легенду.
— И кто решает, какая легенда позитивная, а какая 
нет?

— Экспертные советы при министерстве.
— Если история — это «легенда», зачем понадоби-
лось снимать с проката фильм «Номер 44»?
— Его никто не запрещал — особо страждущие смогут 
посмотреть этот «продукт» на дисках и в интернете. Мы 
вместе с прокатчиками (ЦПШ) просто не допустили его 
к зарабатыванию денег на нашем рынке. Потому что это 
не кино, а мерзость. Бездарное по форме и гнусное по со-
держанию. Это не вопрос цензуры — это вопрос уваже-
ния к памяти наших предков. И к самим себе.
— На выбор социально значимых тем как-то повли-
яли экономические трудности?
— Никак. В этом году 70 лет Победы. Социально значимая 
тема? Инвалиды — из года в год социально значимая те-
ма. Большой фильм Мирошниченко и ВГИКа на эту тему 
стал официальным фильмом Паралимпиады. Есть тема 
мирных профессий, летчиков,— будет новый «Экипаж». 
Есть запрос на спорт — будет фильм с рабочим названием 
«Движение вверх» про Александра Белова и легендарное 
баскетбольное олимпийское золото Мюнхена 1972 года.

Есть и обратные примеры. 200 лет Лермонтову — важ-
ная тема? Важная, но сценариев хороших нет. Есть еще 
хорошая тема, даже поручение президента по этому по-
воду — снять фильм про Льва Яшина. Только опять — 
экспертный совет Фонда кино считает, заявки по Яшину 
настолько слабы, что мы просто сожжем деньги.

То есть, как видите, кризис не повод урезать социаль-
но значимые темы. Но и одного факта социальной зна-
чимости недостаточно для получения господдержки.
— Сокращается ли бюджет Российского военно-
исторического общества (РВИО)?
— Безусловно. Но основную его часть составляют спон-
сорские средства, в том числе те, на которые РВИО орга-
низует летние спортивные лагеря, поисковые работы, 
поддерживает реконструкции, обустраивает захороне-
ния. Установило, кстати, больше 1 тыс. мемориальных 
досок Героям в школах и 30 больших памятников: Геро-
ям Первой мировой на Поклонной, мемориал 1914 в Ка-
лининграде, Рокоссовскому в Москве и Волгограде, ге-
нералу Скобелеву, Николаю II в Белграде и Хорватии 
и многие другие. Это все работа с бизнесом, уговарива-
ние. Слава богу, мир не без добрых людей.

Вообще, РВИО, наверное, одна из самых экономиче-
ски эффективных организаций такого рода в стране. Ка-
ждая копейка бьет в цель. И на каждую бюджетную ко-
пейку приходится рубль частного софинансирования. 
Иначе такой объем работ был бы не по силам. Общество 
еще и зарабатывает — на издании книг, компьютерных 
играх. Книги «История Крыма», «История Новороссии», 
авиасимулятор «Самолет Илья Муромец» — потенциаль-
но прибыльные проекты.
— Вы сами придумываете, какие памятники и где 
устанавливать? 
— Буквально на днях открыли в Шампани памятник 
солдатам русского корпуса, павшим во Франции в 1914–
1917 годах. Это что, специально придумывать надо? Во 
Франции мы поставили еще четыре памятника, каж-
дый из них открывался с большой помпой французски-
ми властями. Везде префект, мэр города, почетный кара-
ул, солдаты, венки, оркестр. А ведь это были в том числе 
памятники, посвященные войне 1812–1814 годов. Бона-
парта французы уважают, но уважают и подвиг русских, 
достойно и честно сражавшихся. Так же мы ведем себя 
по отношению к французам в Бородино.

Кстати, в Бородино недавно РВИО торжественно за-
хоронило «последнего солдата 1812 года». Это спустя 
200 лет! Он погиб при штурме Парижа. Его скелет хра-
нился в кабинете анатомии одного из французских лице-
ев как учебное пособие. Неизвестный солдат был высо-
ким по тем меркам, 186 см, и его скелет изучали как обра-
зец телосложения. Но эта удивительная история имела 
не менее удивительное продолжение: сотрудники Боро-
динского музея-заповедника недавно установили в архи-
вах его имя и звание! Мистика... Вот так. Война заканчи-
вается тогда, когда захоронен последний солдат…
— Но активность министерства за рубежом памят-
никами не ограничивается?
— Все, что я вам сейчас рассказывал, делает не Минкульт, 
а Военно-историческое общество. Роль же культуры, воз-
вращаясь к работе министерства, как «мягкой силы» в се-
годняшнем мире выросла колоссально и будет расти. Это 
отчетливо понимают все — и недоброжелатели, мечтаю-
щие об изоляции России, тоже. Утром они Россию обли-
чают, а вечером идут на наших звезд балета, на Мацуева, 
на Гергиева, Додина — и рукоплещут России. А какие эмо-
ции в любой стране вызывают наши фестивали с участи-
ем самых одаренных детей! Мы сохранили, поддержива-
ем и развиваем уникальную отечественную систему вы-
ращивания талантов. И сегодня наши дети не хуже при-
знанных мастеров меняют отношение к России.
— Неужели внешнеполитическая конъюнктура не 
снизила спрос на российское искусство?
— Зритель нас ждет абсолютно везде. Заявки в сотню раз 
превышают наши финансовые возможности. А там, где 
нам не рады на государственном уровне, развиваем пря-
мые связи между театрами, музеями, филармониями. 
С Польшей, например. В прошлом году, в разгар санк-
ционного давления, мы провели «перекрестные» год 
культуры с Великобританией, год языков и литературы 
с Германией, год туризма с Италией, сезоны культуры 
с Францией, Швейцарией, Австрией. Где-то госчиновни-
ки устранились, но что из того, что не они перерезают 
ленточки? Аншлаги не запретишь. Главное — нигде ни 
одно мероприятие не было отменено.

Возьмите Австрию — страну, где штаб-квартира ОБ-
СЕ, европейское представительство ООН. О культурном 
влиянии я уже не говорю. Мы проводим с ними трех-
летние сезоны культуры, такого не было за 90 с лишним 
лет дипотношений. На прошедшем на днях в Вене боль-
шом гала-концерте в честь 70-летия освобождения Ав-
стрии от фашизма солисты вышли на сцену в георгиев-
ских лентах, звучала музыка Победы, мы смонтирова-
ли документальный видеоряд, как встречала Вена рос-
сийских солдат, спасших от разрушения этот прекрас-
ный город, как Советский Союз помогал Австрии вер-
нуться к мирной жизни. В зале, кстати, были и офици-
альные лица, австрийский истеблишмент, представи-
тели других государств, наши соотечественники. И под 
песню «День Победы» весь зал встал.
— О новых международных проектах при сокраще-
нии бюджета говорить не приходится?
— Почему? Мы вот, например, запустили программу — 
наиважнейшую — по поддержке русских театров за ру-
бежом. Кто им поможет, если не мы? А ведь это провод-
ники русского языка, русской литературы, русской те-
атральной школы. Проект недешевый, но мы нашли 
деньги. На действительно нужное и важное мы обязаны 
находить средства. Это и есть наша работа.

Интервью взяли Елена Кравцун  
и Юрий Яроцкий

«Денег мало, но сделать мы можем многое»
Владимир Мединский о судьбе «Тангейзера» и сокращении бюджета Минкульта

Д О С Ь Е М И Н И С Т Е Р С Т В О  К У Л ЬТ У Р Ы  Р Ф

Создано 12 мая 2008 года на базе Министерства культуры и мас-
совых коммуникаций РФ. Является федеральным органом исполни-
тельной власти, отвечающим за выработку и реализацию государст-
венной политики в сфере культуры, искусства, культурного наследия 
(в том числе археологического наследия), кинематографии, архивно-
го дела, туристской деятельности, авторского права и смежных прав. 
Кроме того, управляет госимуществом и оказывает государственные 

услуги в сфере культуры и кинематографии. Министерству подведом-
ственны Федеральное архивное агентство и Федеральное агентство 
по туризму. Установленная штатная численность центрального аппа-
рата — 335 человек. В 2015 году расходы федерального бюджета на 
Минкульт запланированы в размере 89,3 млрд руб. Бюджеты Феде-
рального архивного агентства и Федерального агентства по туризму 
составляют 1,5 млрд и 4,46 млрд руб. соответственно.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М Е Д И Н С К И Й  В Л А Д И М И Р  Р О С Т И С Л А В О В И Ч

Родился 18 июля 1970 года в городе Смела (Черкасская область, 
Украина). Окончил факультет международной журналистики МГИМО 
(1992), аспирантуру МГИМО (1994).

В студенческие годы трудился в ряде СМИ (от районной газеты 
в Читинской области до ТАСС и АПН), был вице-президентом Ас со-
циации журналистов МГИМО, работал в пресс-офисе посольства 
в США. В 1992 году основал пиар-агентство «Корпорация ”Я“», кото-
рым руководил до 1998 года. С 1998 года — советник руководителя 
Федеральной службы налоговой полиции, затем — глава департа-
мента по информационной политике Министерства налогов и сборов. 
В 1999–2000 годах работал в избирательном штабе блока «Отече-
ство — Вся Россия». В 2000–2002 годах — советник вице-спикера 

Госдумы Георгия Бооса. С 2002 года руководил исполкомом москов-
ской организации «Единой России», избирательным штабом партии 
по Москве. В 2003 и 2007 годах избирался в Госдуму. В 2006–2008 
годах — президент Российской ассоциации по связям с обществен-
ностью. В 2010–2012 годах был членом президентской комиссии по 
противодействию попыткам фальсификации истории. В октябре 2011 
года возглавил комитет Госдумы по культуре. С 21 мая 2012 года — 
министр культуры. Член высшего совета «Единой России». Председа-
тель Российского военно-исторического общества.

Профессор МГИМО, доктор политических и исторических наук, 
член Союза писателей, автор ряда книг, включая серию «Мифы 
о России».
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Система финансирования  
фестивалей, которая когда-то 
работала по принципу  
«хорошие люди — больше денег, 
плохие люди — не дадим»,  
ушла в прошлое

Кризис не повод урезать  
социально значимые темы,  
но и одного факта  
социальной значимости  
недостаточно для получения 
господдержки
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В случае победы над «Монреаль Канадиенс» 
«Тампа-Бей» выйдет в полуфинал Кубка Стэнли

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

Миодраг Божович  
ушел со скоростью «Локомотива»
Железнодорожники в очередной раз расстались с тренером

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» не взял
ни числом, ни умением
Играя в большинстве,  
клуб пропустил от «Терека» четыре мяча

Московский «Локомотив» сра-
зу после поражения от ЦСКА и за 
полторы недели до финала Куб-
ка России объявил о расставании 
с главным тренером Миодрагом 
Божовичем. Черногорский специ-
алист, таким образом, пережил 
уже шестую отставку в россий-
ской части своей карьеры, а пре-
зидент «Локомотива» Ольга Смо-
родская уволила из клуба уже 
пятого наставника за четыре года.

На следующий день после пора-
жения — 1:3 — от ЦСКА «Локомотив» 
объявил о расторжении контракта с 
главным тренером Миодрагом Божо-
вичем. При этом тренер подчеркнул, 
что инициатива расстаться с клубом 
исходила от него самого. «Очевидно, 
что задачи, поставленные перед ко-
мандой в текущем чемпионате Рос-
сии, не будут выполнены. При этом 
клуб обеспечивает все условия для 
работы, а набор игроков позволяет 
бороться за самые высокие места. 
Обдумав создавшуюся ситуацию, 
я принял решение подать в отстав-
ку»,— уточнил господин Божович.

«Локомотив», один из самых мощ-
ных в плане финансовых и кадро-
вых возможностей отечественных 
клубов, действительно, в последнее 
время выглядел скверно. После воз-
обновления весной чемпионата Рос-
сии он в десяти матчах одержал лишь 
две победы, а из свежайших пяти не 
выиграл ни одного, опустившись на 
седьмое место в турнирной таблице.

Неординарной эту отставку дела-
ет разве что то обстоятельство, что 
она состоялась всего за три тура до 
конца первенства и всего за полто-
ры недели до матча, который может 
превратить сезон для «Локомотива» 
из абсолютно провального в как ми-
нимум сносный. Речь о назначенном 
на 21 мая финале Кубка России. В нем 
«Локомотив» сыграет с «Кубанью» и 
в случае успеха сможет попасть в ев-
рокубки. Однако Миодраг Божович и 
его клуб до финала не дотерпели.

Впрочем, этот шаг вполне уклады-
вается в современную практику «Ло-
комотива». С начала этого десятиле-
тия, то есть с тех пор как его в качест-
ве президента возглавила Ольга Смо-
родская, главными тренерами желез-
нодорожников успели поработать 
уже пять человек: Юрий Красножан, 
Жозе Косейру, Славен Билич, Леонид 
Кучук и Миодраг Божович. Средняя 
продолжительность пребывания на-
ставника в «Локомотиве», таким обра-

зом, едва ли не рекордно низкая для 
топового клуба — меньше сезона. Бо-
жович в этом смысле исключением 
не стал. В «Локомотив» он пришел в 
октябре прошлого года и, как и боль-
шинство предшественников, пози-
ционировался как тренер на долгий 
период времени. Реальность между 
тем оказалась совсем иной.

Вместо Миодрага Божовича ру-
ководить «Локомотивом», по край-
ней мере в ближайшее время, бу-
дет Игорь Черевченко, работавший 
в штабе черногорца, а источники 
тем временем уже называют фами-
лии целой группы тренеров, кото-
рые якобы входят в сферу интере-
сов клуба,— Курбана Бердыева, Вик-
тора Гончаренко, Валерия Карпина. 
Божович же, видимо, попробует сно-
ва трудоустроиться в премьер-лиге.

Российский футбол уже доволь-
но трудно представить без него. Бу-

дучи отнюдь не самым известным 
специалистом, он очутился в России 
в январе 2008 года, когда возглавил 
«Амкар». С тех пор черногорец регу-
лярно менял места работы. Прове-
дя сезон в «Амкаре», Миодраг Божо-
вич перебрался в «Москву». Затем, 
когда в 2010 году этот клуб, лишив-
шись финансирования, прекратил 
существование, контракт с ним под-
писало «Динамо». Там он продержал-
ся недолго, был уволен весной 2011-
го, а вскоре вернулся в «Амкар», с ко-
торым попрощался в 2012-м. После 
этого Божович очутился в «Ростове», 
который возглавлял два года.

Таким образом, Миодраг Божович 
пережил уже шестую отставку в рос-
сийской части карьеры. Вызваны они 
были разными причинами: и внеш-
ними обстоятельствами, и амбиция-
ми самого тренера, и неважными ре-
зультатами. Однако, какой бы ни была 
подоплека события, Божович доволь-
но быстро дожидался новых предло-
жений из клубов премьер-лиги.

Алексей Доспехов

Московский «Спартак» отметил-
ся «выдающимся достижением» 
в гостевой встрече с грозненским 
«Тереком». Красно-белые уму-
дрились пропустить четыре мяча, 
играя в большинстве, и уступи-
ли — 2:4. «Спартаку» это фиаско, 
скорее всего, будет стоить ме-
ста в еврокубках. Идущий на вто-
ром месте «Краснодар» позицию 
в чемпионате сохранил, сыг-
рав вничью — 1:1 — с «Амкаром». 
Правда, только благодаря фанта-
стическому везению.

В футболе ситуации, когда коман-
да, играющая в большинстве, в итоге 
проигрывает, не так уж и редки. Ни-
кто не застрахован от того, что в во-
рота влетит шальной мяч, который, 
даже имея на игрока больше, никак 
не получается отыграть. Такое чаще 
всего расценивается просто как не-
счастный случай. Но вот случившее-
ся вчера в Грозном на этот статус не 
тянет. Тут что-то большее, системное.

Главный тренер «Спартака» Мурат 
Якин сразу после матча с ухмылкой, 
очевидно, призванной скрыть раз-
дражение, рассуждал о том, что у его 
команды попросту не было страсти в 
игре, ну и хвалил «Терек», конечно, у 
которого, кстати, этой самой страсти 
было в избытке. Малосодержатель-
ный в общем-то комментарий. Но 
что еще мог он сказать, после того как 
«Спартак», встречавшийся не с кем-то, 
наводящим ужас — не «Барселоной» 
и даже не с одним из лидеров россий-
ского чемпионата, а со скромным «Те-
реком», попросту взял и без преду-
преждения развалился. Да, принято 
считать, что выезды в Грозный штука 
сложная сама по себе. Да, на «Ахмат-
Арене» болельщики громкие и горя-
чие. Да, на трибуне стабильно присут-
ствует Рамзан Кадыров, который од-
ним своим видом, говорят, способен 
вдохновлять на великие дела. Но это 
все эмоции. А статистика гласит, что 
«Терек» в нынешнем сезоне дома вы-
играл всего пять матчей. И этот пока-
затель никак не должен была вчера 
измениться. «Спартак» ведь забил пер-
вым: быстрый фланговый прострел 
замкнул Вячеслав Кротов. «Спартак» 
уже на 40-й минуте, после того как ка-
питан «Терека» Олег Иванов в неигро-
вом даже моменте просто толкнул Де-
ниса Давыдова, оказался в большин-
стве. То есть три очка сами валились 
в руки гостям.

Однако после удаления Ивано-
ва «Спартак» скорее не получил чи-
сленное преимущество, а «остал-
ся в большинстве». Непонятно, как 
можно было во втором тайме пропу-
стить четыре мяча?! Допустим, спар-
таковская защита не была готова к 
тому, что у «Терека» пройдут две под-

ряд комбинации, которые резуль-
тативно завершил Аблайе Мбенге. 
Расслабились, бывает. Собрались, 
побежали отыгрываться и вполне 
успешно — на 71-й минуте Квинси 
Промес точно замкнул навес Дмит-
рия Комбарова. 2:2 — и психологи-
ческое преимущество должно бы-
ло перейти к «Спартаку». Да собст-
венно и без него как минимум ни-
чью из Грозного увозить нужно бы-
ло обязательно.

Вместо этого уже на последних 
минутах спартаковская оборона 
дважды упустила Аилтона, который, 
как и Мбенге до него (он так впечат-
лил господина Кадырова, что гла-
ва Чеченской Республики сразу по-
сле матча премировал сенегальца 
автомобилем Toyota Corolla), офор-
мил дубль и поставил точку в матче 
— 4:2. В матче, который «Тереку» не 
принес ничего, кроме глубокого мо-
рального удовлетворения. Ведь ни-
каких турнирных задач грозненцы 
уже не решают. Другое дело — «Спар-
так». Красно-белые, во-первых, офи-
циально лишились шансов на меда-
ли первенства (несильно верилось в 
то, что они им достанутся, но все же), 
а во-вторых, поставили под большу-
щий вопрос свои перспективы на 
попадание в Лигу Европы.

Мурат Якин на послематчевой 
пресс-конференции поначалу осто-
рожно заметил, что еврокубки отда-
лились от «Спартака». Но затем он 
все же назвал причины и вчераш-
него провала, и всех трудностей, ко-
торые испытывает его команда в се-
зоне. У «Спартака», заявил тренер, 
«нет ни класса, ни духа», для того 
чтобы достойно выступить на евро-
пейской арене. Чья это вина — во-
прос, видимо, дискуссионный, но 
можно допустить, что Якин пони-
мает: прорубать окно в Европу в бу-
дущем «Спартак» будет без него. До-
бавим, что 17 мая «Спартак» встре-
тится с ЦСКА — и этот матч для Яки-
на станет определяющим в россий-
ском этапе его карьеры.

«Краснодар», которому остава-
лось сделать всего пару шагов для то-
го, чтобы попасть в Лигу чемпионов, 
вчера принимал на своем поле «Ам-
кар». И предстал в роли команды, ко-
торой с такой игрой в этой Лиге чем-
пионов делать нечего.

Краснодарцы повели уже в дебю-
те, когда Маурисио Перейра реали-
зовал момент, возникший в резуль-
тате грубейшей ошибки на выходе 
голкипера «Амкара» Романа Геруса. 
Казалось бы, нужно развивать преи-
мущество. Но команда просто испу-
галась. Чего именно — наверное, бу-
дет выяснять ее тренерский штаб. В 
итоге «Амкар» счет сравнял — Януш 
Гол удачно сыграл головой на опере-
жение. И после этого в игре хозяев 
стали просматриваться уже просто 
признаки паники.

Если бы не прыгучесть Андрея Ди-
каня, то уже в начале второго тайма 
«Краснодар» оказался бы в роли дого-
няющего. Страх пронизывал игроков 
«Краснодара» так, что даже пенальти, 
который они заработали в одной из 
редких осмысленных атак, реализо-
ван не был: Перейра не смог переиг-
рать Геруса. А под занавес матча «Крас-
нодар» чудом избежал катастрофы: 
Брайан Идову, легко убрав сначала за-
щитника, потом Диканя, бил в пустые 
уже ворота, но угодил в штангу.

В итоге «Краснодар» выстрадал ни-
чью, которая позволила ему сохра-
нить второе место в чемпионате с от-
рывом в два очка от ЦСКА, переиграв-
шего днем ранее «Локомотив». Но те-
перь, похоже, судьба второй путев-
ки в Лигу чемпионов останется неиз-
вестной вплоть до последнего тура.

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Против сборной России играет расписание
Ей очень желательно занять первое место в группе

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Единая лига ВТБ
1/4 финала. Серии до трех побед
«Автодор» (Россия)—«Химки» (Россия) 87:89.  
Счет в серии 0:3.
«Зенит» (Россия)—«Нижний Новгород» (Россия) 
65:75. 2:3.
В 1/2 финала (серии до трех побед) встречаются: 
«Химки»—«Локомотив», ЦСКА—«Нижний Новгород». 
Преимущество своей площадки будут иметь коман-
ды, указанные в парах первыми.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 845 очков. 2 (2). 
Роджер Федерер (Швейцария) — 8645. 3 (3). Энди 
Маррей (Великобритания) — 7130. 4 (6). Мило Рао-
нич (Канада) — 5160. 5 (7). Томаш Бердых (Чехия) — 
5140. 6 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 5040. 7 (4). Ра-
фаэль Надаль (Испания) — 4990. 8 (8). Давид Фер-

рер (Испания) — 4310. 9 (9). Станислас Вавринка 
(Швейцария) — 3575. 10 (10). Марин Чилич (Хорва-
тия) — 3360. 11 (11). Григор Димитров (Болгария) — 
3075. 12 (13). Жиль Симон (Франция) — 2255. 13 
(12). Фелисиано Лопес (Испания) — 2245. 14 (14). 
Жо-Вильфрид Тсонга — 2090. 15 (15). Гаэль Монфис 
(оба — Франция) — 2065. 16 (17). Кевин Андерсон 
(ЮАР) — 1925. 17 (18). Джон Иснер (США) — 1855. 
18 (19). Томми Робредо — 1755. 19 (16). Роберто Ба-
утиста (оба — Испания) — 1715. 20 (21). Давид Гоф-
фен (Бельгия) — 1705... 61 (58). Михаил Южный — 
790... 82 (93). Теймураз Габашвили (оба — Рос-
сия) — 607.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 10 156 очков. 2 (2). 
Симона Халеп (Румыния) — 7115. 3 (3). Мария Ша-
рапова (Россия) — 6915. 4 (4). Петра Квитова (Че-
хия) — 6670. 5 (5). Каролина Возняцки (Дания) — 
4940. 6 (6). Эжени Бушар (Канада) — 4063. 7 (7). Ана 
Иванович (Сербия) — 3905. 8 (8). Екатерина Ма-
карова (Россия) — 3465. 9 (10). Андреа Петкович 
(Германия) — 3315. 10 (12). Карла Суарес Наварро 
(Испания) — 3250. 11 (11). Ангелика Кербер (Герма-

ния) — 3230. 12 (13). Каролина Плишкова (Чехия) — 
3085. 13 (9). Агнешка Радваньска (Чехия) — 3075. 
14 (14). Луция Шафаржова (Чехия) — 2990. 15 (15). 
Сара Эррани (Италия) — 2665. 16 (16). Винус Уи-
льямс — 2601. 17 (17). Мэдисон Кис (обе — США) — 
2325. 18 (29). Светлана Кузнецова (Россия) — 
2177. 19 (21). Элина Свитолина (Украина) — 2095. 
20 (18). Елена Янкович (Сербия) — 2075... 39 (41). 
Анастасия Павлюченкова — 1202... 78 (80). Да-
рья Гаврилова — 734... 91 (89). Елена Веснина 
— 659... 93 (91). Виталия Дьяченко — 657... 95 
(94). Евгения Родина (все — Россия) — 654.
В скобках — позиция на предыдущей неделе.

Хоккей
Кубок Стэнли
1/4 финала. Серии до четырех побед
«Анахайм»—«Калгари» 3:2 (овертайм).  
Счет в серии 4:1. «Анахайм» вышел в 1/2 финала.
«Монреаль»—«Тампа-Бей» 2:1. 2:3.
«Вашингтон»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 3:4  
(Кузнецов («Вашингтон»), 1+1). 3:3.

У Миодрага Божовича 
не вышло уйти из «Локомотива» 
победителем   

Перед заключительным днем 
чемпионата мира по хоккею в Че-
хии сборная России оказалась 
в довольно неприятной ситуа-
ции. Даже добившись успеха 
во встрече с финнами, она мо-
жет получить в стартовом раун-
де play-off опасного соперника — 
либо шведов, либо чехов.

Сегодня на чемпионате мира в 
Чехии заканчивается групповой 
этап, и этот день является очень важ-
ным для сборной России. В минув-
ший уикенд она провела два разных 
по стилистике матча: сначала жесто-
ко разобралась — 7:0 — с соседями-
белорусами, а спустя сутки с огром-
ным трудом, в овертайме, дожала — 
3:2 — словаков, потеряв одно очко и 
оставшись в таблице группы B поза-
ди американцев — единственных, 
кто пока смог нанести чемпионам 
мира поражение.

А вчера ее догнали по набранным 
очкам финны. Их матч против бело-
русов был удивительным по сюже-
ту. Два периода — без голов. Потом 
сборная Белоруссии открыла счет 
и должна была отрываться, зарабо-
тав большинство — пять на три — и 
кучу вернейших моментов. Финны 
сдюжили и вскоре окрыленные спа-
сением сами вышли вперед. Белору-
сы, уже вроде бы сдавшиеся, однако 
отыгрались на флажке, но в серии 
буллитов все же не устояли.

Между тем лучшие показатели 
по итогам группового этапа при 
том раскладе, который возник в Че-
хии,— очень солидный бонус. Его 
обладатель встретится с четвертой 
командой из группы A. А она уже 
известна — это швейцарцы. Про 
швейцарцев не скажешь, что они 
безусловные слабаки. Достаточно 
вспомнить, что два года назад эта 
сборная добралась аж до финала 
мирового первенства. Но все-таки 
именно в нынешнем составе, имен-
но в нынешней форме швейцарцы 
по мощи совершенно несопостави-
мы с теми, кто опередил их в груп-
пе,— с забронировавшими пер-

вое место канадцами, а также с че-
хами и шведами. В матче со швей-
царской командой сборная России 
была бы, как ни крути, стопроцент-
ным фаворитом.

Даже учитывая некоторые оче-
видные игровые проблемы, проя-
вившиеся в той же встрече со слова-
ками. Даже без Александра Овечки-
на, под которого тренерский штаб 
команды по-прежнему держит ме-
сто в заявке. Судьба лучшего снайпе-
ра НХЛ определится уже после фини-
ша группового этапа, когда его «Ва-
шингтон Кэпиталс» проведет реша-
ющий, седьмой матч второго раун-
да Кубка Стэнли против «Нью-Йорк 
Рейнджерс». Но в любом случае при-
быть в расположение сборной Овеч-
кин сможет лишь к полуфиналу. И 
желательно до его приезда со свер-
хопасным соперником вроде чехов 
или шведов не пересечься.

Удастся ли российской команде 
получить «швейцарский бонус», за-

висит от результатов двух матчей. 
Чтобы выбраться на верхнюю строч-
ку ей, во-первых, нужно обязатель-
но самой одолеть финнов, которые 
в целом смотрятся в Чехии совсем 
неплохо. Но не все зависит от самих 
россиян. Даже если для них все сло-
жится удачно с финнами, сборная 
США сбережет свое крохотное преи-
мущество, обыграв словаков.

И расписание матчей работает 
на американцев. Словаки после вче-
рашнего поражения белорусов еще 
сохраняли небольшие шансы за-
прыгнуть в play-off, скинув тех с чет-
вертой позиции. Но белорусы игра-
ют с аутсайдерами — норвежцами 
— раньше, чем сборная Словакии со 
сборной США. Иными словами, если 
не случится ничего неожиданного и 
белорусская команда решит свою за-
дачу, то словаки выйдут на лед, буду-
чи лишены каких-либо турнирных 
стимулов.

Алексей Доспехов

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 19 6 2 56:15 63

2. «Краснодар» 16 7 4 47:23 55

3. ЦСКА 17 2 8 59:26 53

4. «Динамо» 14 6 7 49:31 48

5. «Рубин» 13 8 6 38:26 47

6. «Спартак» 12 7 8 38:33 43

7. «Локомотив» 10 9 8 27:23 39

8. «Терек» 10 6 11 28:25 36

9. «Мордовия» 10 4 13 21:41 34

10. «Кубань» 7 11 9 26:33 32

11. «Ростов» 7 6 14 25:48 27

12. «Уфа» 6 8 13 22:36 26

13. «Амкар» 6 7 14 20:39 25

14. «Урал» 7 3 17 25:39 24

15. «Арсенал» 7 2 18 16:38 23

16. «Торпедо» 4 10 13 21:42 22

27-й тур
«Урал»—«Уфа» 1:1. Хозин, 47 — Аликин, 32.

«Рубин»—«Кубань» 1:0. Оздоев, 71.  
Удаление: Рабиу («Кубань»), 85 (2 ж. к.).

«Динамо»—«Торпедо» 0:0. 
«Локомотив»—ЦСКА 1:3. Ньясс, 38 — Дзагоев, 
35; Тошич, 56; Натхо, 68 (пен.).

«Зенит»—«Ростов» 3:0. Шатов, 45; Халк, 45+3; 
Рондон, 87.

«Терек»—«Спартак» 4:2. Мбенге, 49, 53; Аилтон, 
90+1, 90+2 — Кротов, 27; Промес, 75.  
Удаление: Иванов («Терек»), 40.

«Мордовия»—«Арсенал» 1:0. Таллек, 45+2.

«Краснодар»—«Амкар» 1:1. Перейра, 9 — Гол, 
23. Незабитый пенальти: Перейра («Краснодар»), 
64 (вратарь).

Групповой этап
Группа А. Германия—Чехия 2:4. Швейцария—Канада 2:7. Германия—Австрия 2:3 (буллиты).

Таблица группы A  И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Канада 6 6 0 0 0 0 0 39:13 18

2. Швеция 6 3 1 1 0 0 1 30:17 13

3. Чехия 6 4 0 0 1 0 1 25:17 13

4. Швейцария 6 2 0 0 1 2 1 11:16 9

5. Германия 7 2 0 0 1 0 4 11:24 7

6. Австрия 6 0 0 2 0 1 3 9:19 5

7. Латвия 6 0 2 0 0 0 4 9:22 4

8. Франция 5 1 0 0 0 0 4 8:14 3

Матч Швеция—Франция завершился после подписания номера в печать. Сегодня в заключительном,  
7-м туре встречаются: Канада—Австрия, Латвия—Франция, Чехия—Швейцария.

Группа B. Словакия—Россия 2:3 (овертайм). Словения—США 1:3. Финляндия—Белоруссия 3:2 (буллиты).

Таблица группы B И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. США 6 5 0 0 0 0 1 17:10 15

2. Россия 6 4 1 0 0 0 1 28:13 14

3. Финляндия 6 4 0 1 0 0 1 19:7 14

4. Белоруссия 6 3 0 0 1 1 1 17:17 11

5. Словакия 6 1 1 1 0 1 2 13:14 8

6. Норвегия 6 2 0 0 0 0 4 10:20 6

7. Дания 6 1 0 0 1 0 4 10:19 4

8. Словения 6 0 0 0 0 0 6 8:22 0

Матч Словения—Дания завершился после подписания номера в печать. Сегодня в заключительном,  
7-м туре встречаются: Норвегия—Белоруссия, США—Словакия, Финляндия—Россия.

Выделенные команды вышли в 1/4 финала.
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Форварды «Терека» Аблайе 
Мбенге (слева) и Аилтон 
(в центре) сделали по дублю 
и обеспечили своей команде 
победу над «Спартаком»   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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